
ТОЛЬКО В «РГ»  Павел Крашенинников — о деталях 
и особенностях грядущей «гаражной амнистии»

Гараж с плеч

Татьяна Карабут

Ф
ермеров не устраивают 
условия работы с торго-
выми сетями: с поля 

морковь они продают по 25 ру-
блей за кг, а на прилавке — она 
уже 50 рублей. Переработчики 
рыбы жалуются на то, что от-
пускные цены на минтай снизи-
лись до уровня 2013 года, но в 
магазины он доходит через не-
сколько посредников, и цены не 
снижаются.  

Накануне газета «Коммер-
сантъ» также сообщила, что мя-
сопереработчики начали наста-
ивать на повышении отпускных 
цен на готовую продукцию, в 
том числе колбасу и мясо, на 
10—15%. На это их толкает уве-
личение роста себестоимости 
производства — подорожали из-
за ослабления рубля импор-
тные ингредиенты, а предложе-

ние снизилось из-за африкан-
ской чумы свиней. 

Но в минсельхозе заверили: 
в стране нет недостатка в собст-
венном мясе птицы или свини-
не, что позволяет не повышать 
цены на них. По данным ведом-
ства, на 10 февраля цены произ-
водителей на свинину составля-
ют 151,8 рубля за кг, что сопо-
ставимо с уровнями той же 
даты 2019 и 2018 годов. В нача-
ле 2020 года отмечалось сниже-
ние цен на свинину из-за пере-
насыщения рынка, потом цены 

восстановились.  То же самое — с 
мясом птицы. Стоимость кури-
ного мяса в убойном весе сейчас 
составляет 113,8 рубля за кг, что 
ниже, чем в феврале 2019 года 
(114,9 рублей за кг).

 «Насыщение внутреннего 
рынка вместе с растущей конку-
ренцией будет способствовать 
сохранению стабильного уров-
ня оптовых цен на мясо», — уве-
рены в минсельхозе. Кроме того, 
введение экспортных пошлин 
на зерно и масличные позволит 
сократить затраты животново-

дов на кормовую базу. Это по-
зволит снизить себестоимость 
производства и сохранить уро-
вень цен на конечную продук-
цию.

По данным Росстата, за пер-
вую неделю февраля свинина 
подешевела в рознице на 0,2%, 
мясо кур подорожало на 0,8%, а 
мороженая рыба   — на 0,3%. 

Поступающие от производи-
телей и поставщиков запросы на 
изменение закупочных цен тор-
говые сети тщательно рассма-
тривают, утверждают в Ассоци-
ации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ). При необходи-
мости для этого привлекаются 
специалисты минсельхоза, мин-
промторга и Федеральной анти-
монопольной службы. И если 
причина для изменения цены 
объективна, торговые 
сети идут на повыше-
ние закупочных цен.

Борис Ямшанов

В 
Государственной Думе 
завершается подготов-
ка ко второму чтению 
проекта федерального 
закона об упрощенной 
регистрации гаражей 
и земли под ними, или, 
как его еще называют, 
— закона о «гаражной 

амнистии».  
Документ был разработан и 

внесен в Госдуму первым заме-
стителем председателя Совета 
Федерации Андреем Турчаком и 
председателем Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству  и законодательству 
Павлом Крашенинниковым. 
Цель законопроекта — дать воз-
можность гражданам оформить 
свои права на гаражи и земель-
ные участки под ними. О под-
робностях готовящейся «гараж-
ной амнистии» Павел Краше-

нинников рассказал корреспон-
денту «Российской газеты».

Павел Владимирович, пробле-
ма гаражей не просто острая. 
Она часто и скандальная. До-
статочно вспомнить нашу-
мевший одноименный фильм. 
Можно ли наконец поставить 
точку в вопросе: владелец га-
ража — он хозяин или так, 
мимо проходил?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Огромное 
количество гаражей по стране 

действительно существует по-
луофициально. Они не офор-
млены в законном порядке, поэ-
тому владелец такого гаража не 
может им распорядиться по 
своему усмотрению. Не может 
ни продать, ни передать по на-
следству, ни даже отстоять свои 
права на этот объект. Новый за-
конопроект поможет устано-
вить справедливость.

Это ваша вторая масштаб-
ная инициатива такого рода. 

Первая была принята 14 лет 
назад — закон о дачной амни-
стии. Его действие в очеред-
ной раз было продлено. Закон в 
итоге оказался востребован?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если счи-
тать итог в цифрах, то по дачной 
амнистии было оформлено по-
рядка 14 миллионов объектов. 
Можно сказать, по миллиону в 
год. Но если учесть, что в се-
мьях, как правило, по три-четы-
ре человека, то реально многие 
миллионы людей воспользова-
лись этим благом — упрощен-
ным порядком оформления бы-
товой недвижимости. Я бы под-
черкнул: не предприниматель-
ской, а именно бытовой собст-
венности.

Один мой знакомый говорил: 
у простого человека только и 
радостей — гараж да дача. 
Что мешало включить в дач-
ную амнистию и гаражи?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такая идея 
была. Но беда в том, что у нас ни 
в Советском Союзе, ни в новой 
России вообще не было законо-
дательства о гаражах. Было 
лишь упоминание в законе о ко-
операции, а категория «недви-
жимость» просто не существо-
вала. Соответственно, и офор-
млять было нечего, не знали, 
как и что делать в конкретных 
ситуациях.  Были судебные 
иски, особенно в случае смерти 
собственника, когда наследни-
ки требовали оформления. Су-
дебные разбирательства в еди-
ничных случаях решали про-
блему, но в целом упрощенного 
порядка не было. Потребова-
лось время, чтобы, как говорит-
ся, подготовить почву, 
а точнее — законода-
тельную базу.

ТОРГОВЛЯ Кто накручивает цены на продукты в магазинах

Плохой пример 
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попала в пер-
вый скандал 
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расспросили 
россиян, зачем 
им семейные 
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рые письма
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Что станет 
с домашними 
библиотеками 
по мере разви-
тия «цифры»

На такие стоянки гаражная амни-
стия не распространяется. Она — 
для капитальных гаражей.

А К Ц Е Н Т

Огромное количество гаражей сущест-
вует полуофициально. Владелец 
такого гаража не может даже отстоять 
свои права на этот объект

А К Ц Е Н Т

Цены производителей на свинину 
и птицу не растут: у нас мяса в излишке. 
Но в колбасе есть не только мясо

Австралийский доллар 57,0559
Азербайджанский манат 43,1368
Армянский драм** 13,9705
Белорусский рубль 28,3958
Болгарский лев 45,4988
Бразильский реал 13,6477

Венгерский форинт** 24,9136
Вон Республики Корея*** 66,4938
Гонконгский доллар* 94,5342
Датская крона 11,9672
Доллар США 73,2895
Евро 88,9441

Индийская рупия* 10,0697
Казахстанский тенге** 17,5885
Канадский доллар 57,9730
Киргизский сом** 86,7415
Китайский юань 11,3483
Молдавский лей* 42,2601

Новый туркменский манат 20,9698
Норвежская крона* 87,5130
Польский злотый 19,8332
Румынский лей 18,2544
СДР  105,5918
Сингапурский доллар 55,3672

Таджикский сомони* 64,3172
Турецкая лира 10,5729
Узбекский сум**** 69,5340
Украинская гривна* 26,3253
Фунт стерлингов  102,0703
Чешская крона* 34,6432

Шведская крона* 88,5866
Швейцарский франк 82,4311
Южноафриканский рэнд* 50,6654
Японская иена** 69,4687

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.02.21

Опыт всегда в цене: 
депутаты одобрили поправки 
о снятии возрастных 
ограничений в 70 лет 
на государственной службе

Мозг диктует — 
соглашайся: 
ученые изучают 
природу 
конформизма

114-я ракетка мира 
Аслан Карацев 
сенсационно пробился 
в полуфинал 
Australian Open 
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АРЕНДА Москвичи 
ради заработка 
создают коммуналки

Квартира 
в складчину

Марина Трубилина

Совместный наем квартир в последнее время стано-
вится все популярнее. Причиной этого в Москве стало 
снижение доходов арендаторов, в провинции — сокра-
щение предложения.

В столице в январе было на 15% меньше заявок на 
аренду жилья, чем год назад. При этом выросла доля 
желающих снять жилье вскладчину — их на 12% боль-
ше, чем годом ранее, отмечают в «ИНКОМ-Недвижи-
мость». Это стало популярным способом экономии 
бюджета. Доля студентов в числе «кооператоров» сни-
зилась вдвое — с 35% год назад до 17%. Оставшиеся 
83% — приезжие из других городов и стран СНГ, в том 
числе семьи с детьми. Но входят в их число и москвичи, 
владеющие собственным жильем.

Эксперты называют это усиливающейся антикри-
зисной тенденцией: владельцы квартир сдают свои 
«однушки» и «двушки», а сами объединяются и живут 
в одной, тоже съемной, многокомнатной квартире. Не-
сколько лет назад подобные сделки были редкостью, а 
в последнее время ежемесячно по 3—4% договоров 
найма квартир с тремя и более комнатами приходится 
на такую двойную аренду, говорит замдиректора де-
партамента аренды квартир компании Окса-
на Полякова. Иногда это родственники, иног-
да просто знакомые

ПРОВЕРКА CЛУХА Какие 
требования к проверке 
автомобилей 
прописало МВД

Техосмотр 
без домыслов 

Владимир Баршев

Новость, пугающая водителей, облетела все СМИ. МВД 
прописало несколько десятков требований к безопа-
сности автомобилей при прохождении техосмотра. Об 
этом якобы говорится в новой редакции Федерального 
закона «О техническом осмотре транспортных 
средств и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ», с которым ознакомились некото-
рые СМИ. Тема настолько острая, что все смешалось в 
кучу. Попробуем расставить все это по своим местам. 

В новой редакции закона о техосмотре, который 
вступит в силу с 1 марта, об этом ничего не говорится. 
Закон вообще не устанавливает такой конкретики, 
что и как должно работать в автомобиле. Это устанав-
ливается другим нормативным актом. А именно пере-
чнем условий и неисправностей, при которых запре-
щается эксплуатация транспортного средства. Пере-
чень утверждается постановлением правительства. 
МВД действительно подготовило проект нового пере-
чня и вынесло его на общественные обсужде-
ния в прошлом году, о чем писала «Россий-
ская газета». 

ЭКСКЛЮЗИВ 
Как государство 
разберется с дефицитом 
технологичных кадров

Не сбиться 
с айти 

Ирина Алпатова

Дефицит квалифицированных кадров в ИТ достиг от 
500 тысяч до 1 млн человек в год. О том, что делает госу-
дарство, чтобы увеличить число ИТ-профессионалов, и 
как планирует задействовать бизнес, рассказал в ин-
тервью «РГ» замглавы Минцифры Евгений Кисляков.

Все нацпроекты ранее были скорректированы. Как из-
менилась нацпрограмма «Цифровая экономика»?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: У нас появился новый федеральный 
проект — по искусственному интеллекту (ИИ). Это 
одна из ключевых сквозных технологий во всем мире, 
и было важно выделить ее в отдельный проект, чтобы 
сфокусировать внимание на развитии кадрового по-
тенциала и разработке новых решений в сфере ИИ. 

По каким-то направлениям понадобились дополни-
тельные мероприятия. Например, у нас была задача 
подключить школы к интернету. Мы поняли, что 
просто подключить школу недостаточно. Надо обеспе-
чить разведение интернета, установить точки Wi-Fi, 
поставить камеры, чтобы можно было интернетом 
пользоваться как сервисом. И мы добавили 
крупное мероприятие в блок инфраструкту-
ры по оснащению школ.
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Федор Лукьянов: 
Запад будет 
поддерживать 
Украину еще более 
демонстративно
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ДУМА Депутаты одобрили 
поправки о снятии 
возрастных ограничений 
на госслужбе

Опыт 
всегда в цене

Татьяна Замахина

Федеральные чиновники, которых назначает и снима-
ет с должности глава государства, получат возмож-
ность работать на своем посту без возрастного ограни-
чения в 70 лет. Такой законопроект Госдума приняла в 
первом чтении.

Поправки на эту тему внес Владимир Путин, пред-
ложивший изменить закон о государственной гра-
жданской службе РФ. Пока что документом установ-
лен предельный возраст пребывания на ней — 65 лет — с 
возможностью продления до 70 лет.

Однако иногда необходимо продлить срок госслуж-
бы наиболее опытным и высококвалифицированным 
руководителям и после достижения ими 70-летнего 
возраста, говорится в пояснительной записке. Поэто-
му президент предложил, чтобы возрастное ограниче-
ние в исключительных случаях не распространялось 
на назначаемых им чиновников. 

Полномочный представитель президента в Госдуме 
Гарри Минх заявил депутатам, что закон не планирует-
ся применять широко — речь идет именно о точечных 
решениях. Он уточнил, что чиновников, которых на-
значает и снимает с должности президент, в России  
чуть более 400. Он ожидает, что новый закон коснется 
нескольких человек в ближайшие четыре года. «То есть 
это будут точечные и, по сути дела, индивидуальные 
решения», — добавил представитель главы государства. 
Минх также заверил парламентариев, что при приня-
тии кадровых решений сохранится весь набор квали-
фикационных требований к тем, кто работает на таких 
должностях.

Председатель Комитета Госдумы по федеративно-
му устройству и вопросам местного самоуправления 
Алексей Диденко, в свою очередь, высказал мнение, 
каких чиновников могут коснуться точечные реше-
ния. Это, по его ожиданиям, будут люди с широким 
кругом знаний, серьезной биографией, имеющие 
стратегическое видение развития РФ в сферах, в кото-
рых они обладают определенным набором компетен-
ций. 

«Нам представляется, что этот проект закона укла-
дывается в общий план действий по совершенствова-
нию государственной гражданской службы», — заклю-
чил депутат.  

РЕШЕНИЕ Как помочь безработным, семьям с детьми и неопытным инвесторам

Президент поручил...

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал поддержать проект по защите Амура

Чистая река

До 15 июля правительство и Банк России должны дополнительно за-
щитить неопытных инвесторов в ценные бумаги. Законопроект на 
этот счет, разработанный при участии Банка России, в январе внесен 
в Госдуму, поручение гарантирует ему принципиальную поддержку 
со стороны правительства. 

Ранее глава Банка России Эльвира Набиуллина резко раскрити-
ковала банки за продажу неподготовленным инвесторам сложных 
финансовых продуктов. Законопроект предполагает заморозку та-
ких продаж до апреля 2022 года. Обязательное тестирование гра-

ждан на понимание рисков переносится на полгода ранее — на 1 октя-
бря 2021 года (а по части продуктов — на 1 апреля). Банки при этом 
будут обязаны раскрывать риски, требования к раскрытию устано-
вит ЦБ РФ. С запуском тестирования продажи сложных продуктов 
будут разморожены. У Банка России появляется право останавли-
вать продажу финансовых продуктов, если они потенциально «вред-
ны» для инвесторов без опыта и специальных знаний или если ин-
формация по ним неполна или недостоверна. Из американского опы-
та в законопроект вошло в качестве крайней меры право ЦБ потребо-
вать обратного выкупа у граждан финансовых продуктов, продан-
ных без должного информирования после вступления закона в силу. 

Все это должно оградить граждан от покупки «мутных» финансо-
вых продуктов. Первый зампред Банка России Сергей Швецов оце-
нивал в январе их объем на руках у граждан в 600 млрд рублей, пре-
жде всего это структурные облигации со сложными условиями и не-
прозрачным ценообразованием, которые продали банки.

Пока законопроект не принят, может появиться указание Банка 
России, фактически приостанавливающее продажу гражданам 
сложных облигаций, а также производных финансовых инструмен-
тов. 

Кроме того, Банк России решил серьезно ужесточить минималь-
ные требования к инвестиционному и накопительному страхованию 
жизни (ИСЖ и НСЖ), учтя недобросовестные практики банков по их 
продаже в качестве альтернативы депозитам. 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин поддержал 
идею врио главы 
Хабаровского края 
Михаила Дегтярева 
включить Амур в 
нацпроект «Эколо-
гия» и договорить-
ся по защите реки с 

китайскими соседями.
Рабочую встречу с главой го-

сударства Михаил Дегтярев 
сразу начал с темы экологии. 
«Мы предлагаем отдельным фе-
деральным проектом, как и со-
хранение реки Волги и Байкала, 
готовить план мероприятий по 
Амуру», — сказал он. Амур — 
кормилец для миллионов лю-
дей, сейчас испытывает эколо-
гические сложности. В первую 
очередь из-за паводков, во вто-
рую — из-за загрязнения пред-
приятиями. Также надо восста-
новить стадо рыбы.

«Дело важное, нужное и в 
высшей степени благородное. 
Вы упомянули Волгу, упомяну-
ли Байкал. Там для нас почти 
все понятно, в том числе и 
источники загрязнения. Здесь 
как?» — спросил президент. 
Источники загрязнения есть и в 
Китае, поэтому Дегтярев пред-
ложил сделать проект тран-
сграничным. «Тогда нужно с на-
шими соседями и друзьями до-
говариваться об этом», — заме-
тил Путин.

Второй проект касается 
Большого Уссурийского остро-
ва. Дегтярев предложил постро-
ить грузопассажирский пере-
ход. Можно было бы начать с 
пунктов пропуска для пассажи-
ров и грузов, а затем, может 
быть, организовать зоны бес-
пошлинной торговли и сухой 
порт. А то хабаровчане чувству-

ют ревность к соседним регио-
нам, заметил он. «Это, конечно, 
можно сделать», — не возражал 
президент. Но нужны офор-
мленные предложения. «Мы 
подготовили письма, это нахо-

дится в стадии проработки в 
российско-китайской комис-
сии», — сказал докладчик и по-
просил помочь. «Ладно, сейчас 
мы их посмотрим», — кивнул 
Путин.

Еще Дегтярев сообщил, что 
впервые за восемь лет удалось 
проиндексировать краевые вы-
платы. «Мы нашли резервы и 
снизили транспортный налог», 
— пояснил он. Жители пережи-

вали, что в Приморье он ниже, 
— теперь все ровно. Кратно вы-
росли премии, стипендии и 
гранты талантливым школьни-
кам, деятелям культуры, моло-
дым ученым.

Удалось найти и решение 
проблемы обманутых дольщи-
ков. «Сколько у вас примерно 
человек?» — спросил Путин. 
«Две тысячи семей», — ответил 
собеседник. На вопрос, в какие 

сроки можно решить проблему, 
врио главы региона ответил, 
что за этот год тысяча семей 
«железно» получит или жилье, 
или выплаты. «Деньги уже есть. 
Здесь мы с правительством ра-
ботаем и с фондом», — заверил 
он. Это 2,5 млрд рублей, из них 
411 млн — краевые средства. «А 
на следующий год?» — поинте-
ресовался президент. «На сле-
дующий год — столько же. То 
есть мы через год решим эту 
проблему», — заверил собесед-
ник.

Дегтярев попросил присво-
ить звание «Город трудовой до-
блести» Комсомольску-на-
Амуре. Жители отправили хо-
датайство президенту. «Хоро-
шо, надо подумать, обязатель-
но рассмотрим», — оценил Пу-
тин. Комсомольск-на-Амуре — 
промышленный центр Дальне-
го Востока, «город людей за-
служенных», выполняющих за-
дания страны на основных на-
правлениях — повышение обо-
роноспособности, промыш-
ленность, констатировал он и 
пообещал: «Рассмотрим са-
мым благожелательным обра-
зом».

Дегтярев поблагодарил за 
размещение дополнительных 
заказов на комсомольских за-
водах — корветов для ВМФ, са-
молетов «Сухой-35» и «Су-
хой-57». «Вся страна гордится 
продукцией этих предприятий, 
и, безусловно, не просто гор-
дится, а они составляют реаль-
ную, заметную составляющую 
обороноспособности России», 
— отметил Путин. «Я смотрю, вы 
в целом по основным направле-
ниям работы уже достаточно 
хорошо погрузились в эти во-
просы и проблемы, держите 
руку на пульсе», — оценил пре-
зидент и работу Дегтярева.  

Михаил Дегтярев попросил 
Владимира Путина присвоить 
звание «Город трудовой доблести» 
Комсомольску-на-Амуре.

А К Ц Е Н Т

Мы предлагаем отдельным федеральным проектом, 
как и сохранение реки Волги и Байкала, 
готовить план мероприятий по Амуру
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По итогам совещания по экономическим вопросам президент РФ Владимир Путин указал в краткие сроки принять меры по трудоустрой-
ству безработных, рассмотреть возможность снижения ставки льготной ипотеки, ускорить помощь обманутым дольщикам и защитить 
граждан на рынке ценных бумаг. Подробности «Российская газета» узнала у профильных ведомств и экспертов.

Банк России и правительство должны представить предложения по 
льготным ипотечным программам на 2021—2024 годы, в частности, 
до конца марта — предложения о снижении ставки по ипотеке для 
семей с двумя и более детьми. 

«Без доступной ипотеки будет невозможно выполнить ту амби-

циозную программу строительства 1 млрд кв. м жилья, которая сто-
ит перед нами», — говорит вице-премьер Марат Хуснуллин. Уже ра-
ботает несколько льготных ипотечных программ, включая про-
грамму для семей с детьми, отметил он. «Мы считаем, что их необ-
ходимо расширять как на многоквартирные дома, так и на индиви-
дуальное строительство». 

Программа льготной ипотеки запущена в апреле прошлого года. 
Благодаря этой поддержке за 2020 год выдано на 35% больше ипо-
течных кредитов, чем в 2019 году (1,7 млн), и на 51% больше по 
объему (4,3 трлн рублей). Ставки в рыночном сегменте ипотеки 
ниже прошлогодних примерно на 1 процентный пункт.

Льготная ипотека помогла поддержать строительную отрасль, 
которая «паровозом» тянет за собой и другие сектора. Но есть эк-
спертные точки зрения, что ее стремительный рост приводит к со-
зданию «пузыря» и порождает риски появления людей, которые 
могут впоследствии косвенно приравняться к обманутым доль-
щикам, заметил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
«Хотя нынешняя система уже страхует от этого», — добавил он. 
Президент поручил принять решение, которое наилучшим обра-
зом соответствовало бы интересам, в первую очередь, людей, объ-
яснил Песков. Сторонники двух точек зрения как раз и будут при-
ходить к единому решению. Пока льготная программа действует 
до 1 июля.

1. СТАВКИ ПО ИПОТЕКЕ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ МОГУТ СТАТЬ НИЖЕ
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Правительству к 1 марта поручено обеспечить разработку и реали-
зацию мер по содействию трудоустройству безработных, включая 
субсидирование работодателям найма граждан из числа официаль-
но зарегистрированных безработных, а также обучение безработ-
ных. 

«Программа по субсидированию найма поможет трудоустроить 
более 220 тысяч человек из числа безработных, — сообщили в мин-
труде. — На каждого трудоустроенного будут возмещены затраты на 
заработную плату, равную величине минимального размера опла-
ты труда, увеличенного на сумму страховых взносов и районный 
коэффициент».

Компания, взявшая в штат человека, зарегистрированного без-
работным до 1 января 2021 года, получит субсидию в размере трех 
МРОТ (с учетом обязательных платежей и районных коэффициен-
тов). При трудоустройстве безработного компания получит пер-
вый МРОТ после завершения первого месяца работы, второй — по-
сле третьего, а третий — после седьмого. Так создаются условия для 
удержания новых сотрудников в коллективах, добавили в минтру-
де. Всего на эти цели заложено 12 млрд рублей.

Гранты для обучения востребованным на рынке профессиям по-

лучат не сами безработные, а НКО, которые будут проводить заня-
тия. Субсидия на одного студента должна составить порядка 59 
тыс. рублей.

С учетом всего комплекса мер задача вернуть к концу года рынок 
труда к уровню 2019 года будет выполнена, заявили в минтруде.

2. БЕЗРАБОТНЫЕ ПОЛУЧАТ СУБСИДИИ И ГРАНТЫ
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Президент поручил правительству рассмотреть увеличение финан-
сирования мер по решению проблем покупателей жилья, постра-
давших от недобросовестных застройщиков.

«В прошлом году по поручению президента были выделены до-

полнительные средства на решение проблемы обманутых дольщи-
ков, и мы смогли втрое увеличить темпы решения данной пробле-
мы, — отметил Марат Хуснуллин. — Эту проблему, несомненно, не-
обходимо решать как можно скорее, поэтому мы оперативно про-
работаем возможность выделения дополнительных средств и в 
этом году и доложим президенту». 

К середине января в едином реестре проблемных объектов чи-
слилось 2828 домов, где около 200 тысяч дольщиков. 

В 2020 году Фонд защиты прав дольщиков принял решения по 
456 проблемным домам, они касаются 46 тысяч покупателей жи-
лья. В 2021 году фонд мог бы определить судьбу еще 600—700 про-
блемных домов, отмечал ранее в интервью «РГ» гендиректор фонда 
Константин Тимофеев. Однако финансирование в начале января 
было предусмотрено лишь на 250 объектов. Сейчас насчитывается 
еще 285 домов, у которых высок риск стать проблемными в бли-
жайшем будущем, сообщала недавно пресс-служба фонда. Это 
3,4% от общего количества жилищных строек. В их числе дома, ко-
торые строятся с отставанием от графика, где рассматривается 
дело о банкротстве застройщика или, например, дело о признании 
недействительным выданного разрешения на строительство.

3. ПРОБЛЕМА ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ МОЖЕТ БЫТЬ 
«ЗАКРЫТА» ДОСРОЧНО 
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Правительство должно разработать концепцию строительства и 
реконструкции инфраструктуры с использованием механизмов 
долгового финансирования. В том числе облигаций специальных 
обществ проектного финансирования и бюджетных кредитов. 

В России уже есть опыт размещения инфраструктурных облига-
ций, но их не много, отмечает менеджер Группы по оказанию услуг 
в сфере недвижимости «Делойт» в СНГ Сергей Чемерикин. «Основ-
ная проблема связана с уровнем доходности, по которой будут 
предлагаться такие облигации участникам рынка. Ведь им придет-
ся конкурировать с другими, более доходными инвестиционными 
продуктами. Поэтому государству нужно будет не только брать га-
рантии по инфраструктурным облигациям на себя, но и компенси-
ровать часть выплачиваемой купонной доходности». Участникам 
рынка интереснее, если государство возьмет на себя функцию раз-
мещения инфраструктурных облигаций, а застройщику уже вы-
даст заем или кредит беспроцентный или под очень низкую процен-
тную ставку (не более 1—2%), считает он.

Наиболее популярные инфраструктурные проекты, уже реали-
зованные в России, — это платные дороги и туристическая инфра-
структура в Сочи. Также, с точки зрения экономики, участникам 
рынка могут быть интересны проекты по строительству мостов, 
развитие различных видов общественного транспорта, прокладка 
коммуникаций для обеспечения жилых и коммерческих объектов 
электричеством и теплом, развитие рекреационных и туристиче-
ских зон. Это варианты, где застройщик может увидеть прозрач-
ную для себя положительную экономику проекта, отмечает Чеме-
рикин.

4. РАСШИРЯЕТСЯ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ОБЛИГАЦИЙ
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Из поручений президента также следует, что для инфраструктур-
ной программы правительство может увеличить расходы феде-
рального бюджета в 2021 году. Причем для этого не понадобится 
вносить изменения в закон о бюджете.

Реализация программы будет решать широчайший спектр про-
блем российских регионов и способствовать привлечению частных 
инвестиций, считает старший аналитик группы региональных рей-
тингов АКРА Максим Паршин. Она затронет не только федеральный, 
но и региональные бюджеты, так как финансирование программы 
подразумевается в том числе на региональном уровне и в качестве 
его источников планируется использовать привлеченные регионами 
заемные деньги, пусть и очень дешевые (то есть бюджетные креди-
ты), отмечает он. Такие кредиты должны выдаваться на длительный 
период и прецеденты уже есть — это бюджетные кредиты на Олимпи-
аду, чемпионат мира по футболу, Универсиаду и так далее.

В минфине на момент подписания номера в печать не ответили 
на вопросы «РГ» о возможных объемах финансирования инфра-
структурной программы. По словам Паршина, оценить объем 

средств, который для этого потребуется, довольно сложно, по-
скольку ни перечня требований к проектам, ни списка потенци-
альных проектов пока еще нет. 

5. ПРАВИТЕЛЬСТВО СМОЖЕТ ПОТРАТИТЬ НА СТРОЙКИ БОЛЬШЕ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В

6. НЕОПЫТНЫХ ИНВЕСТОРОВ ЗАЩИТЯТ ОТ ЧРЕЗМЕРНЫХ РИСКОВ 
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Подготовили Алексей Дуэль, Игорь Зубков, Кира Латухина, Роман Маркелов, Марина Трубилина

Такие масштабные объекты, как Крымский мост, могут строиться 
с использованием облигаций.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
ужесточает санкции 
за незаконную агитацию

Избиркомы 
вникнут в сеть

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект, 
предполагающий серьезное увеличение штрафов за 
предвыборную агитацию в запрещенных местах и в 
день тишины. Также приняты поправки о блокировке 
незаконных материалов такого рода в интернете.

Инициативы были внесены группой депутатов, сре-
ди которых глава Комитета Госдумы по информацион-
ной политике, информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн и председатель Комитета по 
контролю и регламенту Ольга Савастьянова.

Согласно законопроекту о санкциях за нарушения 
при агитации административный штраф составит от 5 
тысяч до 20 тысяч рублей для граждан, для должност-
ных лиц — от 30 тысяч до 50 тысяч, для юрлиц — от 100 
тысяч до 500 тысяч. Сейчас финансовые санкции за 
аналогичные нарушения варьируются от одной тыся-
чи до 100 тысяч рублей.

Таким же обра-
зом предлагается 
увеличить штрафы 
за размещение пе-
чатной агитации в 
местах, где это за-
прещено федераль-
ным законом, или 
без разрешения 
собственников зда-
ний. В настоящее 
время они сущест-
венно ниже и со-
ставляют от 500 ру-
блей до 30 тысяч.

Еще один зако-
нопроект наделяет 
Центризбирком и 
региональные ко-
миссии правом инициировать блокировку агитацион-
ных материалов в интернете. Они сообщат об этом в 
Роскомнадзор, и ведомство сможет вводить временное 
ограничение доступа либо удалять отдельные матери-
алы. Также возможна временная блокировка доступа к 
целым ресурсам и сайтам, где они размещены. Такие 
санкции можно будет применить, если они сами не 
принимают мер по ограничению доступа к незаконной 
агитации.

ЦИК сможет инициировать блокировку во время 
проведения выборов и референдумов федерального 
уровня, а региональные избиркомы — по отношению к 
кампаниям своего уровня. Нововведение предлагается 
распространить в том числе и на закон о выборах депу-
татов Госдумы.

Ко второму чтению Комитет ГД по контролю и ре-
гламенту доработал текст законопроекта. Так, в обнов-
ленном тексте указано, что владелец ресурса должен 
удалить информацию в течение суток с момента полу-
чения уведомления. В случае отказа это сделать доступ 
к порталу будет ограничен. Еще одна поправка гласит, 
что территориальные избиркомы также смогут обра-
щаться в Роскомнадзор с представлением о пресече-
нии незаконных агитматериалов.

В Центризбиркоме ранее заявляли, что инициатива 
позволит оперативно пресекать нарушения. А глава 
профильного комитета Александр Хинштейн выразил 
надежду, что реакция на законопроект ряда IT-гиган-
тов, в том числе Facebook, Twitter и YouTube, будет 
адекватной.  

Не сбиться с айти

Также мы обеспечим 
всех учителей отечест-
венными планшетами 

на базе отечественной операци-
онной системы «Аврора» — это 
будет прописано в стандарте 
«Цифровая школа», которую 
сейчас утверждаем с минпрос-
вещения. Эти планшеты ис-
пользуются сейчас для перепи-
си населения, а затем будут пе-
реданы в образовательную си-
стему. Будет обеспечена работа 
созданных рабочих мест, вклю-
чая предоставление для них мо-
бильной связи, доступа в интер-
нет, обеспечение технической 
поддержки. До конца 2024 года 
планируется оснастить более 
чем 700 тысяч рабочих мест.

Вы — руководитель федераль-
ного проекта «Кадры для 
цифровой экономики». Каким 
вы его видите?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: В 2020 году мы 
пересмотрели подходы к этому 
федпроекту: количество про-
шедших профильное обучение 
не может быть единственным 
показателем. Например, «Уни-
верситет 2035» по программе 
«Цифровой сертификат» об-
учил в прошлом году 39 тысяч 
человек. Но что произошло с 
этими людьми потом? Они тру-
доустроились, повысили эффек-
тивность на предприятии?

С этого года мы запускаем 
программу софинансирования 
обучения. Раньше такое обуче-
ние проводилось полностью за 
счет государства. Теперь будет 
50/50. Вторую часть будет опла-
чивать либо сам человек, либо 
его работодатель. Софинанси-
рование — это гарантия того, что 
человек не ради праздного лю-
бопытства пройдет обучение. 
Скорее всего, такой человек по-
нимает, для чего это делает и 
как полученные знания будет 
использовать в работе. В 2021 
году по таким программам смо-
гут пройти обучение 35 тысяч 
человек.

Сейчас мы ведем перегово-
ры с крупными компаниями, 
которые нуждаются в ИТ-ка-
драх и повышении квалифика-
ции своих сотрудников. Напри-
мер, этой задачей заинтересо-
валась «Почта России».

Есть еще одна, более творче-
ская задача.  Мы проводим 
стратсессии с компаниями-ра-
ботодателями. Вместе мы фор-
мулируем требования к обра-
зовательным программам. А 
потом компании смогу нани-
мать людей, которые прошли 
по этим программам обучение 
и успешно их освоили. Разуме-
ется, успешное прохождение 
должно гарантироваться тести-

рованием. Пока мы обсуждаем, 
кто из компаний готов в этом 
участвовать.

Речь только о крупнейших ра-
ботодателях или все могут 
поучаствовать?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: Пока мы ведем 
диалог только с крупными ком-
паниями, потому что они могут 
четко сформулировать требова-
ния к программам обучения и 
взять на себя обязательства по 
трудоустройству людей. Нам 
еще предстоит обсудить воз-
можную конверсию — это может 
быть 70—80% от прошедших об-
учение.

Для чего нужна цифровая 
платформа? Что она будет 
собой представлять?

Е В Г Е Н И Й  К И С Л Я К О В :  Платформа 
«Персональный цифровой сер-
тификат» необходима для реше-
ния нескольких задач. Напри-
мер, в массовом переобучении 
госслужащих, которое мы про-
водим, участвуют разные орга-
низации — «Университет 2035», 
РАНХиГС, «Иннополис». У всех 
свои образовательные програм-
мы. Платформа станет, во-пер-
вых, единой точкой входа, во-
вторых, позволит отслеживать, 
кого и чему мы обучаем. Будут 
проводиться тестирования до и 
после обучения, чтобы оценить 
повышение уровня знаний.

Плюс мы планируем интег-
рировать эту платформу с ка-
дровой системой госслужащих 
— так мы сможем отслеживать 
дальнейшую карьеру людей. На-
чали ли они продвигаться по ка-
рьерной лестнице, какие проек-
ты реализовали. Анализ пока-
жет, нужно ли дальше направ-
лять людей на дополнительные 
программы обучения.

Почему для реализации про-
грамм выбраны именно эти 
три университета?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: Они решают 
разные задачи. РАНХиГС зани-
мается повышением квалифи-
кации госслужащих, у него 
большая филиальная сеть по 
всей стране. Это важно, так как 
мы должны обучать чиновни-
ков по единым стандартам, что-
бы люди могли между собой 

разговаривать об одних и тех же 
проектах на одном и том же язы-
ке. Это единство нам и обеспе-
чивает РАНХиГС.

У «Университета 2035» дру-
гой подход — они не обучают 
сами, но отбирают лучшие 
образовательные программы 
по всей стране и организуют об-
учение. То есть, по сути, высту-
пают администраторами.

Для «Иннополиса» задача 
выглядит следующим образом. 
В знаниях по цифровым техно-
логиям нуждаются не только 
ИТ-специалисты. Это касается и 
тех, кто проходит обучение для 
дальнейшей работы в сельском 

хозяйстве, транспорте, энерге-
тике, нефтепереработке и дру-
гих отраслях. «Иннополис» дол-
жен сформировать такие допол-
нительные образовательные 
модули по цифровизации для 
разных отраслей. В течение года 
мы сформируем рабочие груп-
пы по каждому направлению 
совместно с профильными вуза-
ми, ведомствами и ИТ-компани-
ями, которые разрабатывают 
отраслевые решения. Это новая 
системная задача, которая ко-
снется и переобучения препода-
вателей этих вузов, так как им 
нужно будет перерабатывать 
свои рабочие планы под цифро-
вые модули. К 2024 году повы-
шение квалификации должны 
пройти 80 тыс. преподавателей 
вузов и средних образователь-
ных учреждений. Нам предсто-
ит много совместной работы с 
минобрнауки.

По нацпрограмме планирует-
ся стимулировать рост ИТ-
специалистов. Эти специаль-
ности и так популярны. За-
чем дополнительные стиму-
лы?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: Когда мы встре-
чаемся с компаниями, которые 
участвуют в реализации «Циф-
ровой экономики» или сами ре-
ализуют программы цифровой 
трансформации, и задаем им во-
прос, какая помощь от государ-
ства им нужна в первую оче-
редь, то практически всегда мы 
слышим про квалифицирован-
ные кадры. Дефицит составляет, 
по разным оценкам, от 500 ты-
сяч и до миллиона человек в об-
щем — как узких специалистов, 
так и кросс-функциональных. 
Всех работодателей сразу мы не 
можем обеспечить квалифици-
рованными кадрами. Пока ори-
ентируемся на цель увеличить 
количество бюджетных мест до 
120 тысяч в год к 2024 году. Все 
эти специалисты точно найдут 
себя в современной экономике 
и реализуют себя эффективно. 
Мы видим это по заработным 
платам — работодатели выну-
ждены платить больше, потому 
что идет охота за качественны-
ми специалистами.

Есть ли риск, что эти кадры 
решат уехать на работу за 
рубеж?

ЕВГЕНИЙ КИСЛЯКОВ: Такие решения 
люди принимают по разным 
причинам, в том числе из-за бо-

лее высокого дохода. Если стра-
на конкурентоспособна, люди в 
ней остаются, здесь интересно 
жить и работать. Наша задача 
сделать конкурентоспособной 
нашу ИТ-отрасль. Сейчас по 
уровню заработной платы наши 
специалисты точно вполне кон-
курентоспособны по междуна-
родным меркам.

Молодым людям также инте-
ресно участвовать в реализации 
каких-то крупных задач. Блок 
министерства, связанный с раз-
витием цифровых технологий, 
как раз обеспечивает такие ин-
тересные задачи. Мы запускаем 
тренд на развитие отечествен-
ных решений, это требует ква-
лифицированных кадров, рабо-
тодатели готовы предоставлять 
конкурентные условия.

Также для молодых специа-
листов есть современные усло-
вия жизни. Взять тот же «Инно-
полис» в Татарстане — это пра-
ктически город будущего с ком-
фортной инфраструктурой, ря-
дом горнолыжный курорт, спор-
тивные площадки, гольф-поле. 
И все это в окружении едино-
мышленников. Прекрасные ус-
ловия для самовыражения и 
развития.

Одно из образовательных на-
правлений в области ИТ — это 
обучение госслужащих. На-
сколько быстро происходит 
перестройка чиновников?

Е В Г Е Н И Й  К И С Л Я К О В : В 2020 году 
только по программам РАН-
ХиГС прошло обучение 9,8 ты-
сячи госслужащих, а в этом 
году будет обучено 12 тысяч. 
Отзывы очень хорошие — это не 
только колоссальное перефор-
матирование сознания, но и 
еще очень хороший нетвор-
кинг. Люди разных регионов и 
отраслей обмениваются опы-
том.

Очень важно, что все проек-
ты, которые запускают руково-
дители цифровой трансформа-
ции, ориентированы на пра-
ктическое применение. В слу-
чае успешного запуска они бу-
дут масштабированы на всю 
страну. Уже появились такие 
решения, как цифровая плат-
форма для экологического мо-
ниторинга — ее создавали сов-
местно МЧС, Росприроднадзор 
и Рослесхоз. Продукт уже опро-
бовали во время экологиче-
ской катастрофы на Камчатке. 
Есть решения в области авто-
матизации патентования, со-
здания цифрового паспорта 
спортсмена. Есть и региональ-
ные проекты — например, в Ар-
хангельской области запуска-
ют систему управления тран-
спортно-дорожной инфра-
структурой, а в Ульяновской 
области появился портал, куда 
с помощью цифровых техноло-
гий привлекают потенциаль-
ных инвесторов.  

В программах отраслевых вузов появятся «цифровые блоки». Их разработают в связке с бизнесом.

А К Ц Е Н Т

Государство запускает программу 
софинансирования образовательных 
программ в сфере ИТ: 50% оплатит 
сам слушатель или его работодатель

Законопроект о занятости
Группа депутатов Государст-

венной Думы и сенаторов от 
«Единой России» подготовила 
законопроект, направленный 
на совершенствование оказа-
ния услуг в сфере занятости на-
селения. Мы планируем внести 
его в Госдуму в ближайшее вре-
мя.

Отмечу, что в период панде-
мии коронавируса стало оче-
видно: служба занятости долж-
на активнее использовать он-
лайн-технологии. Поэтому 
разработанный нами законо-
проект в первую очередь на-
правлен на развитие электрон-
ной формы предоставления го-
суслуг по трудоустройству. 
Благодаря этому документу 
дистанционный формат рабо-
ты будет использоваться на-
равне с очным приемом в цен-
трах занятости. Кроме того, 
расширяются возможности 
электронного взаимодействия 
работодателей и соискателей. 
Большинство справок, необхо-
димых для постановки гражда-
нина на учет в службу занято-
сти и для получения пособия 
по безработице, будет посту-
пать через систему межведом-
ственного взаимодействия. 
Например, справку о трудоу-
стройстве гражданина после 
профессионального обучения 
центр занятости сможет на-
прямую получить в Пенсион-
ном фонде.

Для расширения банка об-
щедоступных вакансий мы 
планируем установить для фе-
деральных и региональных ор-
ганов власти, органов местно-
го самоуправления и работода-
телей с численностью работ-
ников свыше 25 человек обяза-
тельное требование — разме-
щать на цифровой платформе 
информацию обо всех своих 
вакантных рабочих местах.

Еще одна задача подготов-
ленного законопроекта — уси-
лить полномочия федерально-
го центра в сфере занятости: 
именно на федеральном уров-
не нужно утверждать новые 
стандарты деятельности реги-
ональных центров занятости и 
проводить мониторинг их ис-
полнения.

Помимо этого наш законо-
проект предоставляет новые 
возможности отдельным кате-
гориям граждан: например, 
лицам пенсионного возраста. 
Они смогут пройти профессио-
нальное обучение в системе 
службы занятости как по ме-
сту регистрации, так и по ме-
сту фактического проживания. 
Сегодня это право есть только 
у молодых матерей, воспиты-
вающих детей до трех лет.

Также в центрах занятости 
будет проводиться не только 
профилирование граждан, как 
сейчас, но и профилирование 
работодателей, что позволит 
повысить качество оказывае-
мых госуслуг.

Особое внимание мы удели-
ли стимулированию предпри-
нимательской инициативы 
безработных. Речь идет об ока-
зании финансовой помощи фи-
зическим лицам при их поста-
новке на учет в качестве пла-
тельщиков налога на профес-
сиональный доход.

Наконец, мы предлагаем пе-
ренести общественные работы 
из категории обязательных го-
суслуг к числу полномочий, 
что позволит регионам подхо-
дить к организации этих работ 
более гибко, с учетом их во-
стребованности. Если в субъек-
те Федерации нет потребности 
в проведении общественных 
работ, то можно будет напра-
вить больше средств на другие 
формы организации занято-
сти: например, на стипендии 
для переезда к новому месту 
работы, на выплату начального 
капитала для открытия собст-
венного дела, на профессио-
нальную переподготовку.

Но разработанный нами до-
кумент — это только первый 
блок изменений в законода-
тельство о занятости. В поне-
дельник президент дал поруче-
ние правительству подгото-
вить дополнительные предло-
жения, связанные с активной 
политикой занятости. Однов-
ременно мы разрабатываем 
комплекс мер для поддержки 
самозанятых и индивидуаль-
ных предпринимателей, а так-
же граждан, испытывающих 
особые трудности в поиске ра-
боты: инвалидов и молодых 
специалистов. Эти меры будут 
включены во вносимый сейчас 
законопроект перед его рас-
смотрением во втором чтении 
или же будут приняты отдельно 
как второй блок изменений в 
закон о занятости населения.  

Евгений Кисляков: «Наша задача — сделать конкурентоспособной нашу 
ИТ-отрасль. По уровню зарплат она уже конкурентна». 

Центризбирком 
и региональные 
комиссии получат 
право иницииро-
вать блокировку 
агитационных 
материалов 
в интернете

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Что такое нацпрограмма 
«Цифровая экономика»
Программа состоит из семи связанных между собой федеральных про-

ектов. Проект «Нормативное регулирование цифровой среды» направ-

лен на снятие нормативных барьеров, которые тормозят развитие тех-

нологий. Он реализуется с участниками рынка.

Проект «Информационная инфраструктура» обеспечивает строитель-

ство сетей связи, подключение к интернету удаленных населенных пун-

ктов, социально значимых объектов. В 2020 году подключено к интер-

нету более 26 тыс. школ, фельдшерских пунктов, объектов МЧС. Сей-

час, по данным исследований, доступ к интернету не имеют около 22% 

россиян. Постепенно мы обеспечим эту возможность для всех. С прош-

лого года к интернету подключаются населенные пункты от 100 чело-

век. Около 25 тысяч таких пунктов будут подключены до конца реализа-

ции программы. 

За безопасность онлайн-среды  отвечает третий проект – «Информаци-

онная безопасность» и с ним тесно связан проект «Цифровые техноло-

гии». От развития отечественных решений зависит национальная без-

опасность страны. Сейчас многие крупные инфраструктурные объекты 

используют зарубежные решения SaaS – сервис по подписке, когда ПО 

не устанавливается физически на оборудование, а находится в облаке, 

сервера которого расположены за рубежом. Это представляет потенци-

альные риски. Поэтому надо развивать отечественные технологии и мас-

сово их внедрять.

Проект «Кадры для цифровой экономики» направлен на формирование 

профессиональных кадров в области ИТ и популяризацию цифровых 

навыков у населения. Проект «Цифровое государственное управле-

ние» направлен на то, чтобы госуслуги оказывались онлайн и в проак-

тивном режиме, а государство стало своего рода «невидимкой». Чело-

веку не нужно будет собирать документы, писать заявление, идти куда-

то. Если ему по статусу полагается какая-то услуга, ее оказывают авто-

матически. В 2020 году это массово апробировали на примере «прези-

дентских выплат» детям. При первых выплатах люди зарегистрирова-

лись, подтвердили наличие детей, которые по возрасту подпадают под 

эти выплаты. А вот вторая выплата таким родителям пришла автомати-

чески. В перспективе в такой формат перейдут большинство услуг – к 

2030 году 95% госуслуг должны предоставляться онлайн.

В обновленной нацпрограмме появился новый - седьмой по счету фед-

проект - «Искусственный интеллект», направленный на поддержку и 

развитие в России этой передовой технологии.
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ПАРЛАМЕНТ  Вводятся 
наказания для новых 
категорий иноагентов

Лицо 
со штрафом

Галина Мисливская

Госдума приняла поправки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КоАП), которыми вводятся 
штрафы для граждан и общественных объединений без 
юрлица, включенных в реестр иностранных агентов и 
нарушающих правила работы. Наказание ждет и тех, кто 
распространяет информацию о них без указания стату-
са. 

Документ развивает положения принятого в декабре 
закона, который позволяет причислять к иноагентам 
граждан и организации без юридического лица, если они 
ведут политическую деятельность и получают финанси-
рование из-за рубежа. Принятый вчера закон устанавли-
вает ответственность за нарушение правил работы этих 
категорий иноагентов.

Теперь за непредставление (или несвоевременное, 
неполное, искаженное представление) организацией-
иноагентом без юрлица сведений о деятельности в упол-
номоченные органы 
вводятся штрафы: 
для граждан — от 5 
тыс. до 10 тыс. руб., 
для должностных 
лиц — от 10 тыс. до 30 
тыс. рублей.

Производство и 
распространение 
материалов без указания статуса обойдется еще дороже. 
Для граждан сумма составит от 50 тыс. до 100 тыс. руб., 
для должностных лиц — от 100 тыс. до 300 тыс. рублей.

Аналогичные санкции вводятся для физлиц-иноаген-
тов. За непредставление сведений последует предупре-
ждение или штраф в размере от 30 тыс. до 50 тыс. рублей. 
В случае отсутствия указания на статус — штраф от 10 
тыс. до 30 тыс. рублей.

Закон предусматривает наказание за упоминание 
иноагентов в материалах СМИ (в том числе в интернете) 
без указания статуса. Для граждан — штраф от 2 тыс. до 
2,5 тыс. руб.; для должностных лиц — от 4 тыс. до 5 тыс. 
руб.; для юрлиц — от 40 тыс. до 50 тыс. рублей.

Отдельные штрафы вводятся за производство и рас-
пространение в интернете и СМИ самими общественны-
ми объединениями и НКО материалов, а также за на-
правление обращений в госорганы и другие организа-
ции (в том числе образовательные) без указания на свой 
статус иноагента.  Это от 50 тыс. до 100 тыс. руб.для физ-
лиц и от 100 тыс. до 300 тыс. руб. для должностных лиц. 

Документ должен вступить в силу с 1 марта 2021 года 
— одновременно с новой редакцией ст. 330.1 Уголовного 
кодекса РФ, в которой прописана ответственность за 
злостное уклонение от исполнения требований, предъ-
являемых к иностранным агентам.  

Сегодня этот закон обсудит Совет Федерации. 

Документ должен 
вступить в силу 
с 1 марта 2021 года
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ПОДДЕРЖКА Уточнен срок 
давности документов 
для заочного установления 
инвалидности

В порядке 
без очереди

Елена Манукиян

С 17 февраля заочное установление инвалидности до-
пускается на основании медицинских документов за 
последние 12 месяцев. Вступают в силу поправки во 
временный порядок признания лица инвалидом.

Как пояснили в минтруде, до октября освидетельст-
вование проводится без участия граждан на основании 
меддокументов, которые поступают в Бюро медико-
социальной экспертизы по электронному документоо-
бороту из поликлиники. Поправки уточняют срок дав-
ности этих документов, который теперь может дохо-
дить до одного года. Это значит, что человеку не потре-
буется повторное медицинское обследование, если в 
течение 12 месяцев до направления на освидетельст-
вование он его уже проходил. Группа инвалидности бу-
дет присвоена на основании результатов обследова-
ния, подтверждающих наличие у человека заболева-
ния, дефектов, нарушения функций организма. 

Поскольку в большинстве случаев инвалидность 
устанавливается на год или на два, то автоматически 
она продлевается на такой же срок, уточнили в ведом-
стве. Человек получает уведомление об этом, которое 
приходит по почте или в электронном в виде в личный 
кабинет на портале госуслуг. Автоматически продлева-
ются и все меры соцподдержки, в том числе — пенсия 
по инвалидности, право на технические средства реа-
билитации, предусмотренное программой реабилита-
ции (абилитации) инвалида.

Заочный порядок установления инвалидности дей-
ствует с 9 апреля 2020 года, он был введен из-за панде-
мии: люди с ограниченными возможностями здоровья 
входят в группу риска по коронавирусу и чаще всего 
переносят его тяжело. В минтруде не исключают, что в 
дальнейшем заочный порядок останется, но будет при-
меняться не во всех случаях.  

ТУРИЗМ  Турбизнес 
попросил сократить 
анкету для электронных 
виз в Россию  

Вызывает 
много вопросов

Евгений Гайва

Анкета для иностранных туристов, которые хотели бы 
приехать в Россию по электронной визе, оказалась 
слишком сложной, считают в Российском союзе ту-
риндустрии (РСТ). Представители турбизнеса обрати-
лись к вице-премьеру Дмитрию Чернышенко с прось-
бой сократить сведения, которые иностранцы должны 
указывать в заявлении, сделать формулировки вопро-
сов проще и исключить такие вопросы, которые могут 
оттолкнуть потенциальных туристов. 

Письмо вице-премьеру помимо РСТ также подписа-
ли руководители Российской гостиничной ассоциации 
и Ассоциации гидов-переводчиков, экскурсоводов и 
турменеджеров (копия есть у «Российской газеты»). В 
аппарате вице-премьера «РГ» пояснили, что офици-
ально письмо еще не получено, о его существовании 
узнали из сообщений СМИ. «С коллегами из МИДа из-
учим суть обращения», - отметил представитель вице-
премьера. 

Введение электронных виз приветствовали турбиз-
нес и Ростуризм. «Запуск электронной визы на терри-
тории всей страны с 1 января 2021 года — историческое 
решение для российского туризма. Это важный шаг по 
позиционированию России в мире как открытой, про-
грессивной и устремленной в будущее страны», — заяв-
ляла руководитель Ростуризма Зарина Догузова.  

Слишком слож-
ная анкета может 
нивелировать пози-
тивный эффект, 
считают представи-
тели туриндустрии. 
Анкета разработана 
МИДом и утвержде-
на приказом мини-
стерства от 14 дека-
бря 2020 года, ука-
зывают в РСТ. Доку-
мент включает 39 
пунктов. «Но часть 
из них фактически 
содержит по несколько вопросов, общее число кото-
рых в итоге составляет более полусотни», — говорится 
в письме. При этом анкета для получения электронной 
визы, утвержденная в 2017 году, содержит 20 пунктов, 
а анкета для оформления обычной российской визы 
для иностранцев (кроме граждан США, Великобрита-
нии, Канады и Грузии) включает 21 вопрос.

Некоторые вопросы могут вызывать у иностранных 
туристов как минимум недоумение. Например, жела-
ющим посетить Россию предлагается сообщить, ис-
пользуют ли они соцсети и мессенджеры, указать, ка-
кие именно, и прикрепить ссылки, отмечают предста-
вители туриндустрии. Также иностранцам предлагает-
ся заявить о наличии недвижимости на территории 
России и указать адреса, а еще указать место работы в 
настоящий момент и не менее двух предыдущих, как и 
все образовательные организации, кроме средней 
школы, в которых заявитель проходил обучение.

Электронные визы предполагают краткосрочное 
пребывание иностранцев в России в туристических, 
деловых, гостевых и гуманитарных целях. Они будут 
действовать для граждан 52 государств. 

Для оформления визы иностранным туристам до-
статочно заполнить анкету, загрузить личную фотог-
рафию, копию заграничного паспорта и оплатить кон-
сульский сбор. Ранее такой режим действовал только 
при посещении Санкт-Петербурга и Калининградской 
области. 

Электронная виза, конечно, очень важна для упро-
щения визовых формальностей и привлечения тури-
стов, говорит профессор кафедры индустрии гостепри-
имства, туризма и спорта РЭУ им. Плеханова Елена 
Джанджугазова. Но нужно иметь в виду, что визовые 
формальности относятся к ведению МИДа, правоохра-
нительных органов, а у них есть свои требования и ог-
раничения. Прийти сразу к единому мнению будет 
сложно, компромисс удастся найти постепенно.  

МЕДИЦИНА 

«Почте России» 
предложили 
заняться 
доставкой 
рецептурных 
лекарств

БАЛЬЗАМ 
НА ДУШУ 
АДРЕСАТА
Ирина Алпатова

Получить рецептурные препа-
раты можно будет на дому — ин-
фраструктура для этого в Рос-
сии уже создана, считают во 
Всероссийском союзе пациен-
тов (ВСП). Оператором они 
предлагают назначить «Почту 
России».

Вопрос о переводе торговли 
рецептурными лекарствами в 
дистанционный формат обсу-
ждается давно, говорит Юрий 
Жулёв, сопредседатель ВСП. В 
этом заинтересованы люди с 
ограниченными возможностя-
ми, хроническими заболевани-
ями и пожилые. В пандемию ак-
туальность проблемы резко 
возросла. «Люди с хронически-
ми заболеваниями без преуве-
личения вынуждены подвер-
гать свою жизнь опасности, 
сперва ожидая своей очереди за 
рецептом в медицинских учре-
ждениях, затем в аптеках, что-
бы получить препарат», — рас-
суждает Жулёв.

Принятый закон о дистанци-
онной продаже лекарств непол-
ный, внедрять дистанционную 
торговлю рецептурными пре-
паратами нужно сейчас, без 
привязки к запуску электрон-
ных рецептов, уверены в ВСП.

«Почта России» могла бы 
обеспечить такую доставку. 
Каждый четвертый житель 
страны (38 млн человек) не 
имеет быстрого доступа к апте-
ке, при этом рядом с ним в пе-
шей доступности (до 3 км) есть 
почтовые отделения. «У нас бо-
лее 42 тысяч точек обслужива-
ния, и мы способны доставить 
отправление по каждому адре-
су страны. У почты свыше 60 
млн клиентов, ежедневно мы 
обслуживаем 6 млн человек», — 
рассказывают в пресс-службе 
компании.

«Почта России» уже активно 
работает с медицинской отра-
слью. С 2019 года на базе 11 по-
чтовых отделений открыты пи-
лотные аптечные пункты, а по-
чтальоны в некоторых регионах 
России оказывают населению 
медицинскую помощь — изме-
ряют давление, проводят опро-
сы для раннего диагностирова-
ния онкологии, помогают прой-
ти телемедицинский осмотр.

По мнению ВСП, инфра-
структура для организации до-
ставки рецептурных лекарств 
уже есть и готова к нововведе-
нию. К оказанию услуг можно 
привлечь также специализи-
рованные курьерские службы. 
Однако предложение ВСП на-
ходится на стадии обсужде-
ния, напоминают в «Почте 
России», и еще рано говорить 
о деталях.  

ТРАНСПОРТ Изменились правила провоза животных в поездах

Не бойтесь, 
она ручная кладь

— Как получить скидку от государства за отдых в России
rg.ru/art/2039831

Иностранцы долж-
ны ответить 
на полсотни 
вопросов о месте 
работы, собствен-
ности и соцсетях

РЕСУРСЫ Круглогодичную 
навигацию по Севморпути 
планируют начать в 2024 году 

Туда суда

Сергей Тихонов

Обеспечить стабильные и без-
опасные грузоперевозки по Се-
верному морскому пути (СМП) 
как в западном, так и в восточ-
ном направлении без сезонных 
ограничений планируется с 
2024 года. Об этом сообщил ви-
це-премьер, полномочный пред-
ставитель президента в Дальне-
восточном федеральном округе 
Юрий Трутнев на совещании о 
ходе выполнения эксперимен-
тального кругового рейса газо-
воза «Кристоф де Маржери». 

«К 2024 году грузопоток по 
Севморпути должен быть уве-
личен до 80 млн тонн в год. Ре-
шить поставленную задачу воз-
можно за счет увеличения пери-
ода арктической навигации», — 
сказал Трутнев. Он уточнил, что 
обычно период судоходства в 
водах восточного сектора Ар-
ктического бассейна составля-
ет не более пяти месяцев в году: 
начинается в июле и завершает-
ся в конце ноября. Поэтому рас-
ширение навигационного окна 
в восточном направлении по-
зволит повысить эффектив-
ность использования этого 
транспортного коридора.

Газовоз-танкер ледового 
класса Arc7 «Кристоф де Мар-
жери» покинул 5 января порт 
Сабетта и отправился на восток 
по трассе Севморпути. Судно 
двигалось самостоятельно, без 
ледокольной проводки. За 11 су-
ток он достиг китайского порта 
Цзянсу. После разгрузки 27 ян-
варя «Кристоф де Маржери» от-
правился в обратный путь. У 
мыса Дежнева (восточной око-
нечности СМП) 7 февраля судно 
было взято под проводку ледо-
колом «50 лет Победы». На мо-
мент совещания, 16 февраля, 

суда приближались к проливу 
Вилькицкого, соединяющего 
море Лаптевых с Карским мо-
рем. Возвращение в порт Сабет-
та планируется 19 февраля. Это 
станет самым поздним в исто-
рии арктической навигации вы-
сокоширотным рейсом.  

Ледовая обстановка в восточ-
ном секторе СМП значительно 
сложнее, чем в западном. Несмо-
тря на некоторое потепление 
климата в Арктике, проход по 
этому маршруту зимой и весной 
практически невозможен без ле-
докольной проводки. По словам 
главы компании «Новатэк» Лео-
нида Михельсона, существен-
ный вклад в развитие круглого-
дичного судоходства по СМП 
внесет ввод в эксплуатацию 15 
судов-газовозов ледового клас-
са, строительство которых сей-
час ведется на российской верфи 
«Звезда» для проекта «Арктик 
СПГ 2». Кроме этого, до конца 
2022 года на воду должны быть 
спущены два новых атомных ле-
докола типа ЛК-60, которые по-
зволят обеспечить круглогодич-
ную транспортировку грузов по 
восточному сектору.  

Севморпуть может стать 
важнейшей транспортной арте-
рией России, позволяющей бо-
лее чем на треть сократить мор-
ской путь из Европы в Азию. В 
2020 году по нему было тран-
спортировано почти 33 млн 
тонн грузов, в том числе более 
18 млн тонн сжиженного при-
родного газа (СПГ). За послед-
ние 5 лет грузопоток вырос по-
чти в 5 раз. Его дальнейшее уве-
личение должны обеспечить 
крупные проекты по добыче по-
лезных ископаемых и производ-
ству СПГ, реализуемые сейчас в 
Арктике, такие как «Арктик 
СПГ 2» и «Восток Ойл».  

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова 

С 
1 сентября вступят в 
силу новые единые 
правила перевозки 
домашних живот-
ных железнодорож-
ным транспортом. 
Они будут действо-
вать до 1 сентября 
2027 года. Накануне 

их утвердил минтранс.
Изменения затронут пере-

возку сельхозживотных. Прави-
ла же проезда кошек и собак в 
основном определяют сами 
компании. В РЖД «Российской 
газете» пояснили, что по новым 
правилам будут перевозиться 
сельскохозяйственные и цирко-
вые животные. Они транспорти-
руются как грузы, но возраста-
ет ответственность за них пере-
возчиков. «Обновленные пра-
вила несут в себе положитель-
ные моменты для животных, а 
соответственно, и для их вла-
дельцев в плане спокойствия за 

их жизнь и здоровье, — пояснил 
«РГ» адвокат Виталий Ревзин. — 
Со стороны отправителя появ-
ляется обязанность обеспече-
ния отправляемого животного 
безопасными для него кормами, 
емкостями для достаточного ко-
личества воды, которая должна 
быть в запасе, а также подстил-
ками, что очень актуально в 
плане гигиены. Специальные 
вагоны и крытые составы созда-
дут безопасность и комфорт жи-
вотным. Перевозчик и провод-
ник же, со своей стороны, долж-
ны обеспечить и запас воды, и 
уборку пространства во время 

стоянок поездов. Что очень ак-
туально в наше время, так это 
необходимость оповещения ве-
теринарного надзора о случаях 
заболевания животных, а также 
об отказе от еды и воды».

Но в то же время , по словам 
юриста, перевозка всех живот-
ных должна будет осуществ-
ляться в спецвагонах и крытых 
составах. А мелких зверей мож-
но перевозить в клетках или 
ящиках в несколько ярусов. Ак-
туально это будет для отправки 
крупных пород собак, а не толь-
ко лошадей или крупных сель-
хозживотных.

Означает ли это, что при по-
садке придется сдавать мелких 
животных в багаж? Как поясня-
ет Ревзин, сохраняет юридиче-
скую силу та норма, при кото-
рой мелких домашних живот-
ных и птиц можно перевозить в 
ручной клади, если вагон это 
подразумевает. «Если тип ваго-
на не позволяет перевезти мел-
кого питомца в ручной клади, то 
владелец животного может рас-
смотреть вариант перевоза в 
спецвагоне. Либо поменять сам 
вагон на тот, в котором перевоз-
ка домашнего животного допу-
стима», — пояснил юрист. 

Так, по правилам компании 
«Гранд Сервис Экспресс», зани-
мающейся  перевозками в 
Крым, пассажир может взять 
питомца с собой в купе. Но на 
это должны быть согласны пас-
сажиры, которые едут на сосед-
них местах. Такое согласие зара-
нее получить крайне сложно. 
Поэтому те, кто отправляются к 
морю с животными,  часто 
просто выкупают купе. 

В поезда, идущие в Крым, до-
пускаются кошки, собаки, в том 
числе крупные собаки, птицы, 
грызуны, ежи, хорьки, ханури-
ки, ласки, а также рыбки. Пере-
чень животных есть на сайте 
компании. Перевозить крупных 
собак можно только в намор-
дниках, с поводком и только в 
отдельном купе под наблюдени-
ем их владельцев с оплатой пол-
ной стоимости всех мест в купе. 
Число проезжающих в купе 
крупных собак и их владельцев 
или сопровождающих не долж-
но в сумме превышать числа 
мест в купе. Санитарно-гигие-
нический режим в вагоне обес-
печивает владелец животных. 
Собак-проводников инвалиды 
провозят с собой в вагонах всех 
типов бесплатно.  

Перевозить четвероногих друзей 
можно в купе. Но, скорее всего, 
купе придется выкупить. 

— Читайте также: Животных 
запретят изымать за долги 
rg.ru/art/2040631

Информация 
Минюста России

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 45 
Федерального закона от 11 июля 2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» и на 
основании вступивших в законную силу 
решений Верховного Суда Российской 
Федерации произведена государственная 
регистрация следующих политических 
партий, их региональных отделений и 
иных структурных подразделений в связи 
с ликвидацией:

 1. Общероссийская политическая 
партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУПЦИИ» 
(решение Верховного Суда Российской 
Федерации от 16.11.2020 вступило в 
законную силу 31.12.2020).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 27 января 2021 г. за ГРН 
2217700539681.

 2. Политическая партия «РОДНАЯ 
ПАРТИЯ» (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 17.11.2020 вступи-
ло в законную силу 12.01.2021).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в 
Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 27 января 2021 г. за ГРН 
2217700539660.

Дополнение в Перечень 
общественных объединений 
и религиозных организаций,

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете 

деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным 
законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии 
экстремистской деятельности»
80. Общественное объединение Коми-

тет «Нация и свобода» (решение Красно-
ярского краевого суда от 28.07.2020 и 
апелляционное определение судебной 
коллегии по административным делам 
Пятого апелляционного суда общей юрис-
дикции от 22.12.2020).

В соответствии с Уставом символикой 
общественного объединения Комитета 
«Нация и свобода» является флаг, 2-цвет-
ное золото-черное полотно, черный штан-
дарт с белой или золотой аббревиатурой 
«КНС». Гербом Комитета является изо-
бражение «сокола Рюрика» на бордовом 
фоне (раздел I Устава).

Информация Минюста России
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ЭКОЛОГИЯ Началась расчиcтка акваторий 
от затонувших кораблей

Всплытие покажет 
Евгений Гайва, 
Алексей Дуэль 

П
одъем и утилизацию за-
тонувших судов из аква-
торий России начнут с 

Магаданской области. Этот ре-
гион выбран пилотным в рам-
ках «генеральной уборки» при-
брежных морей, сообщила ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко. По ее словам, в бухте На-
гаева подъем и удаление первых 
четырех судов должны произой-
ти в течение 60 дней с момента 
подписания госконтракта с под-

рядчиком. К июлю минтранс 
совместно с минфином и Роси-
муществом оценят перспекти-
вы распространения получен-
ного в Магаданской области 
опыта на другие регионы Рос-
сии, добавила вице-премьер. 
После извлечения из воды осто-
вы судов, оставшихся без собст-
венников, региональные власти 
отдадут на металлолом. Если же 
владелец найдется, он опреде-
лит судьбу своего имущества 
самостоятельно.

«При поддержке председате-
ля правительства мы подошли к 

решению проблемы, копившей-
ся десятилетиями, — говорит Аб-
рамченко. — Мы даем старт пра-
ктическому проведению «гене-
ральной уборки», расчистке ак-
ваторий страны от затонувших 
судов». Такие работы особенно 
важны для экологии террито-
рий и для целей экономическо-
го развития, помогут повысить 
туристский и рекреационный 
потенциал, обеспечить надле-
жащее судоходство и рыболов-
ство, считает вице-премьер.

Перечь всех затонувших и 
затопленных на Дальнем Восто-
ке судов минтранс и Росморреч-
флот составят к 1 марта этого 
года. Затем до 1 апреля их собст-
венникам будут направлены 
распоряжения о необходимости 
подъема теплоходов со дна. Си-
туацию будет контролировать 
минтранс и каждый год отчиты-
ваться перед правительством о 
ситуации с расчисткой аквато-
рий. «Дорожная карта» по рас-
чистке акваторий принята по 
итогам рабочей поездки пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина на Дальний Восток. 

В минтрансе «РГ» пояснили, 
что уже проведена подготови-
тельная работа по подъему су-
дов. «К настоящему времени об-
следованы акватории всех пор-
тов в Дальневосточном феде-
ральном округе. В предвари-
тельном перечне находится 235 
судов», — отметили в министер-
стве.  По предварительным 
оценкам, стоимость работ по 
подъему затонувших судов в 
морских портах Дальнего Вос-
тока может составить 3—6 млрд 
рублей.  Судна, затопленные на 
глубине более 20 метров, подъе-
му не подлежат. Но в случае эко-
логической опасности с таких 
судов могут быть удалены за-
грязняющие материалы.  

А К Ц Е Н Т

Специальные вагоны и крытые составы 
должны будут обеспечить безопасность 
и комфорт животным. Проводники 
позаботятся и о запасе еды и воды
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Судно может утонуть в море, но свою жизнь оно должно закончить на берегу, 
пройдя утилизацию.
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РЕШЕНИЕ Пензенцы 
заставили мэрию сделать 
подъезд к улице Жукова

В реестре 
не значилась

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

В Пензе суд впервые обязал городские власти отремон-
тировать дорогу, которой в официальных документах 
просто нет. На картах города и фотографиях проезжая 
часть к жилым домам по улице Маршала Жукова есть, 
но мэрия в упор не желала ее замечать.

Примечательно, что в прошлом году к 75-летию По-
беды в Пензенской области отремонтировали все од-
ноименные улицы и даже переулки. Но улица, назван-
ная в честь маршала-победителя, в этот перечень поче-
му-то не попала. Местные жители вынуждены доби-
раться домой «козьими тропами», а больных нести к 
«скорой помощи» на руках.

На сторону людей встало управление ГИБДД: ин-
спекторы провели обследование дорожного полотна и 
подтвердили, что оно не соответствует нормативам 
сразу по нескольким параметрам.

Первомайский районный суд Пензы признал винов-
ным Управление жилищно-коммунального хозяйства 
мэрии в несоблюдении требований по обеспечению 
безопасности дорожного движения согласно статье 
12.34 КоАП.

Однако пензенские чиновники считать себя ви-
новными не желали. Они тут же поспешили обжало-
вать решение суда, объясняя это тем, что дорога не 
значится в реестре муниципальной собственности — 
именно поэтому денежные средства на ее содержание 
не выделяются.

— Несмотря на то что указанный участок автодоро-
ги не значится в муниципальной собственности, он на-
ходится в границах муниципального образования, яв-
ляется элементом улично-дорожной сети города и от-
вечает показателям определения автомобильных до-
рог общего пользования, предназначенных для реше-
ния вопросов местного значения. Поэтому за его со-
держание должно отвечать управление ЖКХ админи-
страции Пензы, на которое возложены такие обяза-
тельства, — пояснила пресс-секретарь Пензенского об-
ластного суда Наталья Яшина.

Помимо этого мэрии Пензы придется выплатить 
штраф в размере ста тысяч рублей и отремонтировать 
дорогу.  

ПРАВО Конституционный 
суд проверит законы, 
защищающие 
от домашнего насилия

Жить 
и не бояться

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ принял к рассмотрению жа-
лобу Людмилы Саковой из Оренбургской области. 
Женщину регулярно избивает брат, но законодатель-
ство в сфере домашнего насилия защитить ее не может. 
Людмила считает, что тем самым оказывается наруше-
на статья 52 Конституции РФ, которая гарантирует за-
щиту закона потерпевшим от преступлений.

Людмила Сакова с сыном живет в одном доме со 
своим родным братом Геннадием. Тот регулярно 
«учит» сестру жить так, как ему кажется правильным. 
В судебных решениях есть его объяснения — «ходит в 
доме в уличной обуви и не убирает мест общего поль-
зования», за это он бьет женщину по лицу и головой об 
стену, таскает за волосы. Но после того, как в 2017 году 
статья 116 УК РФ была декриминализована, побои в 
отношении членов семьи и других близких лиц пере-
шли из категории преступлений в разряд администра-
тивных правонарушений. «Чего промеж своих не бы-
вает», — наверное, подумали законодатели. Однако все-
таки ввели в УК статью 116.1, которая предусматрива-
ет уголовную ответ-
ственность за нане-
сение побоев ли-
цом, подвергнутым 
административно-
му наказанию. И в 
2018 году Геннадий 
Саков сначала был 
оштрафован, а по-
сле нового заявле-
ния сестры в поли-
цию — приговорен к 
исправительным 
работам. Однако 
так и не исправился.

Новое дело в отношении абьюзера рассматривал 
мировой судья судебного участка № 4 Оренбургского 
района Оренбургской области в феврале 2020 года. И 
квалифицировал его по статье 6.1.1 КоАП РФ «Побои». 
То есть после уголовного наказания преступник — по 
сути, рецидивист — вновь отделался легким испугом и 
обязательными работами на срок 100 часов. Оспорить 
решение не удалось, и Людмила Сакова попросила за-
щиты у конституционного правосудия. По ее мнению, 
вопрос можно решить с помощью всего одного слова — 
если убрать из статьи 116.1 УК РФ уточнение вида на-
казания.

— Общая часть УК признает отягчающим обстоя-
тельством рецидив преступлений, — указала она в жа-
лобе. — Однако в нарушение конституционной и ме-
ждународной норм и без учета Общей части УК слово 
«административному» создает ситуацию, в которой 
лицо, все еще имеющее судимость, но совершившее 
преступление за пределами годичного срока привлече-
ния к административной ответственности, подлежит 
только административной ответственности. Хотя его 
действия признаются и Конституцией РФ, и УК более 
тяжкими, чем даже те, за которые он уже был осужден 
по статье 116.1.

Людмила Сакова считает, что подобное положение 
дел расходится в том числе с позицией Европейского 
суда, согласно которой и в развитие статьи 3 Конвен-
ции о правах человека «власти обязаны учитывать осо-
бую уязвимость пострадавших от насилия в семье, не 
соответствует требованиям справедливости мер уго-
ловно-правового характера и конституционному 
принципу равенства». 

При этом на пересмотре своего дела она не настаи-
вает, поскольку Геннадий уже был признан виновным 
и пересмотр нарушил бы его право не быть судимым за 
одно и то же деяние. Однако сама Людмила намерена 
отстоять свое право не бояться за себя и своего ребен-
ка. О дате рассмотрения ее жалобы станет известно 
позднее.  

ДОРОГИ Треть водителей 
считают, что их штрафуют 
несправедливо

Не согласен 
и плачу

Владимир Баршев

Треть водителей считают, что 
были несправедливо оштрафо-
ваны. При этом, несмотря на то 
что со штрафом они не согласны, 
все равно его оплачивают.

Такие данные приводит авто-
мобильный портал «Дром» по 
результатам проведенного им 
всероссийского опроса. На во-
прос: «Бывало, что вас неспра-
ведливо штрафовали сотрудни-
ки ГИБДД?» — 34 процента опро-
шенных признались: «Да, и при-
шлось платить». Почти столько 
же — 30 процентов, напротив, вы-
брали вариант «Нет, даже отпу-
скали за мелкие нарушения». 
При этом 21 процент россиян 
всегда штрафовали объективно. 

Отстояли свою правоту в суде 
за «незаслуженный» штраф 4 
процента респондентов, а убеди-
ли инспектора в несправедливо-
сти предписания 6 процентов ав-
товладельцев. Кроме того, 5 про-
центов водителей сказали, что их 
вообще ни разу не штрафовали. 

Согласно исследованию, 
больше всего несправедливых 
штрафов выписывали в респу-
бликах Татарстан и Саха (Яку-
тия). Вариант ответа «Да, и при-
шлось платить» здесь набрал 52 
процента и 47,2 процента соот-
ветственно. А вот отпускали за 
мелкие нарушения сотрудники 
ГИБДД чаще в Пермском крае и 
Бурятии. Об этом рассказали по 
39,5 процента опрошенных в 
этих регионах. В Ленинградской 
же области в 2,5 раза чаще уда-
валось юридически доказать 
свою правоту. Вариант ответа 
«Да, но я победил в суде» набрал 
10 процентов голосов. 

Всероссийский опрос прово-
дился с 26 января по 10 февраля 
2021 года. В нем приняли учас-
тие 12 341 человек. 

Надо сказать, что с позицией 
«Со штрафом не согласен, но 
оплачу» часто приходится стал-
киваться защитникам прав ав-
томобилистов. Водитель полу-
чил три штрафа: два за момен-
тальную скорость с двух камер, 
а третий — за среднюю скорость 
между этих двух камер. Наказа-
ли три раза за одно и то же нару-
шение. Тогда ГИБДД готова была 
отменить штрафы, необходимо 
было только личное заявление 
водителя в подразделение. Но он 
отказался от этого предложения 
и оплатил все три штрафа. 

К сожалению, порядок выпи-
сывания штрафа у нас облегчен-
ный, практически автоматиче-
ский, а порядок их обжалования 
— сложен. Удаленно это сделать 
можно лишь по почте. Только с 1 
сентября вступит в силу поправ-
ка в КоАП которая позволит об-
жаловать штраф в электронном 
виде через портал госуслуг. Но 
эта поправка предусматривает 
только подачу заявления на об-
жалование в электронном виде. 
Документы, доказывающие не-
виновность водителя, придется 
направлять по почте или приво-
зить лично. Хотя даже в уголов-
ном производстве предусмотре-
на возможность их направления 
в электронном виде. 

Сейчас, по оценкам Госавто-
инспекции, обжалуется меньше 
0,1 процента постановлений. А 
ведь именно жалобы помогают 
наладить работу камер и изме-
нить правоприменительную 
практику.  

Техосмотр 
без домыслов

Изменения, которые 
вносятся в перечень 
неисправностей, неве-

лики. Его приводят в соответст-
вие с Техническим регламентом 
Таможенного союза о безопа-
сности колесных транспортных 
средств. Из него убирают все 
ссылки на устаревшие ГОСТы и 
делают отсылы к техрегламенту. 

Из нового для России добав-
ляется запрет на эксплуатацию 
летних шин зимой и шипован-
ных — летом. А также запрещает-
ся эксплуатация машины при 
отсутствии противосолнечных 
козырьков со стороны водите-
ля, если они предусмотрены 
конструкцией автомобиля. 

В соответствии с техрегла-
ментом приводятся требования 
к светопропусканию стекол. 
Если у нас до сих установлено 
светопропускание для лобового 
стекла 75 процентов, а для пере-
дних боковых — 70 процентов, 
то будет 70 процентов для тех и 
других. 

Документ еще не утвержден 
правительством, и когда он 
вступит в силу, неизвестно. Пла-
нируется, что с 1 июля. Так что в 

любом случае с 1 марта прове-
рять, по сезону ли установлены 
шины, не начнут. 

Все остальные требования к 
автомобилям остались прежни-
ми. Ничего нового при проведе-
нии ТО проверять не будут. 

В соответствии с поправка-
ми в закон о техосмотре, кото-
рые вступят в силу с 1 марта, у 
ГИБДД появится право аннули-
ровать диагностические карты. 
Но только в том случае, если бу-
дет установлено, что автомо-
биль не проходил диагностики. 

Сами диагностические кар-
ты будут электронными, и 
оформлять их станут непосред-
ственно в информационной си-
стеме ЕАИСТО. По просьбе ав-

товладельца, карту могут распе-
чатать. При этом на пунктах ТО 
будут делать две фотографии 
машины — до диагностики и по-
сле, которые также будут вно-
ситься в диагностическую кар-
ту с координатами места съем-
ки и временем съемки. Предпо-
лагается, что это обеспечит обя-
зательный визит на пункт ТО, от 
которого отвыкли 80 процентов 
автовладельцев.

Штраф за отсутствие техос-
мотра вступит в силу лишь с 1 
марта 2022 года. То есть после 
окончания переходного перио-
да реформы техосмотра, в те-
чение которого аккредитован-
ные операторы ТО должны 
подтвердить соответствие сво-

их пунктов установленным 
требованиям. 

Напомним, что за управле-
ние неисправным автомобилем, 
то есть, если у него есть неи-
справность, указанная в пере-
чне, ответственность давно 
предусмотрена в статье 12.5 Ко-
декса об административных 
правонарушениях. Она предус-
матривает штраф 500 рублей. А 
за управление автомобилем с 
неисправной тормозной или ру-
левой системами, а также с неи-
справностями сцепного устрой-
ства предусмотрено задержа-
ние машины с отправлением ее 
на штрафстоянку. 

МВД подготовило также по-
правки в закон о безопасности 
дорожного движения, которые 
правительство со дня на день 
внесет в Госдуму. Согласно этим 
поправкам в законодательство 
вернется запрет эксплуатации 
автомобилей. Если будет выяв-
лены условия или неисправно-
сти из вышеупомянутого пере-
чня,  которые невозможно 
устранить на месте, то водите-
лю не только оформят штраф, 
но и запретят эксплуатировать 

машину. Сделано это будет при-
остановлением действия диаг-
ностической карты. Чтобы 
снять запрет, водитель в тече-
ние трех суток должен будет от-
ремонтировать машину и прой-
ти за свой счет внеочередной те-
хосмотр. На нем будет прове-
ряться только то, что послужи-
ло причиной запрета эксплуата-
ции. Как только диагностиче-
ская карта появится в ЕАИСТО, 
запрет будет снят.

Однако если автомобиль с 
неснятым запретом попадется 
на дороге спустя трое суток по-
сле того, как запрет был нало-
жен, то сотрудники ГИБДД за-
держат свидетельство о реги-
страции машины.  

Впрочем, когда это примут, 
тоже пока неизвестно.  

Ничего нового на техосмотре с 1 мар-
та проверять не будут. Меняется сам 
порядок проведения ТО.

А К Ц Е Н Т

Из нового для России в перечень 
неисправностей добавляется запрет 
на эксплуатацию летних шин зимой 
и шипованных — летом

1

После уголовного 
наказания пре-
ступник — по сути, 
рецидивист — 
вновь отделался 
легким испугом 

— Все об изменениях 
в Правилах дорожного 
движения читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте 
rg.ru/auto
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АРТЕФАКТ  
«Телеграмма 
Кеннана» 
пополнила 
Библиотеку 
военного 
историка  
РВИО

МАНИФЕСТ 
«ХОЛОДНОЙ 
ВОЙНЫ» 
Владимир Емельяненко 

Передача оригинала «Длинной 
телеграммы» Кеннана» — телег-
раммы № 511 посольства США 
в Москве — прошла в Россий-
ском военно-историческом об-
ществе (РВИО). Документ пере-
дан архиву на открытии  Библи-
отеки военного историка РВИО. 

Знаменитая телеграмма была 
отправлена советником посоль-
ства США в Москве Джорджем 
Фростом Кеннаном в Вашингтон 
22 февраля 1946 года. В ней гово-
рится о невозможности успеш-
ного сотрудничества с СССР и 
даются пошаговые рекоменда-
ции занять «жесткую позицию 
по отношению к Кремлю». Впо-
следствии копии телеграммы 
были направлены членам каби-
нета министров и высшим вое-
начальникам, а госдепартамент 
разослал документ в посольства 
США по всему миру. 

По мнению историков, вме-
сте с известной Фултонской ре-
чью премьера Великобритании 
Уинстона Черчилля в марте 1946 
года, «Длинную телеграмму» 
Кеннана можно считать амери-
канским манифестом холодной 
войны. 

— Кеннан за один заход надик-
товал телеграмму и фактически 
изложил концепцию будущих от-
ношений с нашей страной, кото-
рые вместе с Фултонской речью 
Черчилля стали фундаментом, 
на котором было сформировано 
мировоззрение США по отноше-
нию к нашей стране, — заявил 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. — Кеннан 
искренне, для себя искренне, лю-
бил нашу страну и народ, блестя-
ще говорил по-русски, но во мно-
гом заблуждался. Он сформули-
ровал к нам отношение сдержи-
вания, в лучшем случае для нас, в 
худшем — прямой конфронтации. 

Песков отметил, что «какие 
бы перезагрузки и перегрузки с 
тех пор ни имели место» в отно-
шениях двух стран, «идеология 
Кеннана — Черчилля доминиро-
вала в том отношении, которое 
мы чувствовали и продолжаем 
чувствовать на себе». Включая, 
как заметил Дмитрий Песков, 
самого Кеннана, который уже в 
1999 году назвал расширение 
НАТО на восток «трагической 
ошибкой». 

По словам помощника прези-
дента России, председателя 
РВИО Владимира Мединского, 
телеграмма Джорджа Фроста 
Кеннана — «абсолютно уникаль-
ный, подлинный документ, а те-
перь — ценный экземпляр Библи-
отеки военного историка». Телег-
рамма находилась в частной кол-
лекции бывшего начальника от-
дела политического планирова-
ния госдепа, американского по-
слевоенного консула в Мюнхене 
и Вене. Совсем недавное ее на 
аукционе в США выкупил дирек-
тор Музея техники Вадим Задо-
рожный и подарил библиотеке, 
где находится около 15 тысяч 
ценных книг и архивных доку-
ментов.  

— Передача ценного артефак-
та историкам —  событие в нау-
ке, — отметил научный руково-
дитель Института всеобщей 
истории РАН, академик Алек-
сандр Чубарьян. — Кстати, наши 
отношения с американскими 
историками в период холодной 
войны поучительны тем, что мы 
не прекращали контакты. Мы 
работали, вели и ведем диалог 
ради объективности историче-
ской науки.   

Одноременно сети мак-
симально сдерживают 
изменения на полках за 

счет собственных ресурсов и из-
бегая резкой коррекции цен. 
Если запрос производителя на 
повышение закупочной цены не 
имеет под собой объективных 
оснований, стоимость на кон-
кретный товар остается ста-
бильной., заверили в АКОРТ.

По мнению президента Все-
российской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) Гер-
мана Зверева, ценовая «наледь» 
формируется из расходов на 
хранение, логистику, наценки 
перекупщиков, которые фасуют 
рыбу на мелкие партии и упако-
вывают в потребительскую упа-
ковку, важную роль играют оп-
товое звено и переработчики, и 
только потом розница. 

Цена начальная, на входе то-
вара в рынок, — это цена с пред-
приятия (фермы, завода) без на-
логов и без стоимости доставки, 

обращает внимание руководи-
тель центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Да-
рья Снитко. Налог — это как ми-
нимум 10% для продовольствен-
ных товаров. Стоимость тран-
спорта зависит от условий пере-
возки, дальности, сроков годно-
сти и т.п. Это одна из главных со-
ставляющих в наценке, для даль-
них районов может дойти до 30% 
цены, говорит Снитко. Плюс упа-
ковка. Например, цена бутылки с 
крышкой для 0,33 л и бутылки 1,5 
л для напитка — одна и та же, а 
если пересчитать на стоимость 
продукта, получается пятикрат-
ная разница в цене.

«Некоторые почему-то дума-
ют, что наценка розничной сети 
— это разница розничной цены и 
оптовой. Но это не так. В эту раз-
ницу помимо указанных расхо-
дов — упаковка, перевозка, налог 
— еще входят затраты на органи-
зацию продаж (от услуг склада 
до выкладки на полку и работы 

кассира, аренды магазина и про-
чее), потери (то же воровство 
или списания из-за порчи упа-
ковки или внешнего вида). Так 
что наиболее объективны все же 
данные о рентабельности сете-
вых магазинов. А это менее 
10%», — говорит Снитко.

А председатель правления 
Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин выступает за внедре-
ние Хартии АПК на всем продо-
вольственном рынке. Пока не бу-
дет прозрачного ценообразова-
ния по всей цепочке, отдельные 
меры по стабилизации цен не да-
дут снижения цен на продукты 
питания, считает он. Механизм 
мониторинга цен на сельхозпро-
дукцию уже существует, его 
просто надо распространить на 
внутренний рынок.   

— Стоит ли переплачивать 
за фермерский продукт — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/2035672

1

Плохой пример 
для подорожания

Стоимость транспорта — одна из главных составляющих в наценке, для дальних районов доходит до 30% цены.
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Идеология 
Кеннана – 
Черчилля домини-
ровала в том отно-
шении, которое 
мы чувствовали 
и продолжаем чув-
ствовать на себе

Справка «РГ»  

Библиотека военного историка 

при штаб-квартире РВИО создана 

в 2020 году. Это первая  специа-

лизированная библиотека для 

учёных в области военной исто-

рии.
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СЛЕДСТВИЕ Чиновник, 
купивший для сирот 
аварийные квартиры, 
пошел под суд      

Угол в каморке

Надежда Столярчук, 
«Российская газета», Красноярск 

Предъявлено обвинительное заключение бывшему 
главе Ачинского района Евгению Розанчугову, проя-
вившему халатность при покупке жилья для детей-си-
рот. 

По версии следствия, бизнесмен из соседней с Кра-
сноярским краем Хакасии, узнав, что власти Ачинско-
го района будут покупать квартиры для сирот, прио-
брел в том же районе нежилое двухэтажное здание за 
200 тысяч рублей. Сразу после этого предприниматель 
перевел его из нежилого в жилое. Затем реконструиро-
вал в многоквартирный дом, восемь квартир в котором 
и продал потом районной администрации. Жить в этих 
квартирах оказалось невозможно.

— Глава Ачинского района проявил преступную ха-
латность, приобретя это жилье на общую сумму более 
6,7 миллиона рублей без обязательной экспертизы жи-
лых помещений на соответствие их требованиям тех-
нического задания, — сообщила старший помощник 
прокурора края Олеся Климова.  

ЖИЛЬЕ Россияне все чаще 
оформляют недвижимость 
удаленно 

Одним 
движением

Марина Трубилина

Спрос на услуги по экстерриториальному оформле-
нию недвижимости увеличился в 2020 году. За год 
Росреестр обработал 478 тысяч таких заявлений на 
госрегистрацию прав и кадастровый учет. 

Наиболее востребованы эти услуги были в Цен-
тральном и Приволжском федеральных округах: 160,2 
тысячи и 83,7 тысячи заявлений соответственно. На их 
долю приходится 51% от числа всех экстерриториаль-
ных сделок в стране. В числе лидеров также Южный 
(59,6 тысячи сделок) и Северо-Западный (62 тысячи) 
федеральный округа. Чуть меньше таких заявлений 
было подано  на Урале (здесь жители просили зареги-
стрировать объекты в других регионах 42,4 тысячи 
раз) и Сибири (39 тысяч заявлений).

Среди регионов наибольшую активность показали 
Москва и Московская область — 32 тысячи и 56,5 тыся-
чи экстерриториальных заявлений. Далее следуют 
Краснодарский край (29 тысяч), Санкт-Петербург 
(24 тысячи), Пермский край (22 тысячи) и Тверская 
область (18,5 тысячи).

Экстерриториальный принцип позволяет обра-
щаться за регистрацией прав и проведением кадастро-
вого учета независимо от места расположения недви-
жимости.

Сейчас Росреестр и минэкономразвития прораба-
тывают механизм, которым предполагается в 2021 
году организовать прием документов по экстеррито-
риальному принципу во всех МФЦ страны, рассказал 
руководитель Росреестра Олег Скуфинский. 

Пока это можно сделать только в филиалах Када-
стровой палаты по предварительной записи (записать-
ся идет через личный кабинет на портале Росреестра) 
и во Дворце госуслуг на ВДНХ в Москве.  

МЧС Разработано более 
двух тысяч моделей 
чрезвычайных ситуаций

Варианты 
спасения

Тимофей Борисов

В настоящее время в 56 регионах РФ фиксируются не-
благоприятные погодные явления, которые могут при-
вести к различным ЧС. Как сообщили накануне в МЧС 
России, ведомственные аналитики учли каждый из ва-
риантов развития событий.

«Более 2 тысяч моделей развития обстановки раз-
работано и доведено до органов управления оператив-
ными дежурными сменами. Циклоны принесли силь-
ный снег в регионы Дальнего Востока, Приволжья и 
Центральной России, вызвав обрушение кровель и ог-
раничив транспортное сообщение. Силы и средства 
МЧС задействованы для оказания помощи участникам 
дорожного движения», — сообщили в пресс-службе 
МЧС России.

Сейчас пристальное внимание спасателей прикова-
но к Дальнему Востоку.  Организовано дежурство мо-
бильных групп с высокопроходимой техникой на ос-
новных трассах Хабаровск — Владивосток, Хабаровск — 
Комсомольск-на-Амуре. Развернут один пункт обогре-
ва на наиболее опасном участке. Пожарные извлекают 
из снежного плена как  легковые автомобили, так и  
большегрузы. 

Для реагирования на возможные чрезвычайные си-
туации в регионе сформирована большая группиров-
ка, в том числе и из сил личного состава региональных 
главков  МЧС России в количестве более 1 тысячи че-
ловек и около 500 единиц техники.

Еще один из  центров повышенного внимания — Се-
верный Кавказ. Юг России сейчас особо подвержен ла-
винам. Накануне было полностью перекрыто  движе-
ние по Военно-Грузинской дороге для любых видов 
транспорта. Сейчас там скопилось около 500 большег-
рузов. Для водителей развернут  пункт обогрева. 

Запрещено также  движение  по Транскаму на 
участке Бурон — Северный портал Рокского тоннеля.  

Гараж с плеч
Теперь вы предлагаете 
провести гаражную ам-
нистию наподобие дач-

ной?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Амнистия — 
условное понятие. В новом за-
конопроекте мы предлагаем 
упрощенный порядок оформле-
ния гаражей: с одной стороны, 
земельных участков под этим 
видом недвижимости, с другой 
— самих строений, которые при-
нято называть гаражами. 

Их владельцы не виноваты, 
что у нас в стране меняются 
правила игры и правила офор-
мления прав.

Гараж гаражу рознь. Гаража-
ми называют и «ракушки», и 
другие легкие укрытия. Что 
говорит по этому поводу за-
кон?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Амнистия 
будет действовать только для 
капитальных гаражей, при этом 
возведенных до введения в дей-
ствие Градостроительного ко-
декса, который определил поря-
док строительства капитальных 
объектов, то есть до 30 декабря 
2004 года.

Это очень важно учитывать. 
Обращаю также внимание, что 
амнистия будет действовать 
пять лет. То есть человек, у кото-
рого есть такие объекты, смо-
жет оформить их в упрощенном 
порядке до 2026 года.

По дачной амнистии люди не 
платят при оформлении ни 
за строения, ни за земельные 
участки. А как будет с гара-
жами?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Процедура 
оформления земельного участ-
ка под гаражом и самого гаража 
также будет бесплатной. Ника-
ких тарифов закон не предусма-
тривает.

Предлагается такая схема: 
гражданин обращается в орга-
ны местного самоуправления, 
дальше оформляются границы 
соответствующего земельного 
участка, происходит кадастро-
вый учет, государственная реги-
страция права на земельный 
участок и на находящийся на 
нем гараж, и, соответственно, 
собственнику передается выпи-
ска из государственного рее-
стра. 

Подчеркну, все оформление, 
включая регистрацию права на 
участок и на сам гараж, проис-
ходит бесплатно. Гражданам не 
придется оплачивать и госпош-
лину, так как документы на ре-
гистрацию подаются органом 
местного самоуправления.

Но если человек сам решит 
делать кадастровые работы, то 
их придется оплатить.

Большинство гаражей входят 

в гаражные, гаражно-строи-
тельные кооперативы или 
товарищества. Их владельцы 
получат право узаконить 
свою собственность?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, предла-
гаемый упрощенный порядок 
оформления касается и таких 
гаражей. 

Сейчас в Едином государст-
венном реестре юридических 
лиц содержится информация о 
36 902 юридических лицах, за-
регистрированных в качестве 
гаражных, гаражно-строитель-
ных кооперативов. 

Есть небольшие, а есть и ог-
ромные гаражные объедине-
ния, где имеются свои дороги, 
мойки и другие объекты общего 

пользования. Все это тоже нуж-
но оформлять, и проблем здесь 
возникает много.

Поэтому мы считаем, что в 
дальнейшем должен быть спе-
циальный закон о гаражных 
объединениях, где будут урегу-
лированы вопросы организа-
ции их деятельности, а также 
вопросы, связанные с объекта-
ми общего пользования. 

Представляется, что по ана-
логии с многоквартирными до-
мами эти объекты общего поль-
зования могут быть в долевой 
собственности владельцев гара-
жей. 

Вслед за законом о гаражной 
амнистии мы будем готовить 
закон о гаражных объединени-

ях, если быть точным — уже го-
товим.

Помимо капитальных гара-
жей многие автовладельцы 
пользуются стоянками, где 
установлены вполне современ-
ные металлические укрытия. 
Но все это существует на 
птичьих правах. Не начнут 
ли их сносить, как в свое время 
«ракушки»?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Здесь чаще 
всего встает вопрос о земле. Та-
кие стоянки обычно разрешают 
на участках, где запрещено ка-
питальное строительство, на-
пример над подземными ком-
муникациями или вблизи газо-
проводов и высоковольтных ли-
ний. 

Законопроект дает дополни-
тельные полномочия органам 
местного самоуправления на 
размещение гаражей, не являю-
щихся объектами капитального 
строительства, в том числе вре-
менных стоянок, на землях, на-
ходящихся в государственной 
или муниципальной собствен-
ности, но без предоставления 
земельных участков в собствен-

ность. То есть оформить в собст-
венность в качестве недвижи-
мости такое место будет нельзя. 
Но его можно использовать, 
сносить постройку закон не 
требует.

Чиновники охотнее отдают 
землю под торговые точки, 
чем под гаражи. Сразу возни-
кают отговорки, мол, тут 
будет проходить дорога или 
строиться новый район. Как 
людям отстоять свои права?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Когда право 
собственности будет офор-
млено,то с ним придется счи-
таться как с моральной, так и с 
правовой точки зрения. Можно 
купить землю у собственника 
по договору или выкупить для 
государственных и муници-
пальных нужд, есть для этого 
соответствующая процедура, 
но это именно выкуп. Сущест-
вуют и другие решения, учиты-
вающие интересы владельца 
участка.

На гаражи, как и на дачи, у 
нынешних владельцев подчас 
нет никаких бумаг. Как дока-

зать, что это не самострой, а 
досталось от дедушки?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Доказатель-
ством может послужить ряд до-
кументов, они названы в зако-
нопроекте. Например, к заявле-
нию о предоставлении земель-
ного участка можно приложить 
договор о подключении гаража 
к сетям инженерно-техническо-
го обеспечения или договор об 
уплате коммунальных услуг в 
связи с использованием гаража 
либо платежки, подтверждаю-
щие, что владелец оплачивал та-
кие коммунальные услуги.

Пригодится также решение 
общего собрания кооператива о 
выделении гаража или земель-
ного участка либо членская 
книжка человека, который 
вступал в гаражный строитель-
ный кооператив, если речь о та-
ких кооперативах. Словом, лю-
бые документы, которые под-
тверждают правомерное владе-
ние и эксплуатацию конкретно-
го объекта, который называется 
«гараж».  

Павел Крашенинников подчеркива-
ет, что уже идет и подготовка зако-
на о гаражных объединениях.  

А К Ц Е Н Т

Все оформление, включая регистрацию 
права на участок и на сам гараж, будет 
происходить бесплатно. Владельцу 
не придется оплачивать и госпошлину

РЕЗОНАНС 

Частная 
автодорога 
в Ростове 
станет 
бесплатной

СЛОВО И ДЕЛО

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

После публикации в «РГ» о 
платной дороге в Ростове-на-
Дону городские чиновники зая-
вили, что до конца месяца про-
езд для легковых и грузовых ав-
томобилей по улице Трактор-
ной станет бесплатным.

«Такое решение связано с 
социальной значимостью этой 
задачи. После того как процеду-
ра будет полностью завершена, 
к многоквартирному дому бу-
дет обеспечен беспрепятствен-
ный проезд», — сообщили в мэ-
рии. 

Кроме того, право бесплат-
ного проезда получат и другие 
горожане, так как данная доро-
га является единственной и ду-
блирующих путей нет. 

Напомним, что автомобиль-
ная дорога на улице Трактор-
ной с 1 февраля была перегоро-
жена шлагбаумом, и проехать 
по ней можно лишь за 50 или 
100 рублей. Автомобилям ком-
мунальных и экстренных 
служб проезд был оставлен бес-
платный. Дело в том, что дорога 
оказалась проложенной по тер-
ритории частного участка. Сто-
имость работ превысила один 
миллион рублей.  
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СУД Приговор по делу о клевете Навального в отношении ветерана может быть 
оглашен уже в эту субботу

Наговорил на статью
Иван Егоров 

В
о время прений сторон в 
Бабушкинском суде 16 
февраля по делу о клевете 

Алексея Навального прокурор 
попросила назначить ему нака-
зание в виде штрафа в 950 тысяч 
рублей. 

Третье выездное заседание, 
как и предыдущие два, судья 
мирового участка № 321 Вера 
Акимова провела в здании рай-
суда. 

Журналистов, как и прежде, 
был полон зал, а вот иностран-
ные дипломаты во вторник в 
суд не приехали. 

Начался процесс с ходатай-
ства прокурора Екатерины 
Фроловой, которая попросила 
суд выделить из судебного 
следствия в отдельное произ-
водство материалы по заявле-
нию потерпевшего Игната Ар-
тёменко и оскорбительным вы-
сказываниям Навального в 
адрес гособвинителя и судьи. 

Прокурор также попросила 
направить эти материалы в 
Следственный комитет для 
проведения проверки. После 
того как судья удалилась в со-
вещательную комнату, Наваль-
ный сделал вид, что удивлен 
просьбой прокурора.

— Все, что я сказал, — это 
были комплименты судье и 
прокурору, — на полном серьезе 
заявил подсудимый. 

После чего Навальный ре-
шил поинтересоваться у проку-

рора Екатерины Фроловой, чем 
же он все-таки ее оскорбил. Ви-
димо, совсем забыл, за что по-
лучил два десятка замечаний и 
предупреждений от судьи во 
время предыдущих заседаний. 
Прокурор не стала вступать в 
обсуждение с подсудимым. 
Вернувшись из совещательной 
комнаты, судья огласила реше-
ние. Она отклонила ходатайст-
во прокурора, посчитав его 
преждевременным.

После этого начались пре-
ния сторон. Первой выступила 
прокурор.

— Мы услышали потерпев-
шего Артёменко, который в 
суде попросил подсудимого из-
виниться. Мы стали свидетеля-
ми того, что Навальный не 
только не извинился, но и не 
раскаялся в содеянном, — отме-
тила гособвинитель.

Этим самым, по ее словам, 
п о д с у д и м ы й  п о д т в е р д и л 
умышленное совершение кле-
веты. Также, по мнению проку-
рора, прямой умысел на совер-
шение преступления подтвер-

ждается высказываниями са-
мого Навального на его канале 
в YouTube: «Я, конечно, назвал 
его холуем и его надо клей-
мить…».

Что касается заявления На-
вального о том, что якобы не 
может быть клеветы в адрес ко-
го-то конкретного, то такой до-
вод, как заметила прокурор, не 
выдерживает критики. Все 
участники ролика, в отноше-
нии которых он высказался, 
были персонифицированы и 
известны. По мнению прокуро-
ра, к доводу Навального об оце-
ночном характере его высказы-
вания в адрес ветерана следует 
относиться критически и счи-
тать попыткой избежать уго-
ловной ответственности.

«Подсудимый забыл, что та-
кое честь и достоинство. Вы, 
подсудимый, использовали суд 
как политическую трибуну, 
превращая процесс в шоу», — 
подчеркнула Екатерина Фроло-
ва.

Кроме того, прокурор пере-
числила действия и национали-

стические высказывания На-
вального по дискредитации По-
беды. Все это она назвала по-
пыткой дестабилизации обще-
ства и частью последователь-
ной кампании по искажению 
исторической правды. 

Подводя итог своему высту-
плению, прокурор попросила 
приговорить Навального к 
штрафу в 950 тысяч рублей. 

А также по совокупности из-
за неснятой судимости по делу 
«Ив Роше» — назначить ему на-
казание в виде трех лет и шести 
месяцев в колонии общего ре-
жима. 

Также Екатерина Фролова 
еще раз попросила суд во время 
вынесения приговора выде-
лить материалы уголовного 
дела для проверки в СК. То есть 
Навальному «светит» еще одно 
уголовное дело по статье о неу-
важении к суду. 

В завершении прокурор от 
лица гособвинения и себя лич-
но выразила признательность 
за ратный подвиг Игнату Сер-
геевичу Артёменко и принесла 
извинение за гражданина На-
вального.

Следующим в прениях сто-
рон выступил подсудимый. Он 
опять начал упирать на то, что 
нельзя распространить сведе-
ния о клевете, не упоминая 
конкретного лица. И вообще 
его высказывания — это не кле-
вета, а «оценочное суждение». 

Кроме того, подсудимый 
продолжил настаивать на том, 

что подписи Артёменко подде-
ланы прокурором и внуком ве-
терана. Походя в очередной раз 
оскорбил внука Артёменко — 
Игоря Колесникова, назвав его 
«недобитым торговцем деда». 
Ни слова извинения или даже 
намека на извинение по отно-
шению к ветерану от Навально-
го так никто и не услышал. В 
этот раз его выступление было 
совсем недолгим. 

Адвокаты, как и ожидалось, 
попросили суд оправдать их 
клиента и освободить от уго-
ловной ответственности.

Судья назначила следующее 
заседание на 20 февраля на 14 
часов. На заседании в субботу 
Алексей Навальный выступит с 
последним словом, после чего 
суд удалится в совещательную 
комнату для вынесения приго-
вора. 

В этот же день в 10 утра 
пройдет и апелляция в Мосго-
рсуде на решение о замене На-
вальному условного срока на 
реальный по делу «Ив Роше». 

По версии следствия, На-
вальный 2 июня 2020 года на 
своих каналах в Telegram и 
Twitter, перепостил видеоро-
лик RT, в котором ветеран Иг-
нат Артёменко выражает свою 
гражданскую позицию в под-
держку изменений в Конститу-
цию РФ. Под этим роликом он 
написал комментарии, как счи-
тает следствие, «порочащие 
честь и достоинство ветера-
на».  

А К Ц Е Н Т

Ни слова извинения или даже намека 
на извинение по отношению к ветерану 
Игнату Артёменко от Навального в суде 
так никто и не услышал 
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УЧЕНИЯ Наши моряки 
отрабатывают задачи 
вместе с экипажами 
из Ирана и Пакистана

По курсу — 
пираты

Юрий Гаврилов

Корабли ВМФ России участвуют сразу в двух междуна-
родных военно-морских учениях.  Экипажи корвета 
«Стойкий» и среднего морского танкера «Кола» Бал-
тфлота действуют совместно с иранскими моряками в 
Оманском заливе и северо-западной части Индийско-
го океана. А наши черноморцы готовятся отрабаты-
вать задачи вместе с коллегами из пяти стран в аквато-
рии Аравийского моря. Там под эгидой ВМС Пакистиа-
на проходят военно-морские маневры «Аман-2021».

ВМФ России в рамках этого учения представляют 
корабли Черноморского флота — фрегат «Адмирал Гри-
горович», патрульный корабль «Дмитрий Рогачев» и 
спасательный буксир «СБ-739», подразделение мор-
ской пехоты, отряд разминирования и палубный вер-
толет морского базирования.  Одна из задача учения 
подразумевает обмен опытом по отражению угроз пи-
ратства в районах интенсивного судоходства. 

Нашим морякам есть что противопоставить не 
только флибустьерам, но и противнику посерьезнее.  
Достаточно сказать, что  фрегат «Адмирал Григоро-
вич» оснащен  крылатыми ракетами «Калибр». Еще на 
нем есть ракетный комплекс «Штиль-1», артустановка 
А-190 калибра 100 миллиметров, зенитные средства, 
реактивная бомбовая система и  торпеды. Корабль мо-
жет нести палубный вертолет Ка-27 или Ка-31. 

Что касается совместного учения с иранцами, то не-
которые задачи моряки двух стран уже совместно от-
работали. Все началось с артиллерийских стрельб по 
надводным мишеням.  «В ночное время между россий-
скими и иранскими кораблями будут проведены тре-
нировки по обмену световыми сигналами и по проти-
водиверсионной обороне кораблей на незащищенном 
рейде», — сообщили на  Балтфлоте. Кроме того, сцена-
рием предусмотрено совместное маневрирование ко-
раблей. А, пожалуй, главным эпизодом учений станет 
совместная операция по освобождению условно захва-
ченного пиратами торгового судна. 

Учить взаимодействию наших и иранских моряков 
в общем-то не надо. Такой опыт у них имеется.  Доста-
точно сказать, что в сентябре прошлого года ВМС Ира-
на участвовали в одном из эпизодов российского стра-
тегического учения «Кавказ-2020» — его разыграли на 
Каспии.  А в декабре 2019 года в северной части Индий-
ского океана прошло военно-морское учение России, 
Ирана и Китая.  

СУД Начались процессы 
против криминальных 
лидеров

Уронили 
авторитет

Владислав Куликов

Новая практика: по всей стране начались процессы 
против лидеров преступного мира по новой статье УК. 
Она наказывает криминальных авторитетов только за 
то, что они являются авторитетами. В некоторых реги-
онах предполагаемые «крестные отцы» оказываются 
на скамье подсудимых целыми группами.

«Вологодский областной суд приступил к рассмо-
трению по существу уголовного дела в отношении 
пяти обвиняемых в совершении преступления, предус-
мотренного ст. 210.1 УК РФ (занятие высшего положе-
ния в преступной иерархии)», — сообщили в объеди-
ненной пресс-службе судов Вологодской области.

Как пояснили в свою очередь в МВД, перед судом 
предстали предполагаемый вор в законе, а также чет-
веро его ближайших подручных. Они были так называ-
емыми «смотрящими», то есть руководили крими-
нальной жизнью на определенных территориях. Трое 
обвиняемых были «смотрящими» в городах Черепо-
вец, Великий Устюг 
и Вологда. Еще один 
сейчас находится в 
колонии. Судя по 
всему, там он тоже 
выполнял функции 
«смотрящего».

Как напоминает 
член Ассоциации 
юристов России 
Дмитрий Уваров, в 
2019 году Уголов-
ный кодекс допол-
нен статьей 210.1, 
которая устанавли-
вает уголовную ответственность за занятие высшего 
положения в преступной иерархии. За это предусма-
тривается лишение свободы от 8 до 15 лет.

По словам экспертов, в криминальном мире серьез-
но отнеслись к новшеству. Закон загоняет «крестных 
отцов» в угол: признание своего статуса фактически 
приравнено к явке с повинной. Отрицание — противо-
речит внутренним правилам теневого мира. Сейчас 
криминальные авторитеты изобретают различные 
словесные формулы, чтобы и не признаваться, и пра-
вил не нарушать. А некоторые вообще называют себя 
кем-то вроде «и.о.», мол, я тут не «смотрящий», я 
просто выполняю его обязанности. 

Впрочем, новые нормы озадачили и правоведов: 
масса деталей требует технической проработки. Как 
доказывать вину? Кого считать криминальным авто-
ритетом? «В теории уголовного права пока не вырабо-
тано единого подхода к толкованию понятия лица, за-
нимающего высшее положение в преступной иерар-
хии», — говорит Дмитрий Уваров.

Но подходы сейчас активно нарабатываются на 
практике. Первый приговор по новой статье был выне-
сен в октябре 2020 года Мосгорсудом. Сейчас такие 
дела набирают ход. Например, в начале февраля в Че-
лябинской области обвинение по новой статье предъ-
явлено гражданину, которого правоохранители счита-
ют криминальным авторитетом. Кроме того, он подо-
зревается в незаконном обороте оружия и разбое.  А 
Липецкий областной суд уже приступил к рассмотре-
нию дела заключенного, который уже несколько лет 
сидит в тюрьме № 2 в Ельце. Когда-то он был осужден 
на 17 лет за кражу и разбой. Сейчас его обвиняют в 
том, что он является вором в законе.

Член Ассоциации юристов России Ольга Турунина 
обратила внимание на то, что новая статья позволяет 
наказывать тех, кого раньше нельзя было привлечь к 
ответственности, ввиду того что формально они не со-
вершали преступлений.  

ПРОЕКТ 

Домашних 
любимцев 
запретят 
забирать 
за долги

КОТ 
НЕ ПРОДАЕТСЯ
Владислав Куликов

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, запрещаю-
щий судебным приставам изы-
мать у должников домашних 
животных. Сейчас инициатива 
готовится ко второму — ключе-
вому чтению. Именно на этом 
этапе будущий закон принима-
ет окончательный вид.

Специальные поправки в 
Гражданский процессуальный 
кодекс защитят котов, собак, 
попугаев и всех-всех-всех се-
мейных любимцев от горькой 
разлуки, если хозяева наделали 
долгов.

С инициативой выступили 
председатели двух комитетов 
Государственной Думы: коми-
тета по экологии и охране окру-
жающей среды Владимир Бур-
матов и комитета по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. 

По закону домашние живот-
ные — всего лишь имущество. 
Причем некоторые из них 
очень дороги в самом призем-
ленном — финансовом смысле. 
Поэтому на практике бывают 
ситуации, когда какой-нибудь 
особо ценный котик может ока-
заться под арестом из-за хозяй-
ских долгов. 

Например, несколько лет на-
зад в руки правосудия попал кот 
Арчибальд, крутившийся под 
ногами судебных приставов, ко-
торые пришли к должнику. 

Хозяин был должен более 
120 тысяч рублей. Кота оценили 
в 1,5 тысячи и едва не пустили с 
молотка. Хозяин пошел на хи-
трость: по закону недорогое 
имущество можно продать са-
мостоятельно. Должник пообе-
щал продать Арчибальда само-
стоятельно и слово почти сдер-

жал: забрал кота и принес нуж-
ную сумму (в какую оценили 
кота). Есть подозрения, что хо-
зяин банально выкупил кота. 
Но был риск, что приставы бу-
дут приходить снова и снова и 
забирать Арчибальда.

Однако нельзя приравни-
вать живое существо к бездуш-
ной вещи, чтобы на этот счет ни 
говорил закон. Как подчеркнул 
Павел Крашенинников, в ре-
зультате практики изъятия до-
машних животных у должников 
негативные последствия насту-
пают как для граждан, которые 
в большинстве случаев считают 
четвероногих питомцев члена-
ми своей семьи, так и для самих 
животных. В том числе  из-за от-
сутствия требуемых условий 
для их содержания у органов 
власти, осуществляющих изъя-
тие.

Поэтому и предлагается вне-
сти специальные жизнеутвер-
ждающие поправки в ГПК. 
Предложения, как улучшить 
инициативу, принимаются в 
Комитете Государственной 
Думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству до 11 марта.

«Полагаю, что данный зако-
нопроект найдет поддержку в 
обществе и будет положительно 
оценен, — считает советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
Александр Боломатов. — Оче-
видно, что в настоящее время в 
рамках исполнительного про-
изводства вполне достаточно 
средств воздействия на должни-
ка. А такие жестокие меры, как 
изъятие домашних животных, 
могут иметь лишь одну цель — 
жестокое эмоциональное воз-
действие на должника».

При этом, по его мнению, 
стоит предусмотреть возмож-
ность изъятия в определенных 
случаях домашних животных из 
домашних питомников.

«Полагаю, что такая ситуа-
ция не урегулирована в настоя-
щее время, — говорит он. — Уве-
рен, что судебный порядок изъ-
ятия в таком случае будет впол-
не разумный».

В свою очередь, адвокат Ксе-
ния Гордеева считает, что за-
прет обращения на домашних 
животных взыскания по испол-
нительным документам являет-
ся обоснованным и этичным и 
что есть более результативные 
и гуманные способы взыскания 
долгов.  

ФЛОТ Судно тылового обеспечения «Всеволод 
Бобров» приступит к ходовым испытаниям 

Разворот на месте
Сергей Птичкин

И
спытания на ходу плани-
руется провести в Бал-
тийском море. А уже в 

апреле сдаточная команда и 
экипаж должны перейти к госу-
дарственным испытаниям.

«Всеволод Бобров» — судно 
проекта 23120. Суда этого про-
екта предназначены для пере-
возки грузов, в том числе — бое-
припасов, буксировки, оказа-
ния помощи кораблям, попав-
шим в бедствие. Благодаря кра-
новому оборудованию и систе-
ме динамического позициони-
рования оно может выполнять 
погрузочные операции у необо-
рудованных причальных стенок 
и в открытом море.

Динамическое позициони-
рование позволяет удерживать 

судно в заданной точке в любых 
погодных условиях. Обеспечи-
вают это спутниковая навига-
ция, две кормовые винторуле-
вые колонки и два носовых под-
руливающих устройства. Спе-
циалисты отмечают, что двух-
винтовые винторулевые колон-
ки обеспечивают высокую ма-
невренность судна, которое 
может разворачиваться на ме-
сте.

На «Всеволоде Боброве» 
установлены два электроги-
дравлических крана грузоподъ-
емностью 50 тонн, буксирные 
лебедки с тяговым усилием 120 
и 25 тонн.  Грузовая палуба пло-
щадью более 700 кв. метров по-
зволяет размещать на ней са-
мые различные грузы. 

Помимо вспомогательного 
обеспечения боевых кораблей 

судно может выполнять иссле-
довательские задачи по картог-
рафированию рельефа дна и по-
иску затонувших объектов. 

Водоизмещение «Всеволода 
Боброва» — 9500 т, длина — 95 м, 
ширина — 22 м, осадка — 9 м, ско-
рость — 18 узлов. Дальность пла-
вания достигает 5000 миль, ав-
тономность — 60 суток. 

Предполагается, что «Всево-
лод Бобров» войдет в состав 
Черноморского флота с базиро-
ванием в Севастополе. И скорее 
всего, станет участвовать в 
обеспечении наших боевых ко-
раблей, несущих службу в Сре-
диземном море. Впрочем, если 
потребуется, это судно без осо-
бых проблем сможет работать и 
в арктических широтах. Оно 
имеет усиленный корпус ледо-
вого класса Arc4.  

Возможности этого судна обширны — от перевозки грузов и буксировки до океанографических исследований.

Хотя по закону 
животное — 
лишь имущество, 
для хозяев 
питомец часто 
как член семьи

По новой статье 
криминальный 
авторитет рискует 
получить новый 
срок, даже не 
выходя из тюрьмы
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ДЕНЬГИ Банкиров обяжут идти навстречу должникам 
в трудной ситуации

Отдохните от долгов

Владислав Куликов

П
равительство Рос-
сии подготовило по-
ложительный отзыв 
на законопроект, 
фактически обязы-
вающий банкиров 
прислушиваться к 
должникам, кото-
рые просят дать им 

немного отдохнуть от долгов. То 
есть устроить перерыв и не тре-
бовать платежи каждый месяц.

У банкиров есть право отве-
тить «нет». Однако законопро-
ект, который сейчас рассматри-
вается в Госдуме, обязывает 
банкиров мотивировать свой 
отказ. Иначе говоря, к должнику 
придется прислушаться и с ним 
нам надо будет объясниться, по-
чему ему не хотят дать время, 
чтобы привести финансовые 
дела в порядок. Правительствен-
ные эксперты поддержали пред-
ложение.

«Предлагаемые нормы будут 
побуждать банки к более ответ-
ственному и добросовестному 

поведению при рассмотрении 
вопроса об изменении условий 
договора. В случае необоснован-
ного отказа в предоставлении 
ипотечных каникул заемщики 
смогут обжаловать отказ в досу-
дебном порядке», — пояснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Действующее законодатель-
ство предусматривает возмож-
ность для заемщиков, оказав-
шихся в трудной жизненной си-
туации, изменить порядок пога-
шения задолженности по креди-
ту. Изначально эта мера была вве-
дена для ипотечных заемщиков.

«Граждане могут потребо-
вать приостановления исполне-
ния обязательств или уменьше-
ния платежей по ипотечному 
кредиту на срок до шести меся-
цев. Но для этого надо достичь 
соответствующих договоренно-
стей с кредитной организацией, 
то есть принципиально важно, 
чтобы финансовая организация 
пошла навстречу заемщику. Ве-
сной прошлого года были при-
няты меры, усиливающие гаран-
тии для всех граждан и предпри-
нимателей, пострадавших от 
пандемии. Если их доходы упали 
из-за ограничительных мер и в 
целом ухудшившейся экономи-

ческой ситуации, они вправе 
претендовать на кредитные ка-
никулы наряду с ипотечными 
заемщиками», — отметил пред-
седатель правления АЮР.

Между тем от заемщиков 
стали поступать жалобы на нео-
боснованные отказы банков в 
предоставлении кредитных или 
ипотечных каникул. «Вместо 
этого финансовые организации 
предлагают собственные про-
граммы реструктуризации, ко-
торые не всегда экономически 
выгодны заемщикам. Посколь-
ку банки ничем не мотивируют 
свои отказы, то и обжаловать 
их решения затруднительно. 
Предлагаемая инициатива ме-
няет ситуацию и повышает пра-
вовые гарантии защиты заем-
щиков», — объяснил Владимир 
Груздев.

Он рассказал, что, по данным 
Банка России, в период с 20 мар-
та 2020 года по 27 января 2021 
года в кредитные организации в 
общей сложности поступило 3 
миллиона 277,2 тысячи обра-
щений об изменении условий 

кредитного договора, включая 
предоставление кредитных ка-
никул. В январе число заявок на 
реструктуризацию сократи-
лось на 32,2 процента по срав-
нению с декабрем. В период с 30 
декабря 2020 года по 27 января 
2021 года поступило 73,7 тыся-
чи заявок. На 27 января банка-
ми рассмотрено 98,7 процента 
поступивших заявок граждан, 
одобрен примерно 61 процент 
от рассмотренных.

«Всего за период с 20 марта 
2020 года по 27 января 2021 
года банками проведена ре-
структуризация 1,8 миллиона 
кредитных договоров на общую 
сумму свыше 875 миллиардов 
рублей. Что же касается ипотеч-
ных должников, то за весь пери-
од мониторинга ипотечные ка-
никулы фактически были пре-
доставлены по 15,3 тысячи за-
явлений на сумму 40,6 милли-
арда рублей», — резюмировал 
Владимир Груздев.  

А К Ц Е Н Т

Должник, попавший в трудную ситуа-
цию, вправе потребовать предоставить 
кредитные каникулы. Если банк решит 
отказать, придется это мотивировать 
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Свой дом часто становится тяжелой 
ношей, если брать кредит. Когда 
совсем невмоготу, нужен перерыв.

ФИНАНСЫ Несостоятельным 
заемщикам станет проще 
расплатиться с банком

Только торги 
и уместны

Марина Трубилина

Чуть проще расплатиться с бан-
ком будет вскоре ипотечным за-
емщикам, которые не потянули 
ежемесячные платежи. В Госду-
ме рассматривается сразу два 
законопроекта на эту тему.

На днях в Госдуму был внесен 
проект поправок в закон об ипо-
теке и об исполнительном про-
изводстве. Им предлагается про-
давать заложенное по ипотеке и 
арестованное имущество дол-
жников через электронные тор-
ги. Для этого правительством бу-
дут отобраны единые электрон-
ные площадки (сейчас на них 
продается имущество конфиско-
ванное и обращенное в собст-
венность государства). Такой по-
рядок, отмечается в пояснитель-
ной записке к документу, повы-
сит прозрачность и конкурен-
тность торгов. А если в них смо-
жет участвовать большее число 
покупателей, то и сделка может 
оказаться выгоднее для заемщи-
ка. Предполагается, что законо-
проект вступит в силу с июля ны-
нешнего года. 

Кроме того, Госдума в декаб-
ре 2020 года приняла в первом 
чтении законопроект, которым 
предлагается разрешить заем-
щикам самостоятельно прода-
вать заложенное жилье. Это так-
же, отмечают авторы проекта, 
было бы более выгодно для дол-
жника. Продажа квартиры бан-
ком — очень долгий процесс. Дол-
жник вынужден дополнительно 
оплачивать услуги организатора 
торгов (до 3% стоимости имуще-
ства), а в ряде случаев еще и ис-
полнительный сбор (7% от стои-
мости), и работу оценщика. Кро-
ме того, все это время ему начи-
сляются проценты по кредиту, 

так что долг постоянно растет. 
Продать же квартиру самостоя-
тельно — быстрее. И только если 
в течение полугода заемщик не 
сможет найти покупателя, про-
дажа жилья продолжится в 
прежнем порядке. 

Сейчас продать заложенную 
квартиру самостоятельно тоже 
можно, но только по договорен-
ности с банком. «Банки, как пра-
вило, предпочитают досудебную 
реализацию имущества. Это са-
мый простой и неконфликтный 
способ решить вопрос с долга-
ми», — отмечают в Российском 
аукционном доме (РАД). В 2020 
году увеличилось число обраще-
ний по добровольной продаже 
залоговых объектов, сообщает 
пресс-служба Росбанка, связы-
вая это с ростом активности на 
рынке недвижимости в целом. 
Продавать квартиру с недовы-
плаченной ипотекой стремятся 
не только обанкротившиеся за-
емщики, но и те, кто хочет перее-
хать в жилье побольше, еще не 
расплатившись за первую квар-
тиру. 

Распродажа ипотечного жи-
лья сейчас проходит на разных 
площадках — к примеру, инфор-
мация о таких торгах размеща-
ется на сайте службы судебных 
приставов. У некоторых банков 
— например, у Сбербанка — есть 
свои порталы для продажи тако-
го имущества.  

Минувший год характеризо-
вался кратным ростом продаж 
проблемного имущества — зало-
женных и банкротных активов, 
отмечают в РАД. В составе этих 
сделок на жилье приходится 
12%, около 51% — это коммерче-
ская недвижимость, остальное — 
права требования, автотран-
спорт и движимое имущество.  
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ПАРАЛЛЕЛИ Персонал британского агентства обязали отчитаться о размере талии, 
чтобы получить допуск на работу

Наедине с холодильником
Диана Ковалева

Р
уководство британского 
Агентства по лицензирова-
нию водителей и тран-

спортных средств обязало со-
трудников сообщить размер 
своей талии, чтобы решить, 
кому в случае выхода с удален-
ки могут грозить осложнения 
при возможном заболевании 
COVID-19, а кто находится в от-
носительной безопасности. Для 
того чтобы оценить все факто-
ры риска, которые могут приве-
сти к тяжелой форме коронави-
руса, работников попросили 
также сообщить о беременно-
сти, африканском или азиат-

ском происхождении, а также 
наличии повышенного индекса 
массы тела. Ответы по этим и 
многим другим пунктам анкеты 
работодатель намерен переве-
сти в баллы, на основе которых 
будет в  конечном итоге приня-
то решение, кому разрешат вер-
нуться в офис. Об этом сообща-
ет газета The Mirror. Причем, по 
сведениям издания, один из та-
ких баллов можно получить, от-
ветив на вопрос, превышает ли 
обхват талии отметку в 40 дюй-
мов (101,6 см) у мужчин и 34 
дюйма (86,36 см) у женщин.  

В пандемию проблема лиш-
него веса заиграла новыми кра-
сками благодаря карантину, ко-

торый на месяцы запер миллио-
ны людей один на один с холо-
дильником. Усугубил ситуацию 
и стресс, вызванный длитель-
ной изоляцией. «Существуют 
также метаболические измене-
ния, связанные с синдромом 
«бей или беги». Когда вы испы-
тываете стресс, ваше тело чув-
ствует это и не отдает ни единой 
калории, когда думает, что ему 
нужна энергия для бегства или 
борьбы», — цитирует портал 
Yale Medicine доктора медицин-
ских наук Джона Мортона. Как 
свидетельствуют результаты 
и с с л е д о в а н и я  п о р т а л а 
Ru n R e p ea t ,  в о  в с е м  м и р е 
35,82% людей заявили, что на-

брали вес за время пандемии. 
Из них 71,25% набрали более 
2,2 килограмма. При этом жен-
щины, как оказалось, имели на 
14,17% больше шансов приба-
вить в весе и на 16,82% меньше 
шансов его сбросить, чем муж-
чины. В опросе приняли участие 
19 903 человека из 140 стран.

Примечательно, что, по дан-
ным исследования, больше все-
го людей, набравших килограм-
мы, зафиксировано в США — 
40,52%. Американцы оказались 
также на последнем месте по чи-
слу тех, кто сумел похудеть в 
пандемию — всего 27,71% ре-
спондентов. Уже к маю прошло-
го года опрос портала WebMD 
среди тысячи читателей в США 
показал, что половина опрошен-
ных женщин и четверть мужчин 
набрали вес на карантине. А со-
гласно аналогичному опросу 
среди 900 иностранных читате-
лей, на изоляции в весе приба-
вили более половины мужчин и 
около трети женщин. На лишние 
«пандемичные» килограммы, 
накопившиеся с марта, пожало-
валась и одна треть канадцев, 
участвовавших в совместном 
исследовании компании Leger и 
Ассоциации канадских исследо-
ваний. Столько же рассказали, 
что стали гораздо реже зани-
маться спортом. А во Франции 
уже к маю 2020 года, по данным 
опроса Ifop, 57% респондентов 
поправились в среднем на 2,5 
килограмма. 13% опрошенных 
набрали и вовсе более пяти ки-
лограммов.

Как показало исследование 
Университета Флориды, про-
длившееся с марта по май прош-
лого года, пандемия оказала 

большое влияние на рацион лю-
дей. Так, 44% респондентов зая-
вили, что стали есть больше сла-
достей, в частности печенья. А 
37% стали больше налегать на 
соленые закуски, например 
чипсы. По данным портала Lose 
It!, среди 1,4 миллиона его ак-
тивных пользователей уже в по-
следние две недели прошлого 
марта потребление конфет вы-
росло на 266% по сравнению с 
февралем того же года. А поль-
зователи приложений компа-
нии WW International, как пока-
зала статистика, стали употре-
блять на 40% больше ингреди-
ентов для выпечки вроде муки, 
чем до локдауна.

Неудивительно, что на фоне 
пандемии некоторые работода-
тели стали уделять внимание 
физическому здоровью сотруд-
ников. В вышеупомянутом бри-
танском Агентстве по лицензи-
рованию водителей и транспор-
тных средств решили, что если 
работник наберет более четы-
рех баллов по пунктам, при ко-
торых ему грозят осложнения в 
случае заболевания COVID-19, 
то он продолжит работать из 
дома. А если по каким-то причи-
нам он этого сделать не сможет, 
то в агентстве ему предоставят 
оплачиваемый отпуск. А в Сое-
диненных Штатах все больше 
стало появляться различных ре-
комендаций, как работодатель 
может помочь персоналу сбро-
сить накопившиеся за карантин 
лишние килограммы. Одну из 
них под названием «Управление 
весом на рабочем месте в новой 
нормальной реальности» выпу-
стила Северо-восточная биз-
нес-группа по здоровью.  

СКАНДАЛ Племянницу Камалы Харрис уличили в использовании 
вице-президентского статуса для раскрутки бизнеса

Монетизация тёти
Игорь Дунаевский 

П
лемянница недавно 
вступившей в дол-
жность вице-прези-
дента США Камалы 
Харрис во всю рас-
к р у ч и в а е т  с в о й 
бизнес, причем, не-
смотря на очевид-
ный конфликт инте-

ресов, делает это за счет высо-
кой должности своей тёти. 
36-летняя Мина Харрис занима-
ется продажей собственной ли-
нии свитеров для феминисток и 
в открытую использует в своих 
товарах фотографии и цитаты 
Харрис. Ведь та, будучи первой 
в истории США женщиной в 
кресле вице-президента, сегод-
ня считается едва ли не иконой 
для феминисток.

Газета Daily Mail нашла не-
сколько онлайн-магазинов, где 
в описании свитеров от Мины 
звучат цитаты ее родственницы 
из Белого дома. Например, ря-
дом со свитером, на котором на-
писано «Амбициозная», приве-
дено высказывание Харрис: 
«Вашим амбициям будут сопро-
тивляться, найдутся люди, ко-
торые скажут, что вы вылезли за 
пределы своей полосы». На дру-
гом и вовсе напечатано фото Ка-
малы и стоит подпись: «Тетуш-
ка вице-президент».

После того как дуэт Джозефа 
Байдена и Камалы Харрис побе-
дил на выборах в США 3 ноября 
2020 года, юристы новой адми-
нистрации потребовали от 
Мины прекратить использова-
ние образа вице-президента в 
рекламе. Сама бизнесвумен за-
верила, что «будет строго со-
блюдать все правовые и этиче-
ские нормы», но на деле продол-
жает раскручивать свои проек-
ты за счет статуса родственни-
цы. Мало того, что Мина не вы-
полнила обещание убрать упо-
мянутую линию одежды до ина-
угурации Байдена и Харрис, так 
еще и запустила новую коллек-
цию под слоганом: «Я говорю» 
(англ. I’m speaking) — эти слова 
Камала Харрис использовала на 
дебатах, когда ее пытался пере-
бить республиканец Майкл 
Пенс.

После выборов Мина стала 
регулярно появляться на стра-
ницах прессы, зачастую упоми-
ная имя тети и рекламируя свою 
одежду. Она также охотно пиа-
рит свои феминистические 
взгляды, в том числе рассказы-
вала, как ее муж бросил высоко-
оплачиваемую работу и сидит 
дома с двумя дочками ради того, 
чтобы она могла заниматься 
своим бизнесом.

Помимо одежды она поуча-
ствовала в создании лимитиро-
ванной серии популярных на-
ушников со слоганом «Первая, 
но не последняя: специальные 
наушники для женщин», оче-

видно, обыгрывая то, что ее тётя 
— первая вице-президент жен-
ского пола. Кроме того, Мина 
написала книжку для детей под 
названием «Большие идеи Ка-
малы и Майи» (Майя Харрис — 
мать Мины).

Впрочем, хотя поведение 
племянницы вице-президента, 
мягко говоря, не выглядит 
образцовым с точки зрения де-
кларируемых американцами 
стандартов в отношении кон-
фликтов интересов, на самом 
деле редкостью это для США не 
является. За другими примера-
ми далеко ходить не надо.

Хантер Байден — сын прези-
дента Джозефа Байдена, являет-
ся постоянным фигурантом пу-
бликаций в прессе из-за сканда-
лов вокруг его доходов в период 
п р а вл е н и я  Б а р а ка  О б а м ы 
(2009—2017 годы). Тут и хорошо 
известные вопросы о якобы слу-
чайном трудоустройстве Ханте-
ра в украинскую компанию 

Burisma на должность с зарпла-
той в десятки тысяч долларов и 
без особых обязанностей, все  
на фоне тесных контактов его 
отца с руководством Украины 
после переворота в Киеве в 2014 
году, и выгодные дела с Китаем. 

Но Хантера это не останавлива-
ет. Недавно он подписал дого-
вор, по которому получит 1 
миллион долларов за мемуары. 
Зять президента Говард Крейн 
недавно попал в прицел прессы 
после того, как выяснилось, что 

компания по страховым инве-
стициям, в которой он работает, 
обещает клиентам помощь в по-
лучении подрядов от государст-
ва. Брат президента Фрэнк Бай-
ден, возглавляющий юридиче-
скую контору, тоже недавно 
оскандалился тем, что пиарился 
на своей связи с Овальным ка-
бинетом Белого дома.

Политические противники 
Дональда Трампа на протяже-
нии всех четырех лет прези-
дентства упрекали его в том, что 
его семья и бизнес-империя на-
живались на статусе главы Бе-
лого дома. Например, после по-
беды Трампа на выборах в 2016 
году принадлежавший ему клуб 
Мар-а-Лаго во Флориде взвин-
тил цены на членство вдвое. При 
этом сам Трамп регулярно «за-
глядывал» на различные меро-
приятия в клубе и фотографиро-
вался с гостями, чем, конечно, 
подогревал интерес к нему. А в 
первые месяцы его президент-
ства «Трамп-отель» в центре Ва-
шингтона приобрел большую 
популярность у зарубежных го-
стей и лоббистов, которые, засе-
ляясь там, рассчитывали на бла-
госклонность главы Белого 
дома. Дочь и зять Трампа рабо-
тали в Белом доме его советни-
ками, при этом Иванка во время 
телеинтервью и мероприятий 
рекламировала одежду и укра-
шения своего бренда. А совет-
ник президента Келлиэнн Кону-
эй как-то в эфире Fox News на-
звала их «замечательными» и 
призвала американцев поку-
пать их. А вот племянница пре-
зидента Мэри Трамп раскрути-
лась на том, что написала раз-
громную книгу о нем, название 
которой говорит само за себя: 
«Слишком много и никогда не-
достаточно: как моя семья со-
здала самого опасного человека 
в мире». Только за первый день 
продаж разлетелось около мил-
лиона экземпляров этой книги. 
Справедливости ради, нажива-
лись на власти Трампа не только 
его родные, но и многочислен-
ные журналисты, писавшие об 
этих схемах. Полное скандалов 
президентство Трампа дало 
обильную фактуру для рекор-
дного как по количеству, так и 
по гонорарам числа мемуаров 
от имени журналистов всех ма-
стей, имевших хоть какой-то до-
ступ в Белый дом.

Наконец, в США можно по-
строить целую библиотеку из 
написанного о том, какими раз-
нообразными способами моне-
тизировало свое пребывание у 
власти семейство Клинтон. На-
пример, в свое время бестселле-
ром стала книга «Деньги Клин-
тонов» (англ. Clinton Cash), ав-
тор которой раскрыл читателям 
потоки денег из-за рубежа в их 
семейный фонд в тот период, 
когда Хиллари Клинтон была 
госсекретарем США.  

Такой принт с Харрис и подписью «тетушка вице-президент» появился 
на свитере, продаваемом Миной.

Мина Харрис (слева) вовсю использует родство с вице-президентом Камалой Харрис для раскрутки бизнеса.

Согласно исследованиям, 35 процентов людей набрали вес из-за изоляции или стресса во время пандемии.

А К Ц Е Н Т

Хотя раскрутка одежды за счет тёти в Белом доме выглядит 
сомнительно, для родственников президентов США такое 
поведение — совсем не редкость

«ГУГЛ»  
ОБМАНУЛ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Во Франции американского 
провайдера «Гугл»  оштрафова-
ли на 1,1 миллиона евро за са-
мовольный рейтинг местных 
гостиниц. Такое решение при-
няла прокуратура. Дело в том, 
что в течение ряда лет от вла-
дельцев местных гостиниц по-
ступали жалобы, в которых они 
обвиняли «Гугл» в незаконной 
классификации их учреждений. 
Причем речь шла не об усред-
ненной оценке, которая форми-
руется на основе отзывов кли-
ентов. Оказалось, что руковод-
ство ирландского и француз-
ского филиалов корпорации 
параллельно разработало соб-
ственную оценочную систему, 
причем она точь-в-точь походи-
ла на официальную классифи-
кацию Atout France — нацио-
нального Агентства по туристи-
ческому развитию. Те же «зве-
зды», та же шкала от одной до 
пяти. Поэтому когда люди вы-
ходили на поисковик, то у них 
не возникало сомнений по по-
воду качества информации. Од-
нако во многих случаях само-
стийный рейтинг искажал ре-
альное положение вещей. Для 
того чтобы установить обман-
ный характер «звезд» «Гугл» , 
контролеры минфина собрали 
данные о 7500 гостиницах и 
сравнили их с официальными. В 
итоге руководство «Гугл» со-
гласилось выплатить штраф.  

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
СИГАРЕТЫ 
ОБЛОЖАТ 
НАЛОГОМ  
Екатерина Забродина

Правительство Германии впер-
вые введет налог на никотин в 
электронных сигаретах.  Как пи-
шет газета Die Welt, получив-
шая доступ к законопроекту 
министра финансов Олафа 
Шольца, розничная цена на них 
может подскочить на 160 про-
центов. До сих пор электронные 
сигареты не облагались в ФРГ 
традиционным табачным нало-
гом.  Но в немецком минфине 
подсчитали, что новая пошлина 
принесет в бюджет дополни-
тельно три миллиарда евро к 
2025 году. Сегодня флакон ни-
котиносодержащей жидкости 
объемом 10 миллилитров стоит 
пять евро. Уже на первом этапе 
налогообложения он подорожа-
ет на 4 евро. А на втором этапе  
цена вырастет еще на 8 евро. 
Правда, это произойдет не 
раньше 2024 года. На прави-
тельство уже обрушился шквал 
критики, причем не только со 
стороны производителей. По 
мнению Дастина Дальмана из 
объединения «Жизнь без таба-
ка», при таком подходе уже ско-
ро электронная сигарета станет 
гораздо дороже обычной. В 
этом случае многие покупатели 
наверняка откажутся от модно-
го аксессуара. При этом они во-
все не избавятся от вредной 
привычки, а лишь  перейдут в 
ряды обычных курильщиков.   

САРДИНИЯ 
ПОДЕЛИТ 
ТУРИСТОВ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Задолго до начала летнего сезо-
на и возможного нашествия ту-
ристов итальянская Сардиния 
решила заранее обезопасить 
себя от импорта вируса. По ре-
шению властей, путешествен-
ники получат доступ на остров, 
который часто называют Раем 
на земле, только при наличии 
«антикоронавирусной» справ-
ки. «Въезжающие на Сардинию 
должны показать сертификат, 
подтверждающий, что у них от-
рицательный тест на COVID-19, 
либо доказать, что они вакци-
нированы», — подчеркнул гу-
бернатор Кристиан Солинас, 
который обеспокоен тем, что 
на Апеннины все активнее про-
сачивается так называемый ан-
глийский вариант коронавиру-
са. Несмотря на наличие ро-
скошных пляжей и люксовых 
отелей, остров остается  одним 
из самых незащищенных реги-
онов Италии с точки зрения си-
стемы здравоохранения. Чего 
стоит поступок мэра города 
Онифери на Сардинии Стефа-
нии Пирас, которая, отчаяв-
шись получить в свою коммуну 
врача общей практики, издала 
распоряжение, согласно кото-
рому жителям на полном серье-
зе запрещено заражаться коро-
навирусом. Сардиния стала 
первым регионом Италии, ре-
шившим в одностороннем по-
рядке ввести «санитарный па-
спорт».    

ПОСЛЕ СЛИЯНИЙ 
И ПОГЛОЩЕНИЙ
По странному стечению обстоятельств после смены 
президента в Белом доме и прихода туда демократов 
оживилась тема Украины. Киев перешел в информаци-
онно-политическое наступление. Тут и очередной ви-
ток заявлений о невыполнимости Минских соглаше-
ний, предостережения о вероятности нового военного 
обострения в Донбассе, и нокаутирующий удар по те-
леканалам, называемым пророссийскими. Владимир 
Зеленский все меньше напоминает себя двухгодичной 
давности, от лозунгов, с которыми он приходил на пре-
зидентский пост, мало что осталось. Во всяком случае, 
в той части, которая касалась урегулирования кон-
фликта на востоке Украины и отношений с Россией. 

Шаги и заявления Киева не вызывают противодей-
ствия со стороны его западных партнеров. Понятно, 
что в условиях ухудшения отношений с Москвой Запад 
будет поддерживать 
Украину еще более 
демонстративно. 
Несколько изумля-
ет, конечно, одобре-
ние Западом дейст-
вий Киева по закры-
тию телеканалов — 
можно было выра-
зить хотя бы фор-
мальные сомнения 
в соответствии дан-
ного деяния прин-
ципам свободы сло-
ва. Впрочем, усугу-
бление мировой си-
туации очиститель-
но сказалось на международной политике. Прежде 
считавшаяся необходимой оболочка лицемерия более 
не нужна, а ценностные инвективы стали инструмен-
тами борьбы против конкурентов. Без лишних санти-
ментов.

Вопрос, однако, в другом. Какую роль играет теперь 
Украина в отношениях России и Запада, шире — в обще-
европейской политике? Кризис 2014 года был апофео-
зом и одновременно переломным моментом европей-
ского развития событий после «холодной войны». 
Можно говорить о геополитической экспансии Запада, 
которая была остановлена российским применением 
силы, потому что Москва посчитала, что дальнейшее 
отступление угрожает уже главным основам нацио-
нальной безопасности. А можно взглянуть и иначе. Ук-
раина стала окончательным и непреодолимым камнем 
преткновения на пути сооружения «Большой Евро-
пы», которая после распада СССР мыслилась как не 
просто желаемое, но почти безальтернативное буду-
щее. И, напомним, Россия с ним соглашалась. 

Заявление министра иностранных дел Сергея Лав-
рова о готовности разорвать отношения с единой Ев-
ропой, если с ее стороны будут приняты серьезные 
санкции в отношении России, вызвало немалый ажио-
таж. Хотя, во-первых, министр об этом уже предупре-
ждал прошлой осенью, во-вторых, если говорить имен-
но о Евросоюзе как организации, разрывать, по сути, 
уже нечего. Политический диалог прервался в 2014 
году. А сам он был продуктом как раз общего видения 
будущего, согласованного в середине девяностых го-
дов. 

Та схема была вполне стройной. Как считалось, она 
заведомо исключала конфликты за сопредельные/про-
межуточные территории, ибо подразумевала распро-
странение норм и правил Евросоюза на все простран-
ство к востоку от его границ до, по возможности, Тихого 
океана. Окажись модель «Большой Европы» дееспособ-
ной, Украина комфортно расположилась бы в ее цен-
тре, получая дивиденды от своей выгодной географии. 

Но всеобщей гармонии не получилось. Попытка 
вмонтировать Россию в некую «европейскую сферу» 
(надо сказать, не очень усердная, без фантазии) убеди-
ла и ту и другую сторону в невозможности по-настоя-
щему общего пространства. Однако и новое размеже-
вание на «зоны влияния» работающим вариантом не 
выглядело — это вре-
мя прошло. Получи-
лось отодвигание 
России все дальше 
на восток под разго-
воры, что это вовсе 
не экспансия, а не-
что совсем другое. 
По объяснимым 
историческим и ге-
ополитическим 
причинам именно 
Украина стала ме-
стом, где Россия от-
ветила наиболее 
резко. В итоге вме-
сто потенциально 
самого благоприятного расположения Украина оказа-
лась в самом неблагоприятном — территорией, зажатой 
между конкурирующими силами и расколотым изну-
три обществом в зависимости от отношения к этим си-
лам. 

Если бы «общеевропейский дом» строили в соответ-
ствии с мечтаниями авторов «нового политического 
мышления» 1980-х годов, проект согласовывали бы 
совместно, с участием «архитекторов» по обе стороны 
бывшего «железного занавеса». И это обеспечило бы 
учет интересов всех участников, прежде всего круп-
ных, но и остальным создало бы более комфортную ат-
мосферу. Когда-то на заре перемен выдвигалась идея 
создания «Совета Безопасности Европы». Если вообра-
зить, что он создавался бы по образу и подобию Совбе-
за ООН, там должно было бы быть право вето, гарантия 
того, что решения, неприемлемые для кого-то из важ-
ных игроков, не могли быть приняты. Но все это оста-
лось утопией. На деле объединение Европы пошло по 
модели поглощения, а не слияния, причем довольно 
скоро это поглощение стало рассматриваться как не-
дружественное.

Сейчас, впрочем, наиболее удручающе выглядит не 
острота соперничества за «активы», а как раз спад ин-
тереса к ним, поскольку геополитические конкуренты 
заняты внутренними проблемами. То есть борьбы за 
влияние вроде бы никто не отменял, но прежней стра-
сти в этом нет, больше символы и имитация. Соответ-
ственно, странам, привыкшим выстраивать свое пове-
дение в зависимости от интересов внешних грандов, 
требуется собственная продуманная политика. А ее в 
большинстве случаев не получается. 

Пока Киев явно рассчитывает, пользуясь приходом 
Байдена на президентский пост в США и резким охла-
ждением между Россией и Евросоюзом, опереться на 
западные страны. Но то, что работало еще пять-шесть 
лет назад, может оказаться сейчас неэффективным.  

В условиях ухуд-
шения отношений 
с Москвой Запад 
будет поддержи-
вать Украину 
еще более 
демонстративно

Окажись модель 
«Большой Европы» 
дееспособной, 
Украина комфор-
тно расположи-
лась бы 
в ее центре 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799 

В МИРЕ

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ТУРИЗМ Инвесторы начали 
скупать недорогие базы 
отдыха и гостиницы

Эффект 
турбазы

Евгений Гайва, Марина Трубилина

Турбазы, базы отдыха и недорогие гостиницы впер-
вые за несколько лет стали пользоваться спросом. 
Эти объекты, плохо востребованные в последние 
годы, сейчас активно продаются.

Туристическая отрасль испытала серьезные по-
трясения в 2020 году, но некоторые покупатели ре-
шили воспользоваться ситуацией и приобрести лик-
видные площади в выгодных локациях, говорит руко-
водитель направления коммерческой недвижимости 
«Авито Недвижимость» Тимур Зайцев. Спрос на го-
стиницы в целом вырос в 2020 году на 20%. Больше 
всего — в Ставрополе (+59%), Воронеже (+53%), Омс-
ке (+50%), Ижевске (+35%), Уфе (+33%), Новосибир-
ске (+25%) и Сочи (+23%). Средняя по стране цена на 
гостиницы поднялась по сравнению с 2019 годом на 
6%. При этом количество предложений тоже увеличи-
лось — на 8%. Интерес не спадает и в 2021 году — в ян-
варе спрос на гостиницы был выше, чем год назад, на 
28%, а цены поднялись на 16% к январю 2020 года. 
Средняя стоимость такой недвижимости сейчас — 
54 979 рубля за кв. м. Однако есть предложения и го-
раздо более дешевые. Например, в Ростовской обла-
сти можно купить турбазу площадью 300 кв. м всего 
за 4,2 млн рублей.

В 2020 году удалось продать практически все ту-
ристические объекты нижнего и среднего ценового 
диапазона, которые продавались последние два года, 
говорит замести-
тель гендиректора 
Российского аук-
ционного дома 
Ирина Ольшанни-
кова. Общая сумма 
сделок компании 
по этим объектам 
оказалась в четыре 
раза выше, чем год 
назад. 

«До пандемии и 
закрытия границ 
спроса на эти объ-
екты не было вооб-
ще или же их прио-
бретали исключи-
тельно для строительства коттеджных поселков. Сей-
час они покупаются для использования по прямому 
назначению, и есть запросы от инвесторов на поиск 
таких объектов. Появились покупатели, которые бе-
рут турбазы для отдыха своих сотрудников, это но-
вый формат, своего рода отголосок советского прош-
лого. При этом инвесторы, как правило, не планиру-
ют там больших инвестиций и серьезной модерниза-
ции», — рассказывает Ольшанникова. 

Турбазы с устаревшими стандартами приема и 
размещения, с высокой степенью износа, а то и вовсе 
в состоянии «под снос» представляют, скорее, зе-
мельный актив, считает руководитель департамента 
гостиничного бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова. Их стоимость равна 
цене участка с коммуникациями за вычетом затрат 
на снос строений. При этом старые турбазы имеют 
ряд преимуществ: хорошая транспортная доступ-
ность (в том числе с точки зрения общественного 
транспорта), инженерные коммуникации, у них есть 
своя история и «свои» клиенты, что сокращает рас-
ходы на маркетинг. На всплеске интереса к внутрен-
нему туризму при тотальной нехватке качественной 
инфраструктуры реновированные турбазы, как и 
старые пионерлагеря, превращаются в загородные 
отели, которые затем успешно работают на рынке, 
отмечает Смирнова. 

Популярность загородных домов, турбаз и отелей 
растет с прошлого года, говорит президент Россий-
ской гостиничной ассоциации Геннадий Ламшин.  
«В Подмосковье, около Санкт-Петербурга, вокруг 
Казани, Екатеринбурга и других крупных городов за-
городная недвижимость пользуется огромным спро-
сом.  В период пандемии многие снимали загородные 
коттеджи, пользовались огромным спросом и качест-
венные загородные отели. Например, в Тверской об-
ласти вокруг озера Селигер все было занято», — гово-
рит он.

На этой волне интерес к загородным объектам 
сформировался и у инвесторов. Больше всего тури-
стами были востребованы качественные отели, но 
инвесторы надеются привести в порядок и использо-
вать также небольшие турбазы, отмечает эксперт. 
Однако вряд ли можно говорить о том, что спрос на 
этом рынке резко вырос — он стал немного выше, чем 
был, но без ажиотажа, замечает вице-президент фе-
дерации рестораторов и отельеров Вадим Прасов.

Определенная логика в приобретении загород-
ных турбаз есть, признают эксперты. Пока пандемия 
продолжается,  пригородные отели и турбазы будут 
заполняться. Но вкладываться стоит в те объекты, 
которые расположены в хорошем месте и находятся 
в сносном состоянии, то есть если затраты на ремонт 
не будут слишком большими. «Конечно, инвесторам, 
которые решили войти в этот бизнес, стоит смотреть 
на инфраструктуру, на местоположение. Востребо-
ваны турбазы, расположенные в пределах 150-200 
километров от крупных городов», — отмечает 
Ламшин.

Очень важна транспортная доступность, добавля-
ет Прасов. При этом, по его мнению, крупные качест-
венные отели все же имеют больше шансов быстрее 
окупиться, так как работают с большим объемом це-
левой аудитории, могут предоставлять услуги для 
корпоративных клиентов. «Мини-отели не при всех 
условиях легко окупаются», — говорит он. После вос-
становления выездного туризма спрос на загородные 
дома, конечно, снизится, отмечает Ламшин. Однако в 
целом с развитием внутреннего туризма предложе-
ния загородного отдыха в перспективе могут быть 
востребованы, считает он.  

ТЕНДЕНЦИЯ 
Россияне 
обзаводятся 
кладовками 
для 
собственных 
нужд

ЧУЛАН 
НА ВЫЕЗДЕ
Марина Трубилина

Вслед за стремительным ро-
стом интереса к крупной склад-
ской недвижимости в прошлом 
году, произошедшим из-за рас-
цвета онлайн-торговли в панде-
мию, в моду входят склады хра-
нения личных вещей — так на-
зываемые self-storage.

Не первый год наблюдается 
тренд на сегментацию рынка 
складской недвижимости, от-
мечает директор департамента 
индустриальной и складской 
недвижимости Knight Frank 
Константин Фомиченко. Про-
должается активное развитие 
формата self-storage: растут 
предложение и ставки аренды, 
снижается уровень вакантных 
площадей. «Все больше и боль-
ше собственников имущест-
венных объектов в крупных го-
родах, особенно в Москве, гото-
вы развивать в рамках своих 
объектов склады формата self-
storage», — отмечает он.

Средний уровень заполняе-
мости таких складов в Москве 
за год вырос на 3%, до 87,6%, 
отмечают в Knight Frank. При 
этом средний срок аренды чуть 
уменьшился — с 7,9 до 7,2 меся-
цев. Чаще всего такими склада-
ми пользуются физлица, они 
составляют почти 82% аренда-
торов (против 76,6% в прош-
лом году). На долю компаний 
приходится 18,1% против 
прошлогодних 23,4%.

Пандемия увеличила спрос 
на кладовки «на выезде». Нахо-
дясь дома круглосуточно, уда-
ленные работники расчищают 
жизненное пространство, вы-
возя временно ненужные вещи. 
А арендаторы, отказывавшиеся 
в прошлом году от наемных 
квартир из-за финансовых 
трудностей, сталкивались с не-
обходимостью где-то хранить 
домашний скарб. По итогам 
2020 года количество складов 
индивидуального хранении в 
Москве выросло примерно на 
6%, говорит управляющий пар-
тнер компании «Метриум» Ма-
рия Литинецкая. Такие услуги 
в Москве предоставляли 
76 компаний, общая площадь 
складских помещений дости-
гла 199 тыс. кв. м. 

Развивается услуга так на-
зываемого облачного хране-
ния. Клиент при этом не имеет 
доступа к складу — вещи увозят 
и доставляют обратно по запро-
су сотрудники компании. Это 
удобно, если не нужен кругло-
суточный доступ к вещам. В 
столице, где рынок self-storage 
наиболее развит (в числе лиде-
ров также Санкт-Петербург), 
«облачные» услуги предлагают 
уже несколько операторов. 
«Многие компании пытаются 
влиться в этот бизнес, но всегда 
сталкиваются с необходимо-
стью больших начальных вло-
жений, — говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации ком-
паний индивидуального хране-
ния Наталья Мацнева. — Поми-
мо аренды склада и его оснаще-
ния необходимо также обзаве-
стись обширной логистической 
сетью для охвата большого ко-
личества клиентов и разрабо-
тать программный комплекс, 
который позволит клиентам 
просматривать свои вещи в 
личном кабинете и запраши-
вать возврат понадобивших-
ся». Такой сервис уже присут-
ствует во многих других круп-
ных городах — Иркутске, Кали-
нинграде, Екатеринбурге.

У покупателей квартир в но-
востройках в столице по-преж-
нему популярна и покупка от-
дельных кладовых помещений, 
которые находятся чаще всего 
на подземных этажах зданий. 
Но за год количество сделок 
с ними снизилось на 5% — до 
5 тыс. кладовок.  

Квартира в складчину
Так, недавно к риелто-
рам обратились двою-
родные сестры — ком-

пания, где работали их мужья, 
разорилась, и семьи решились 
сдать в аренду свои «двушки». 
Они с мужьями и маленькими 
детьми переехали в съемную 
«трешку» в Подмосковье за 38 

тысяч рублей, а свои квартиры 
сдали за 35—38 тысяч рублей ка-
ждую. Другой случай — две оди-
нокие подруги-пенсионерки ре-
шили объединиться и снять не-
большой дом в Московской об-
ласти, для чего они сдали свои 
квартиры в столице.

В северных регионах в конце 
лета и осенью, в отличие от Мо-
сквы, напротив, был ажиотаж-
ный спрос на аренду жилья. 
Свободных квартир на рынке 
стало в 2—3 раза меньше обыч-
ного, а арендаторов, напротив, 
больше, отмечают в компании 

«Этажи». В их число влились те, 
кто продал свое жилье, чтобы 
вложиться в новостройку с по-
мощью льготной ипотеки.

В начале учебного года, когда 
в города приезжают студенты, 
подобрать недорогую квартиру 
в центре города, где обычно на-
ходятся вузы, проблематично. 

Однако двух-, трех- и четырех-
комнатных квартир хватает. 
«Мы протестировали возмож-
ность совместной аренды и выя-
вили, что часть собственников 
готова к такому варианту сдачи 
квартир, — рассказывают в ком-
пании, — а студенты восприни-
мают его как возможность не 
только сэкономить, но и найти 
себе новых друзей».

Риелторы собирали заявки 
от тех, кто готов к совместной 
аренде, попутно выясняя, какие 
они предъявляют требования к 
соседям: «Были случаи, когда 

люди искали для совместной 
аренды, например, репетитора 
по английскому языку, чтобы за 
отдельную плату заниматься с 
ним по вечерам, не выходя из 
дома. Или искали человека с ку-
линарным образованием и лю-
бящего готовить».

Из-за такого тренда студен-
ты стали менее охотно интере-
соваться жильем с подселением 
к хозяевам квартир. При этом 
бывает, что хозяева переезжают 
из своих квартир, намереваясь 
их сдавать, отмечают эксперты, 
но это часто связано с родствен-
ными отношениями. Либо пен-
сионеры переселяются к детям, 
в том числе из-за необходимо-
сти постоянного ухода. Либо 
молодые семьи съезжаются с 
родителями, чтобы за счет 
аренды гасить ипотеку на свою 
квартиру.

Многокомнатные квартиры, 
в отличие от «однушек», пользу-
ются меньшим спросом и стоят 
дороже, поэтому их владельцы 
более лояльны к совместному 
найму жилья. Доля арендодате-
лей, не заявляющих жестких 
требований к арендаторам, вы-
росла до 70%. Но все чаще соб-
ственники требуют от аренда-
торов залог, заботясь о сохран-
ности интерьеров.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Застройщики выходят на рынок мебели 
и техники

Кухня, деньги, два стола

Ирина Жандарова 

Д
евелоперы начали 
предлагать своим 
клиентам мебель и 
технику собственного 
производства. Компа-
ния «ПИК» запустила 
производство мебели 
п о д  с о б ст в е н н ы м 
брендом. Варианты с 

обстановкой есть уже в 13 про-
ектах компании. Всего на рынке 
15% всех столичных новостроек 
предлагаются меблированными. 
Пока такая возможность есть 
только у жителей Москвы.

«Очень важно понять, что на-
зывать меблированными квар-
тирами: те, которые по умолча-
нию оснащены мебелью, или те, 
которые могут быть ею оснаще-
ны по желанию клиента и на спе-
цусловиях от застройщика», — 
поясняет Ирина Доброхотова, 
председатель совета директоров 
компании «БЕСТ-Новострой». 
Чаще всего покупателям предла-
гается несколько вариантов от-
делки и мебели на выбор в раз-
ных ценовых категориях. Квар-
тире площадью около 40 кв. м с 
отделкой за 7,8 млн рублей шка-
фы прибавят 170 тыс. руб., кухня 
с техникой — 226 тыс. руб., под-
считали аналитики «БОН ТОН».

У такого варианта много пре-
имуществ для ипотечных заем-
щиков. Стоимость отделки и ме-
бели входит в цену квартиры, а 
значит, кредит можно взять на 
всю сумму и не искать деньги на 
ремонт и обстановку. Меблиро-
ванное жилье удобно тем, что в 
него можно вселиться сразу. «В 
высокобюджетном сегменте го-
товая меблировка квартир и 
апартаментов набирает попу-
лярность. На рынке все больше 
имен интересных дизайнеров с 
талантливыми решениями, ко-
торые нравятся покупателям 
больше, чем их собственные», — 
говорит Ирина Доброхотова. 

Среди покупателей все меньше 
людей, которым важно, чтобы их 
дизайн был единственным и не-
повторимым. И все больше тех, 
кто готов заплатить за удачное, 
хоть и типовое решение.

Чаще всего покупатели поку-
пают у застройщика встроен-
ную мебель. Ее приходится зака-
зывать под индивидуальные раз-
меры, из-за чего она обходится 
дороже. Застройщики же изго-
тавливают такую мебель под 
стандартные размеры своих 
квартир, что делает ее дешевле.

Однако даже в тех проектах, 
где предлагаются отделка и ме-
бель, готовых к заселению квар-
тир может быть всего несколько 
на весь дом. Некоторые застрой-
щики используют такие опции 
для расширения ассортимента. 
Но тенденции быстро меняются. 
Если еще лет 10 назад самым хо-

довым было жилье «в бетоне», то 
сегодня высокую долю составля-
ют продажи квартир с отделкой. 
Следующий шаг — увеличение 
доли квартир с мебелью и техни-
кой. И запуск собственного про-
изводства одним из застройщи-
ков говорит о том, что меблиро-
ванная квартира постепенно 
становится массовым явлением.

В компании «ПИК» отмети-
ли, что меблированные кварти-
ры — это решение на стыке не-
движимости и ретейла. И дейст-
вительно, такой подход позволя-
ет застройщикам зайти на один 
из самых быстро развивающих-
ся рынков. Спрос на мебель еже-
годно растет на 15%, сообщил 
«РГ» Тимур Иртуганов, гене-
ральный директор Ассоциации 
предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промыш-
ленности России.  

Чаще всего покупателям предлагают несколько вариантов отделки и мебели на выбор в разных ценовых категориях.

Владельцы многокомнатных квартир более лояльны к арендаторам.

А К Ц Е Н Т

С июня по ноябрь 2020 наблюдался
ажиотажный спрос на мебель, 
который превышал обычный на 40%

А К Ц Е Н Т

Для совместной аренды искали
репетитора по английскому, 
чтобы заниматься не выходя из дома

Спрос на кладовки повысился 
после распространения удаленной 
работы.

Некоторые 
покупают турбазы 
для отдыха 
своих сотрудни-
ков, но модерни-
зировать их 
не собираются 

Промышленность

ЛЕСПРОМ ПЕРЕНЕС ПАНДЕМИЮ 
ЛУЧШЕ ДРУГИХ ОТРАСЛЕЙ
Российский леспром — одна из отраслей промышленности, наиболее хо-

рошо перенесших 2020 год. Помог как возросший спрос на санитарно-

гигиенические изделия и упаковку, так и глубокая интеграция в глобаль-

ный рынок. Экспорт целлюлозы, фанеры, плит хоть и просел, но позволил 

производителям заработать.

Для целлюлозно-бумажной промышленности в 2020 году спасением 

стал высокий спрос в марте-апреле на тароупаковочную и санитарно-ги-

гиеническую продукцию (например, производство туалетной бумаги вы-

росло на 8,1% за III кв. 2020 года к тому же периоду 2019-го). Увеличился 

выпуск упаковочных материалов: крафт-лайнера — на 26,6%, флютинга — 

на 10,9, гофрокартона — на 3,2%. Стал быстро расти спрос на упаковку 

для потребительских товаров, ведь многие предприятия активно перехо-

дили на торговлю навынос и доставку товаров от еды до одежды.

Значительно увеличился экспорт из России крафт-бумаги и крафт-карто-

на — на 40%, более чем в полтора раза выросли поставки на экспорт реге-

нерированного картона. «Российские производители оказались конку-

рентоспособными на мировом рынке и по ценам, и по качеству, — гово-

рит Юрий Лахтиков, президент РАО «Бумпром». — Сыграло роль высокое 

качество первичного волокна, идущего на производство крафт-бумаги, — 

это волокнистая северная армированная целлюлоза. Кроме того, у нас 

качественная макулатура, которая проходит не много переделов».

Некоторые сегменты ЛПК даже в столь сложное для экономики время 

оказались в хорошем плюсе, в частности целлюлозно-бумажная про-

мышленность. Быстро смогли оправиться от кризиса производители 

плитной продукции (МДФ, ДСП, фанера). Падение внутреннего спроса во 

II кв. 2020 года с лихвой компенсировалось в III-IV кв. — почти все заводы 

сейчас работают с полной загрузкой. «Предприятия обеспечены заказа-

ми чуть ли не до II кв. 2021 года», — отмечает консультант агентства What 

Wood Марина Зотова. Выросло производство пиломатериалов, фанеры, 

клееного бруса. Некоторые из этих позиций — экспортно ориентирован-

ные. Например, почти две трети производимой в России фанеры уходит 

за рубеж, и ее экспорт в 2020 году увеличился: российская фанера идет в 

основном в строительный и транспортный сектора, где не было сильного 

падения спроса.

Однако цены на фанеру на мировом рынке снижались в течение года до 

20%. «Сейчас мы возвращаемся по ценам к уровню 2019 года, они растут 

на 5—8%, — отмечает Николай Иванов, представитель «Сегежа Групп». — 

Существенно растут цены на пиломатериалы. Появилась интересная тен-

денция и на российском, и на мировом рынке: растет спрос на загород-

ную недвижимость и на все, что требуется для ее строительства, в том чи-

сле фанеру». В отрасли деревянного домостроения заметен даже некото-

рый ажиотаж — участники рынка говорят о бурном росте заказов на дере-

вянные дома и строения — вплоть до 30—40%.

Подготовила Вера Колерова
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Загородный отдых внутри России будет востребован 
и после пандемии.
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Никита Голубев 

Н
ет сегодня дела более 
важного, чем обустро-
ить  Лубянскую пло-

щадь. Ну как же, жили-жили, 
без доминанты на ней, и вот на 
тебе: срочно надо заняться. 
Вроде бы лучше страну об-
устроить, пережить пандемию, 
безработицу, помочь людям 
вернуться к нормальной жиз-
ни... Но это все подождет, а вот 
для горячих споров самое вре-
мя: то ли Дзержинского вер-
нуть на место, то ли памятник 
Колчаку поставить? И это пе-
ред выборами в Госдуму при 
турбулентности в обществен-
ном мнении. 

Примерно так вчера и в са-
мом деле обсуждали представи-
тели городской Общественной 
палаты, депутаты, архитекторы 
и историки возможное будущее 
одной из центральных площа-
дей столицы. Объявили, что в 
ближайшее время Обществен-
ная палата сформирует шорт-
лист, куда включит озвученные 
общественниками идеи. Список 
выставят на голосование в «Ак-
тивном гражданине». Такие же 
опросы предлагается запустить 
и на сайтах московских СМИ. 
На основе мнения горожан 
представители палаты собира-
ются подготовить обращения в 
Мосгордуму и городскую ко-
миссию по монументальному 

искусству. Правда, звучали и 
предостережения: «Главное, 
чтобы монумент способствовал 
консолидации общества, а не 
очередным распрям и склокам 
по поводу того, кто там стоит».

Подобные площади, как Лу-
бянская, уверен замгендирек-
тора Музеев Московского 
Кремля Андрей Баталов, без об-
елиска превращаются в обыч-
ную транспортную развязку. 
«Никакая клумба не создаст 
четкую градостроительную 
композицию», — считает он. По 
его словам, в разное время здесь 
предлагались разные варианты: 
установить крест в память о 
жертвах политических репрес-
сий, памятник Ивану III, зало-

жившему основу русской госу-
дарственности. «Но боюсь, что 
его фигура кроме историков и 
искусствоведов никому не бу-
дет понятной», — отмечает Бата-
лов. По его мнению, наиболее 
подходящие фигуры — Алек-
сандр Невский и Дмитрий Дон-
ской. Их бы он и включил в 
шорт-лист для голосования.

И все же еще раз зададимся 
вопросом: насколько вообще 
своевременны эти хлопоты? На-
сколько они подбросят «дрови-
шек» в и без того горячие споры 
в обществе? Может быть, Лу-
бянка все-таки подождет?  

ЗИМА  Столицу снова 
заметает, но москвичи 
уверены: они справятся 
с любым снегопадом 

В свете снега 

Ирина Огилько 

Не успели в Москве вывезти весь снег, который принес 
снегопад века в минувшие выходные, как вчера снова 
замело. Но ни армию, ни МЧС власти звать на помощь 
не намерены. Да и зачем им дополнительные силы, 
если в городе 12 миллионов жителей, многие из кото-
рых, как выяснилось, сами не прочь взяться за лопату? 

«Эти парковочные места убрал я», — подписал в 
«Фейсбуке» селфи с лопатой на фоне горы снега и двух 
чистых парковок житель Бассманного района Михаил. 
Листаю дальше. Еще несколько групповых фотографий 
добровольцев из Южного Бутово с лопатами.  В этом 
же районе жители расчистили дорогу к храму Святого 
праведного воина Феодора Ушакова. Один из них, 
Алексей, рассказал «РГ», что на расчистку они вышли 
сами: «Пусть коммунальщики вызволяют из снежного 
плена других, а мы тут справимся». 

Впрочем, нашлись среди москвичей и предприим-
чивые. Развесили на подъездах ряда домов объявле-
ния: «Раскопаю ваш автомобиль из-под завалов снега, 
расчищу дорогу!!!» И тут же ценник: за авто или до-
рожку до дома — 500 рублей, закопать чей-то автомо-
биль — тысяча. Внизу телефон и подпись. На «Авито» 
насчитала еще с десяток подобных объявлений, сумма 
вознаграждения — от одной до полутора тысяч рублей. 

То, как работают в эти дни коммунальщики, горо-
жане видят сами. Причем за лопаты взялись даже бух-
галтеры, кассиры, диспетчеры из районных подразде-
лений «Жилищника». Но у дворников есть на москви-
чей и обида. «Двор на улице Красного Маяка, 4, мы по-
чистили бы за два часа, если бы жители убрали маши-
ны. Не убрали! — сетует Нодар Казымов. — Проезд и тро-
туар тут узкий, трактор не пройдет». Вот и машет Но-
дар лопатой вокруг иномарок. Мешают припаркован-
ные легковушки и грузовикам, которые вывозят снег 
из города на 56 снегосплавных пунктов.  

Как рассказали «РГ» в комплексе городского хозяй-
ства столицы, полностью убрать последствия снегопа-
да с городских территорий должны к пятнице. Уже ос-
вобождены от снега территории всех социальных объ-
ектов, 65 процентов улиц и переулков, более половины 
дворов. Убрано с дорог и из дворов около 12 миллионов 
кубометров снега, 2 миллиона из них вывезены на сне-
гоплавильные пункты.  

МЭР Туристическая 
отрасль начала оживать 
после пандемии 

В Москву 
по магазинам 

Любовь Проценко 

Об ударе пандемии по туротрасли столицы и как она 
сейчас восстанавливается, вчера рассказал в своем 
персональном блоге мэр Москвы Сергей Собянин. Он 
напомнил, что в «предковидном» 2019 году Москва 
приняла рекордные 25,1 миллиона туристов и стала 
лауреатом самой престижной отраслевой премии 
World Travel Awards в номинации «Лучшее туристиче-
ское направление. Город». В 2020 году, уверен мэр, был 
бы побит и этот рекорд. Но уже в апреле из-за распро-
странения коронавируса туристический поток упал. 

Немного ожи-
вился он летом, ког-
да заболеваемость 
спала: в итоге за год 
в городе побывали 
13,6 миллиона ту-
ристов. Это на 46% 
меньше, чем в 2019-
м. Загрузка гости-
ниц сократилась с 
77 до 38—44%. И 
все-таки, по мне-
нию Собянина, ту-
риндустрия Мо-
сквы выдержала 
удар. Оправдала себя ставка на внутренний туризм: в 
столице побывало 12,8 миллиона гостей из других ре-
гионов. Доходы города от туризма, конечно, снизили-
сь, но тем не менее оказались в 2,5 раза больше, чем в 
благополучном 2010 году. 

Кто же и зачем приезжал в Москву, задается вопро-
сом мэр. И отвечает на него: групповых туров практи-
чески не стало. Типичный турист 2020 года — это жи-
тель российского региона в возрасте 25—44 лет, кото-
рый приезжает в Москву один либо с семьей и друзья-
ми. Он проводит в Москве 5—6 дней, проживая у друзей 
и знакомых, либо на съемной квартире, а каждый тре-
тий — в гостиницах и хостелах «3—4 звезды». Чем зани-
мается во время поездки, когда закрыты музеи, выста-
вочные залы? В основном шопингом или просто гуляет 
по Москве, благо на ее улицах есть что посмотреть. 

В этих условиях серьезной помощью отелям, по 
мнению Собянина, стала программа временного рас-
селения медиков коронавирусных госпиталей. Но го-
раздо важнее для туриндустрии была возможность ра-
ботать даже в самые трудные месяцы пандемии. 

Внушают некоторый оптимизм, по мнению Собя-
нина, и итоги новогодних праздников 2021 года. Без 
знаменитых уличных фестивалей, с закрытыми музея-
ми и не работающими по вечерам ресторанами в Мо-
скву приехали 1,9 миллиона гостей. Средняя загрузка 
отелей поднялась до 25—30%, а в центре популярные 
недорогие гостиницы «3—4 звезды» были заполнены 
даже на 50—60 процентов. «Туристическая индустрия 
начинает оживать, и я уверен, что 2021 год принесет ей 
удачу», — заключил мэр.  

ЖИЗНЬ Почему 
инженеры 
и ученые идут 
в Школу нянь

ДОКТОР 
ДЕТСКИХ НАУК
Сергей Бабкин 

Среди десятков студентов бес-
платной Школы нянь, которая в 
понедельник открылась в цен-
тре «Моя карьера», мы встре-
тили бывших инженеров и даже 
ученых. «Так получилось, что я 
сам с женой выходил внучку, 
которая при рождении весила 
меньше килограмма, — поде-
лился с «РГ» научный работник 
и бывший московский топ-ме-
неджер Андрей Колобахин. — 
Сегодня я готов, если позволит 
время, помогать другим». 

Внучке Андрея — уже четыре 
года. Многое позади. А ведь ее 
младенчество было чрезвычай-
но сложным. Из-за особенно-
стей развития желудок девочки 
поначалу не вырабатывал всех 
нужных ферментов. Приходи-
лось готовить особые смеси, до-
бавлять граммы нужных доба-
вок, давать их по будильнику. А 
Андрей по своему укладу был 
совсем не нянька. Изучал и пре-
подавал металлургию, дослу-
жился до замдиректора крупно-
го предприятия. Но судьба сло-
жилась так, что пришлось по-
святить себя заботе о других. 
Казалось бы, после опыта с 
внучкой Андрей и сам мог бы 
стать учителем в такой Школе 
нянь. Но, говорит он, хочется уз-
нать больше о детской психоло-
гии, о взаимодействии с малы-
шами. Тем более что курс бес-
платный — проводится на сред-
ства гранта правительства сто-
лицы «Москва — добрый город».  

 «Много лет работала с деть-
ми, в том числе и няней, — вклю-
чается в разговор другая студен-
тка — Любовь Ускова. — Но все 
равно интересно посмотреть на 
современные методики работы 
и подходы к воспитанию». Один 
из самых сложных моментов, 
делятся педагоги партнерского 
сервиса «Бабушка на час», — это 
период от 1 до 3 лет. Подросший 
малыш уже не вызывает столько 
умиления. Даже у родителей, не 
то что у нянь! Все чаще слы-
шишь «нет». Чуть дал слабину — 
вуаля, каша вяло стекает по 
мальчишеской прическе, слов-
но цемент. Ты бесишься — а чело-
веку весело. Ремня дать? Няням 
нельзя. Увеличить децибелы 
крика? И эта реакция недопу-
стима. А истерика тем временем 
продолжается… 

 Лекцию психолога о детских 
капризах с вниманием перво-
курсников слушали даже люди с 
опытом работы. «Задействовать 
другие органы чувств», — такая 
запись появилась у многих слу-
шателей в конспектах. Щелчок, 
хлопок, какое-то звуковое пере-
ключение внимания. Эти и дру-
гие лайфхаки будущие няни за-
ботливо записывают. Обстанов-
ка действительно напоминает 
университетскую. Словно семи-
нары в вузе, где все должны быть 
вовлечены. Ведь предстоит еще и 
сдать экзамены, чтобы получить 
сертификаты. «Эти документы 
повышают шансы на трудоу-
стройство, — объясняет руково-
дитель сервиса Наталия Линько-
ва. — Но их выдают только тем, 
кто активно участвует в заняти-
ях, выполняет домашние зада-
ния, проходит практику и сдает 
экзамены». 

Няни, гувернеры, наставни-
ки — эти специалисты сейчас 
одни из самых востребованных 
в Москве. В среднем такие спе-
циалисты получают от 350 ру-
блей в час и от 65 тысяч в месяц. 
Причем гувернеры, как расска-
зал один из выпускников школы 
Константин Вишневский, тре-
буются не только грудничкам: 
«Мне, например, довелось пора-
ботать с семьей, где мама поте-
ряла контакт с 16-летним сы-
ном». У подопечного Константи-
на это вылилось в экстремаль-
ные увлечения, в игру со смер-
тью. Парень со своими товари-
щами проводил время на высот-
ных зданиях, «заброшках». Но 
мужское внимание Константи-
на и его поддержка смогли выве-
сти пацана из кризиса. «Я бы во-
обще рекомендовал пойти в эту 
профессию силовикам, воен-
ным в отставке, — говорит Конс-
тантин. — Беда сегодняшнего 
времени — у нас слишком много 
женского воспитания».  

МЕДИЦИНА 

Лекарства для 
онкобольных 
детей оплатит 
бюджет

ВСЕ 
ВКЛЮЧЕНО 
Любовь Пятилетова 

Полмиллиарда рублей из бюд-
жета столицы в виде грантов на 
лечение детей с онкологически-
ми заболеваниями получат Мо-
розовская городская детская 
больница и Научно-практиче-
ский центр им. Войно-Ясенец-
кого. Решение об их выделении 
было принято вчера на заседа-
нии президиума правительства 
Москвы. 

Эти деньги, как сообщила за-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова, предназначены для вне-
дрения инновационных мето-
дов при лечении маленьких па-
циентов, в том числе и на закуп-
ку таргетных противораковых 
препаратов. 

 «Москва — единственный ре-
гион в стране, который покры-
вает все расходы на лечение де-
тей, больных различными типа-
ми онкологических заболеванй. 
Мы уже второй год подряд выде-
ляем гранты на закупку таргет-
ных препаратов для детей, а так-
же на подбор доноров из между-
народных регистров для тран-
сплантации костного мозга. В 
Центре детской гематологии и 
онкологии на базе Морозовской 
больницы и в онкологическом 
отделении Научно-практиче-
ского центра имени  Войно-Ясе-
нецкого внедрены новейшие 
технологии обследования и ле-
чения детей, больных солидны-
ми злокачественными опухоля-
ми. Некоторые инновационные 
методики онкохирургии были 
применены в детской онкологи-
ческой практике впервые в 
стране и в мире», — рассказала 
вице-мэр.  

Типичный турист 
2020 года — 
это житель 
 российского 
 региона 
25—44 лет 

Особенно предприимчивые москвичи готовы откопать вашу 
машину за вознаграждение в размере 500—1500 рублей. 

Многим кажется, что без обелиска 
Лубянская площадь превратится 
в обычную транспортную развязку. 

ЖКХ Разговор с композитором Александром Журбиным 
о плате за электричество

Нота 
высокого напряжения
Александр Мелешенко 

М
осквичи, жители 
Подмосковья, да 
и других регио-
нов то и дело жа-
луются в соцсе-
тях: дома не был 
несколько меся-
цев, перед отъе-
здом перекрыл 

все краны и выключил электри-
чество, а когда вернулся, в по-
чтовом ящике нашел платежки 
на многие тысячи рублей. «За 
что?» — спрашивают потрясен-
ные потребители услуг, кото-
рым жизнь вне дома обошлась 
дороже, чем дома. Давайте раз-
бираться. 

Поводом к этому материалу 
стал случай, приключившийся с 
известным композитором Алек-
сандром Журбиным. На своей 
странице в Facebook он расска-
зал, что три месяца был даже не 
в России и все электроприборы 
в течение этого времени у него в 
квартире были выключены. Тем 
не менее, приехав домой, обна-
ружил счет от «Мосэнергосбы-
та» — ни много ни мало на 16 ты-
сяч рублей. В компании в ответ 
на звонок композитора сказа-
ли: вы должны были каждый ме-
сяц передавать показания счет-
чика! И отсутствие дома не счи-
тается уважительной причиной. 

Закончилось все в конце кон-
цов хорошо — после подачи по-
казаний счетчика поставщики 
электроэнергии сделали пере-
расчет и уменьшили сумму дол-
га в четыре раза. «Я только не 
понимаю, почему нельзя сооб-
щить всем клиентам на каком-
нибудь канале, что, если уезжа-
ете и никто в квартире (доме) не 
пользуется электричеством, не 
забудьте предупредить об этом 
«Мосэнергосбыт». Насколько 
это бы все упростило, и сколько 
лишней бюрократии удалось бы 
избежать...» — подвел итог Алек-
сандр Журбин. 

Впрочем, сказать, что энер-
гетики эту информацию как-то 
скрывают, нельзя — на сайте 
«Мосэнергосбыта» в разделе 
вопросов и ответов она изложе-
на, вот только обращаются туда 
чаще всего, уже получив внуши-
тельный счет. Но откуда он все-
таки берется?

Все дело в правилах, установ-
ленных постановлениями пра-
вительства РФ № 354 еще 
06.05.2011 года и № 344 от 

16.04.2013 года. Там говорится, 
что, если показания счетчика не 
переданы, счет на оплату будет 
сформирован на основании 
среднемесячного объема потре-
бления за последние полгода, 
объяснили «РГ» в Мосжилин-
спекции. Причем касается это не 
только электроэнергии, но и 
других коммунальных ресурсов, 
учитываемых по индивидуаль-
ным приборам учета. Допустим, 
в среднем за месяц вы тратите 10 
кубометров воды и нажигаете 
150 киловатт-часов электриче-
ства. Столько вам и насчитают, 
если вы вовремя не подадите по-
казания счетчика. Если не сдела-

ете этого, так как уехали, постав-
щики посчитают вам расход ре-
сурсов в среднем — они-то не зна-
ют, что вас нет дома. 

«Когда же вы вернетесь и по-
дадите актуальные показания 
счетчика, вам обязаны в соот-
ветствии с ними сделать пере-
расчет»,  —  подчеркнули в 
Мосжилинспекции. Но постав-
щики ресурсов и управляющие 
компании нередко пытаются 
это правило нарушать и выну-
ждают человека заплатить по 
средним показаниям. Тем более 
что по ним считают только пер-
вые три месяца, а с четвертого 
берут уже по нормативу, да еще 

и с повышающим коэффициен-
том 1,5. Норматив в столице, к 
примеру, по воде — почти 7 м3 
холодной на человека в месяц и 
чуть больше 4,7 м3 горячей. Ум-
ножьте эти цифры на 1,5 и на чи-
сло прописанных в квартире 
людей — итог наверняка превы-
сит в разы привычные объемы 
потребления и обернется чело-
веку в кругленькую сумму. Ну, а 
полугодовое отсутствие дома 
может вообще влететь в астро-
номические суммы в платежке. 

Если договориться о пере-
расчете с УК или поставщиком 
ресурсов не получается, обра-
щайтесь в Мосжилинспекцию — 
там уже не раз выступали арби-
трами в таких ситуациях. Ну и, 
уезжая надолго из дома, не за-
бывайте каждый месяц пода-
вать показания — хоть нулевые, 
хоть примерные. Тем более что 
сделать онлайн сейчас это мож-
но хоть с другого континента. 
Со счетчиком сверитесь потом. 

Кстати, оказаться в подоб-

ной ситуации могут и те, кто за-
будет вовремя поверить счет-
чик. Если пропустить срок по-
верки, то прибор будет считать-
ся неисправным и расходы вам 
тоже начнут считать по сред-
ним показаниям. Вот только 
сделать перерасчет после по-
верки не получится, ведь фор-
мально прибор до ее проведе-
ния был неисправен. 

Где узнать срок ближайшей 
проверки своего счетчика? Дата 
первичной поверки, а также 
межповерочный интервал ука-
зываются в техпаспорте к при-
бору. Кроме того, узнать эту ин-
формацию можно в центрах го-
суслуг «Мои документы», лич-
ном кабинете на портале mos.ru 
возле поля для ввода показаний 
счетчика или на самой платеж-
ке. Имейте в виду: поверку не-
обходимо провести до истече-
ния срока.  
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В компании в ответ на звонок компози-
тора сказали: вы должны были каждый 
месяц передавать показания счетчика!

Александру Журбину не по своей 
воле пришлось разобраться 
в тонкостях коммунальных расчетов. Няни, гувернеры, 

наставники — эти 
специалисты сей-
час одни из самых 
востребованных 
в Москве  
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ЗЛОБА ДНЯ  На Лубянской площади снова оживление 

Круговое движение

— Невиданный снегопад в России. Флешмоб «РГ» — смотрите 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/2042440

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПОИСК Ученые изучают природу конформизма

Мозг диктует — соглашайся
Юрий Медведев

Н
ауке известен такой 
эффект. Если вы со-
гласны с мнением 
большинства, идете 
в ногу с народом, то 
от мозга получаете 
«морковку». В так 
называемом «цен-
тре удовольствий» 

выделяется дофамин — гормон 
этого самого удовольствия. 
Пошли против, отважились на 
собственное мнение, мозг сиг-
нализирует об «ошибке» выбо-
ра. Но этот эффект в экспери-
ментах был выявлен непосред-
ственно в момент принятия ре-
шения. Иначе говоря, на корот-
кой дистанции. А что происхо-
дит на длинной? Остается ли в 
мозге осадок от этого разногла-
сия с коллективом? Свербит как 
гвоздь? Или это была только 
вспышка неудовольствия, кото-
рая стирается со временем? 

Ответ решили найти ученые 
НИУ ВШЭ с помощью очень 
чувствительного прибора маг-
нитоэнцефалографа. Они пока-
зали участникам эксперимен-
та фотографии незнакомых 
людей и попросили оценить 
степень доверия к ним. Затем 
сказали, как на этот же вопрос 
ответила большая группа их 
сверстников. Иногда мнение 
большинства и добровольцев 
совпадало, иногда противоре-
чило. А спустя какое-то время 
добровольцам вновь показали 
те же лица и попросили вновь 
оценить степень доверия. 

И вот тут произошло самое 
интересное. После первого эк-
сперимента прошло каких-то 
полчаса, а почти половина до-
бровольцев отказалась от свое-
го прежнего мнения и перешла 
на сторону большинства. Что 
произошло? 

— Через доли секунды после 
того, как доброволец вновь 
увидел лицо незнакомца, мозг 
уже «сигнализировал», что в 
прошлый раз он пошел против 
большинства, — говорит один 
из авторов исследования про-
фессор НИУ ВШЭ Василий 
Ключарев. — А конкретно, по 
сравнению с первым опросом 
резко повысилась активность 
сразу в двух областях мозга, 
которые отвечают за восприя-
тие лиц и запоминание этой 
информации . 

Получается, что в нем оста-
ется след былых конфликтов, и 
он не дает покоя. Возможно, 
это и есть тот механизм, кото-
рый автоматически подстраи-
вает нас под мнение большин-
ства. Возможно, он возник в ре-
зультате эволюции. Ведь чело-
век существо глубоко социаль-
ное. Выдавая дофамин, делая 
нам приятно за совпадение с 
народным мнением, центр удо-
вольствий закрепляет этот вы-

бор. Словом, биология диктует 
конформизм, требует — согла-
шайся. 

— Подавляющее большинст-
во людей конформисты. Более 
того, мы даже не представляем, 
насколько наша жизнь зависит 
от мнения окружающих, — го-
ворит Ключарев. — Например, 
американские ученые провели 
очень любопытное исследова-
ние. Они изучали, чем руко-
водствуются люди, экономя 
электроэнергию. Вроде стран-
ный вопрос, ведь, казалось бы, 
очевиден ответ — надо сэконо-
мить деньги. Но изучая боль-
шую статистику, ученые полу-
чили совершенно неожидан-
ный результат.  Решающим 
было поведение соседей. Хотя 
при опросе этот пункт стоял на 
последнем месте, так как опра-
шиваемые не считали, что со-
седи оказывают на них сущест-
венное влияние. 

Конечно, вся наша история 
рассказывает, как трудно жить 

новаторам, первопроходцам, 
гениям. Они предлагают новое, 
что раздражает большинство. 
И понятно почему. Ведь ему 
указывают, что оно неправо. 
Примеров не счесть. Словом, 
как писали братья Стругацкие, 
трудно быть Богом. А теперь 
этот вывод подтверждает био-
логия. Мозг противится ново-
му, в нем гвоздем сидит любое 
несогласие с общим мнением. 
От него нельзя просто так от-
махнуться. 

— Каково с точки зрения би-
ологии, нейрофизиологии, ге-
нетики быть гением, который 
идет наперекор толпе? Чтобы 
ответить, надо их очень серьез-
но изучать, но пока таких ра-
бот практически нет, — говорит 
профессор Ключарев. — Напри-
мер, китайские ученые попы-
тались найти генетические 
особенности таких «мятеж-
ных» людей. Японские ученые 
показали, что некоторые обла-
сти мозга таких людей развиты 

иначе и, вероятно, по-иному 
чувствительны к дофамину, 
чем у обычного человека. Что 
движет необычными людьми с 
точки зрения биологии, пока 
остается загадкой. Так что у на-
уки здесь огромное поле дея-
тельности.  

Идти против мнения большинства во все времена было трудно. Теперь этот вывод подтверждает нейробиология. 

А К Ц Е Н Т

Мозг противится новому, в нем гвоздем сидит любое несогла-
сие с общим мнением. От него нельзя просто так отмахнуться

Магнитоэнцефалограф «увидел» 
одну из загадок мозга. 
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НЕОЖИДАННО 
У школьников ищут 
ген преступности

Гадание 
на генной гуще

Аркадий Симонов

У школьников Новосибирска будут искать гены пре-
ступников. Об этой громкой сенсации сообщили ряд 
средств массовой информации. Правда, уточнили, что 
помимо преступных генов новосибирские ученые бу-
дут изучать гены, связанные с творчеством и интел-
лектом. Конкретно речь идет о трех генах. Один якобы 
отвечает за серотонин, который связан с творчеством, 
второй отвечает за выработку дофамина, связанного с 
агрессией и гиперактивностью, третий отвечает за ин-
теллект. 

Утверждается, 
что с помощью 
этих тестов у 
школьников можно 
выявить опреде-
ленные особенно-
сти, а затем скор-
ректировать рабо-
ту с ними, напра-
вив энергию в мир-
ное русло — с помо-
щью психологов и 
развивающих 
кружков. Напри-
мер, школьники с 
развитым геном аг-
рессии будут 
успешны в спорте, 
если же их не от-
дать вовремя в сек-
цию, то они могут стать хулиганами, нарушителями 
спокойствия или даже преступниками. 

Утверждается, что проект запущен по инициативе 
психологов, коммерческой фирмы и департамента об-
разования Новосибирска. Участие в проекте добро-
вольное, тест обойдется в 1800 рублей. Их надо запла-
тить фирме за проведение анализа. Консультантом 
проекта является доктор медицинских наук Владимир 
Максимов.  МЕЖДУ ТЕМ

Искусственный интеллект (ИИ) может определять уязвимые места в по-

ведении человека и им манипулировать. Об этом рассказали австралий-

ские ученые в журнале Proceedings of the National Academy of Sciences. 

Они разработали метод поиска и использования уязвимостей в процес-

се принятия человеком тех или иных решений. А затем обучили таким 

приемам нейронную сеть, которую испытали на группе добровольцев. 

В одном из экспериментов они должны были нажать кнопку, когда им 

показывают, например, оранжевый треугольник, и не нажимать, когда 

демонстрируют синий круг. Задача ИИ — вынудить человека совершить 

как можно больше ошибок. Анализируя его поведение в этой игре, ней-

росеть постепенно нашла нужный алгоритм и добилась своего: число 

ошибок человека выросло на 25 процентов. 

Но самым интересным оказался эксперимент, в котором человек был 

инвестором, отдающим деньги доверительному управляющему (ИИ). 

Интеллект учился на логике действий и ответах участников и выявлял в 

них уязвимые места. В результате к концу игры ситуация стала парадок-

сальной. Даже когда человек начал отдавать искусственному интеллекту 

крупные суммы, машина все же нашла весомые аргументы и убедила 

его, что работать с ней выгоднее. По сути, обманывая своего партнера, 

который ничего не подозревал.

Вывод из этих экспериментов, прямо скажем, тревожный: машина мо-

жет нами манипулировать. Но авторы исследования с этим не согла-

сны. Ведь любую технологию, в том числе и ИИ, можно использовать 

как во благо, так и во вред, все зависит от того, какие правила его при-

менения выработает общество. Ученые считают, что их подход можно 

применить на благо людей, например, для развития поведенческих 

наук, влияния на формирование здоровых привычек, заботы о природе, 

распознавания уязвимостей человека в определенных ситуациях и по-

мощи избежать неправильного выбора.

«Машины можно научить предупреждать нас, когда на нас влияют он-

лайн, и помогать формировать поведение, чтобы замаскировать нашу 

уязвимость, например, не кликая на определенные ссылки или на-

правляя злоумышленника по ложному следу», — говорят авторы ис-

следования.  

Комментарий

Светлана Боринская, доктор биологических наук, 
Институт общей генетики РАН:
— Сразу подчеркну, что в этих исследованиях нет никакой 

сенсации, ничего необычного. Они стандартные для медицин-

ской генетики, когда изучают связь генов с различными осо-

бенностями человека. Сенсация создана журналистами на пу-

стом месте, которые в заголовках заявили, что у детей будут 

выявлять ген преступности. Это чушь. Такого гена в природе 

не существует. Точно так же, как нет генов интеллекта, ода-

ренности, гениальности и т.д. Не только по трем генам, а даже 

по полному геному нельзя заранее дать прогноз о будущих та-

лантах ребенка, чтобы развивать у него какие-то склонности. 

У науки нет таких данных. Сегодня считается обоснованным и 

этичным давать прогноз по генам в случае, если они связаны 

с какими-то генетическими заболеваниями, для их диагности-

ки, или с другими признаками, где вклад генов доказан. 

В остальных случаях, как говорит известный медицинский ге-

нетик академик Гинтер, это гадание на генной гуще. 

Надо сказать, что упомянутый в СМИ доктор медицинских 

наук Владимир Максимов в своем комментарии говорит об 

этих исследованиях очень корректно: «Никто со стопро-

центной гарантией не сможет сказать, что ваш ребенок ге-

нетически депрессивен или склонен к суициду. Нет хоро-

ших или плохих генов. Все зависит от ситуации». Нет упоми-

наний ни о никаких генах преступности, одаренности. Он 

ведет стандартные исследования генов, которые интересу-

ют науку. Обычно они изучаются на взрослых, так как для 

работы с подростками нужны разрешения различных обра-

зовательных учреждений. В данном случае они, очевидно, 

получены, что и позволило расширить изучаемые группы.
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ТЕХНОЛОГИИ Уральская система сортировки отходов превзошла 
зарубежные аналоги

На мусор бросили нейросеть
Андрей Меркулов

Р
оссийские ученые создали 
систему сортировки мусо-
ра, которая не только пре-

восходит зарубежные образцы. 
У нее еще и российская специ-
фика. Система разработана в 
Уральском научно-образова-
тельном центре (НОЦ) «Пере-
довые производственные тех-
нологии и материалы», сфор-
мированном в рамках нацпро-
екта «Наука». Авторы проекта — 
ученые Уральского федераль-
ного университета и специали-
сты одного из местных пред-
приятий. 

Отметим, что сегодня в борь-
бе с мусором на первым план 
выходит его сортировка. Хотя 
еще недавно казалось, что мето-
ды сжигания отходов эффектив-
ны и экологичны. Такие заводы 
устанавливали даже в центре 
европейских городов. И тем не 
менее Совет Европы несколько 
лет заявил об отходе от сжига-
ния мусора и рекомендовал 
прекратить финансировать 
строительство таких предприя-
тий, искать более совершенные 
методы утилизации отходов. 
Дело в том, что последние ис-
следования показали: несмотря 
на самые современные методы  
сжигания, выбросы опасны для 
здоровья. Поэтому ставка дела-
ется на максимальную сорти-
ровку мусора и его вторичное 
использование. 

Став на этот путь, за рубе-
жом созданы автоматические 
системы сортировки, которые 
научились так работать с отхо-
дами, что до финиша доходит 
практически пустой конвейер. 
Все отобрано по дороге и от-
правлено на вторичную перера-

ботку. Но для этого пришлось 
создать изощренный способ 
сортировки, привлекая самую 
современную технику и даже 
искусственный интеллект. Что 
есть что в мусоре выявляют сов-
ременные видеокамеры. Но 
даже их возможностей недоста-
точно, чтобы разобраться в му-
сорном ассорти. Потому к рабо-
те подключается своеобразное 
«всевидящее око» — оптический 
сепаратор. Он ведет куда более 
тщательную сортировку, делая 
спектральный анализ отходов. 
А искусственный интеллект по 
заложенному в него алгоритму 
дает команду различным меха-
низмам снимать, скажем, пла-
стик или картон с ленты и от-
правлять в специальный бун-
кер. Вот такая умная техника се-
годня брошена на экологиче-
скую борьбу с отходами. Но ког-
да ее попробовали испытывать 
на нашем отечественном мусо-
ре, импортные мозги, как гово-
рится, «закипели». 

— Почему? Дело в том, что эта 
техника настроена на их «чи-
стый, дистиллированный» му-
сор, который основательно от-
сортирован еще на стадии его 
сбора у населения, — говорит ди-
ректор Института новых мате-
риалов и технологий УрФУ Олег 
Шешуков. Действительно, там 
сбор мусора — это культура жиз-
ни, которая прививалась мно-

гие годы. Причем нередко до-
вольно жесткими методами, 
вплоть до установки рядом с ба-
ками видеокамер и крупных 
штрафов за нарушения. И что 

же делать? Ждать, когда у сооте-
чественников выработается 
привычка к раздельному сбору 
отходов?  Уральские инженеры  
адаптировали системы сорти-
ровки к нынешнему менталите-
ту. В чем суть технологии? 

— Если совсем просто, то у 
нашей системы более острое 
зрение, чем у зарубежных ана-
логов, — говорит технический 
директор предприятия-разра-
ботчика Михаил Рябков.  — 
К примеру, она различает семь 
видов пластика, а у обычных се-

параторов все они «сливаются» 
в один. Чтобы достичь такой 
точности, мы установили ги-
перспектральную систему 
очень высокой чувствительно-
сти. Оптические датчики улав-
ливают отраженный от мусор-
ного потока свет и направляют 
его в систему анализа. Сигнал 
преобразуется в спектральную 
кривую, которая сообщает о 
виде материала. Далее сигнал 
подается на пневмоклапаны, 
где сжатый воздух «отстрелива-
ет» находку из общего потока в 
специальный бункер. В итоге к 
вторичной переработке готово 
90 процентов материала. За час 
система способна отсортиро-
вать 8 тонн мусора. Созданный 
уральскими учеными сепара-
тор может работать с любыми 
бытовыми, промышленными и 
коммунальными отходами. 
Опытный образец успешно 
прошел все испытания, в этом 
году серийный вариант будет 
установлен на одном из ураль-
ских предприятий. 

А К Ц Е Н Т

Наша система различает семь видов 
пластика, в итоге на вторичную перера-
ботку уходит 90 процентов материала
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Дети с развитым 
геном агрессии 
будут успешны 
в спорте, если же их 
не отдать вовремя 
в секцию, то они 
могут стать хули-
ганами или даже 
преступниками

Наталия Ячменникова

П
озвонила москвичка 
Людмила Гуржий. Более 
сорока лет она прорабо-

тала в старейшем авиационном 
журнале страны — «Граждан-
ская авиация», который ведет 
свою историю с мая 1931 года. 
В личном архиве у нее немало 
уникальных фотографий. Две из 
них — с Юрием Гагариным. 

Вот что рассказала «Россий-
ской газете» Людмила Василь-
евна:

— Это август 1965 года. В День 
Воздушного Флота СССР в редак-
ции газеты «Красная звезда» со-
стоялась встреча с Юрием Гага-
риным. На нее пригласили гра-
жданских авиаторов, военных и, 
конечно, коллег-журналистов. Я 
тогда была старшим редактором. 
Поднимаюсь по лестнице и вижу: 
у входа в зал, у окна, стоит… 
Юрий Гагарин. Один. Мелькнула 
мысль: а он ли? 

У меня муж был военным 
летчиком, так что летную фор-
му я распознала сразу. Но ду-
маю: вдруг ошиблась? Юрий 
Алексеевич посмотрел, улыб-
нулся. Сомнений не осталось: 
его знаменитая улыбка!.. А меня 
от растерянности только и хва-
тило сказать: «Здрасьте!» 

Тут подоспели другие наши 
сотрудники, подошли постоян-
ные авторы журнала. Подско-
чил фотограф: «Юрий Алексее-
вич, пока никто не собрался, 
давайте сфотографируемся. 
Вот тут девушки просят…» 
«Девушки это хорошо» — рас-
смеялся первый космонавт. Так 
и сфотографировались. Через 
несколько минут зал был под 
завязку. Юрий Алексеевич рас-
сказывал о подготовке к поле-
ту, о самом полете. Мы слуша-

ли, что называется, раскрыв 
рты... 

Кстати, в Москву после свое-
го легендарного полета Юрий 
Гагарин вернулся на самолете 
Ил-18, который вел пилот пер-
вого класса Борис Бугаев — бу-
дущий министр гражданской 
авиации СССР. Во время полета 
Гагарину вручили памятный по-
дарок — модель самолета Ил-18 с 
дарственной надписью. 

В ответ на подарок с борта Га-
гарин направил телеграмму: 
«Москва Аэрофлот Логинову

Передаю сердечный привет 
и большую благодарность всем 
работникам Гражданского Воз-
душного флота за преподнесен-
ный замечательный подарок 
тчк Гагарин Юрий Алексее-
вич». 

Август 1965 года. Юрий Гагарин с сотрудницами журнала «Гражданская авиа-
ция» (справа — Людмила Гуржий). 
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СПРАВКА «РГ»:

По данным минприроды РФ, еже-

годно в стране образуется более 

70 млн тонн (ТКО), из них утилизи-

руется 7 %. Более 90 % размеща-

ется на полигонах либо пополняет 

несанкционированные свалки, ко-

торых более 22 тыс. На террито-

рии России размещено свыше 

30 млрд тонн отходов. Полигоны 

ТКО и свалки занимают 4 млн га, 

ежегодно их площадь возрастает 

на 0,3 млн га. По нацпроекту «Эко-

логия» к 2024 году на переработку 

будут направляться 60 % ТКО. 

К 2022 году заработают 21,7 млн 

тонн мощностей по обработке 

ТКО, к 2024 году — 37,1 млн тонн.

Еще больше 
фотографий 
с Юрием 
Гагариным 
по этому 
QR-коду.

Народный проект

В юбилейный год полета Юрия Га-

гарина «Российская газета» обра-

тилась к читателям с предложени-

ем: делаем вместе народный про-

ект «Мой Гагарин». Поделитесь фо-

тографиями Юрия Алексеевича, 

которые есть только у вас. Все са-

мое интересное — опубликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: 

kosmos@rg.ru

ПРОСТО КОСМОС Из истории визита первого 
космонавта в редакцию «Красной звезды» 

Мой Гагарин
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ОПРОСЫ Социологи расспросили россиян, зачем им семейные альбомы и старые письма

Дети и деды
Анна Четверикова

К
огда человека хотят 
всерьез задеть, его 
называют «Иваном, 
не помнящим родст-
ва», «перекати-по-
лем без роду-племе-
ни». Проверенный 
способ развязать 
конфликт (от быто-

вой поножовщины до вековой 
вендетты между кланами, как у 
Шекспира) — сказать что-то 
оскорбительное о родителях 
или более дальних предках че-
ловека. Лучше такие темы не 
трогать никогда, а то хуже бу-
дет. 

Люди могут менять веру, ме-
сто жительства, жен и мужей, 
политические убеждения. Но 
для большинства из них «семей-
ная память» — дело очень важ-
ное и практически святое. На 
неуважение к ней они реагиру-
ют очень нервно. И стараются 
по мере сил хранить. Даже если 
давно «оторвались от корней» и 
семейных альбомов в глаза не 
видели. 

Ученые Федерального науч-
но-исследовательского социо-
логического центра РАН прове-
ли масштабное исследование, 
которое было специально по-
священо проблемам нашей об-
щей «исторической памяти». В 
том числе и личной, семейной. 
Без которой говорить о «любви 
к Родине» практически невоз-
можно. Именно отцы и деды, 
близкие люди — участники исто-
рических событий делают эту 
любовь чем-то осязаемым, «сво-
им», а саму историю — предме-
том гордости или горечи. 

Это было с Родиной 
и с нами

Память отдельной семьи не-
отделима от истории всего госу-
дарства. «Когда мы разбили На-
полеона…», «Когда мы взяли 
Берлин…» Такие слова люди 
произносят без тени сомнения, 
абсолютно естественно. Хотя 
лет им совсем немного, а на «ве-
теранов Куликовской битвы» и 
любой из Отечественных войн 
никто из них точно не тянет. 
Встречной иронии такие репли-
ки не вызывают — ну да, «мы» 
разбили и «мы» взяли, а кто же? 
Половцы с печенегами, что ли? 
Это очень распространенный 
психологический феномен, к 
которому исследователи отно-
сятся вполне серьезно и называ-
ют его «постпамять». Именно 
она лежит в основе «граждан-
ских чувств», государственной 
или оппозиционной идеологии. 
На той же самой платформе 
строятся «бессмертные полки», 
а люди безошибочно отличают 
чужих от своих по нескольким 
фразам. Это в широком смысле 
то, во что мы верим, когда гово-
рим о прошлом своей страны и 
ее граждан. Очень серьезная и 
важная тема. 

Историю страны люди про-
пускают через собственные 
чувства и память. Проецируют 
ее на себя и своих родных. Это 
не всегда безобидно — в памяти 
поколений сохраняется не толь-
ко дружба, но и вражда. Иногда 
— по меркам сегодняшнего дня — 
не слишком обоснованная, но 
эмоционально «заряженная». 
Так нередко бывает, когда речь 
идет об отношениях между со-
седями или народами, живущи-
ми на одной или смежных тер-
риториях, особенно если общее 
прошлое было далеко не без-
облачным. Пока государствен-
ные мужи думают над урегули-
рованием конфликтов и эконо-
мическими стимулами к со-
трудничеству, за кухонным сто-
лом говорят «не люблю я этих, 
не верю им, вот и дед с ними вое-
вал…». И все аргументы «из те-
левизора» перестают действо-
вать. За примерами далеко хо-
дить не надо.

К счастью, есть и мощный 
пласт «постпамяти», который в 
наше время все-таки объединя-
ет и сплачивает, а не разделяет 
людей. Общие достижения, об-
щая боль, «Победа — одна на 
всех»… В последние годы сим-
волом такого единения стал 
«Бессмертный полк», когда 
люди идут по улицам разных го-
родов с портретами своих род-
ных — фронтовиков Великой 
Отечественной. Это и сама па-
мять о Победе для миллионов 
жителей «русского мира» (Рос-

сии и русскоязычного населе-
ния постсоветских республик, 
дальнего и ближнего зарубе-
ж ь я ) .  П о  д а н н ы м  о п р о с а 
ФНИСЦ РАН, для большинства 
наших сограждан при всей 
несхожести их взглядов это — 
безусловная ценность, которую 
не подвергают сомнению. 

В ходе исследования 82% ре-
спондентов указали, что их се-
мьи на фронте или в тылу «при-
ближали Победу». Постепенно, 
как это всегда бывает при смене 
поколений и неизбежном их 
уходе в прошлое, даже такие 
эмоции будут затихать. Но на 
сегодняшний день они — живые 
и яркие. Естественно, одних 
эмоций мало. Среди источни-
ков знаний об истории страны 
треть россиян (32%) назвали 
воспоминания родных и близ-
ких, семейную историю. Это 
третий по значимости канал ин-
формации о прошлом и его геро-
ях. А первые два — кинематог-
раф, по-прежнему «важнейшее 
из искусств». 45% опрошенных 
изучают историю по художест-
венным фильмам и сериалам, 
еще 40% — интересуются доку-
менталистикой. 

Как показал опрос, четверть 
россиян (26%) получают ин-
формацию об историческом 
прошлом из интернета, на сай-
тах соответствующей тематики. 
Примерно столько же (25%) чи-
тают исторические романы и 
художественную литературу. 
24% посещают музеи, ездят на 
экскурсии и в турпоездки. Лишь 
каждый пятый (21%) использу-
ет для изучения истории школь-
ные и вузовские учебники. 19% 
вникают в исторические иссле-
дования и научные труды, по 
13% — смотрят специальные 
программы на телевидении и 
читают мемуары. 4% играют в 
компьютерные игры с истори-
ческими сюжетами. А 17% чест-
но признаются — их эти темы не 
интересуют.

Кому семейная история до-
роже всего? Как ни странно, в 
желании знать ее смыкаются 
две группы, которые обычно не 
отличаются единодушием: 
люди с высшим образованием 
(36%) и жители сельской мест-
ности (35%). Именно они чаще 
других обращаются к семейной 
истории как источнику наибо-

лее достоверных данных о 
прошлом. Впрочем, это вполне 
объяснимо. На селе по тради-
ции несколько поколений жи-
вут рядом, и рассказы переда-
ются из уст в уста. В больших го-
родах говорят о семейном 
прошлом с родственниками 
меньше четверти респондентов 
(23%). Переезд в поисках рабо-
ты или лучшей жизни — это всег-
да разрыв семейных и сосед-
ских связей. Многие жители ме-
гаполисов воспринимают это 
достаточно болезненно, но что 
поделаешь. 

Что же касается уровня об-
разования, то здесь зависи-
мость также прямая: высокоо-
бразованные люди проявляют 
интерес ко всем источникам 
знания, и к семейной истории — 
в том числе. Это часть их интел-
лектуального багажа. Есть и 
возрастные особенности. Чем 
люди старше, тем больше они 
задумываются о своих «кор-
нях». Среди 51—60-летних таких 
исследователей 37%. В когорте 
молодежи (18—30 лет) — заметно 
меньше, 28%. При этом моло-
дые люди чаще других исполь-
зуют для реконструкции семей-
ных историй возможности ин-
тернета, социальных сетей, 
цифровых архивов. 

В целом, вне зависимости от 
степени интереса к такой теме, 
среди молодежи половина 
(51%) хорошо знакома с исто-
рией как минимум трех поколе-
ний своей семьи. Среди респон-
дентов старше сорока лет таких 
обнаружилось примерно две 
трети (60—66%). 

Рубили под корень
К сожалению, до самых глу-

боких своих корней большинст-
ву россиян в буквальном смы-
сле докопаться трудно. Люди 
знают что-то в основном о тех, с 
кем имели возможность встре-
титься лично, — о бабушках, де-
душках, старших родственни-
ках. Лишь каждый пятый жи-
тель России (21%) хорошо зна-
ком с историей своей семьи не 
менее чем за четыре поколения. 
Примерно столько же (19%) во-
обще ничего на эту тему сказать 
не могут. А каждый девятый 
(11%) поведал, что в их семье 
«не принято вспоминать прош-
лое». 

Это очень любопытный фе-
номен, чисто российский. С на-
чала прошлого века страна пос-
тоянно жила в эпоху перемен. И 
не простых, а кровавых и болез-
ненных. В списки неблагона-
дежных попадали то дворяне, то 
«кулаки», то офицеры царской 
армии, то священнослужители, 
то «подозрительные интелли-
генты», то «врачи-убийцы» и 
прочие «враги народа»… Ог-
ромное количество людей 
прошло через сталинские лаге-
ря и поражение в гражданских 
правах после освобождения. 
После войны опасно было гово-
рить о том, что человек или его 
родственники оказались на ок-
купированной территории. Ког-
да рухнул Советский Союз, 
многие «убежденные коммуни-
сты» предпочли не только «по-
терять» партбилеты, но и не го-
ворить лишнего о своей бывшей 
партийной работе. То же каса-
лось и сотрудников разного 
рода силовых ведомств. Сама 
жизнь приучала человека изла-
гать в публичном пространстве 
только «благонадежные» вер-
сии своей биографии и истории 
близких. Итог — целые поколе-
ния, которые понятия не имеют, 
кем были их деды и тем более 
прадеды. Сказалась и постоян-
ная миграция, переселение лю-
дей в ходе индустриализации и 
освоения новых земель, после-
военная разруха, когда опусте-
ли целые деревни. Да и нынеш-
ние массовые переезды из горо-
да в город, приток населения в 
мегаполисы из прочих городов 
и весей поневоле делают из лю-
дей перекати-поле. С внуками в 
гости к бабушкам не наездишь-
ся, особенно если между ними 
пролегли границы государств. 

И логическое следствие. 
Если человек растет без связи с 
предыдущими поколениями, он 
и историю своей страны знает 
сугубо «на троечку». Каждый 
пятый россиянин (19%), невы-

соко оценивающий собствен-
ные познания в истории, при-
знается: в их семье прошлое 
вспоминать не любят. А 39% из 
тех, кто в этой области подко-
ван неплохо, как раз имеют 
представление и о судьбе своих 
предков. Среди таких россиян 
только 2% не говорят о прош-
лом в домашних стенах.

Меньше других об истории 
своей семьи информированы 
жители мегаполисов. 26% ее во-
обще не знают, причем полови-
на — из-за «обета молчания» 
старших. Хорошо знакомы с ее 
страницами в двух поколениях 
чуть больше половины (52%), в 
четырех и более — 23%. В круп-
ных городах краевого и респу-
бликанского значения про свою 
семью достаточно хорошо зна-
ют 84%, из них каждый пятый — 
до прадедов. Примерно такая же 
ситуация в райцентрах и не-
больших городах. В сельской 
местности и поселках городско-
го типа подавляющее большин-
ство (81—83%) семейную лето-
пись может очертить глубоко и 
подробно, и лишь 18—19% за-
трудняются с ответами по тем 
или иным причинам.

Бабушкина чашка
Главное, что остается от 

прежних поколений наших 
близких, — семейные фото. Это 
основная и, пожалуй, самая 
«эмоционально заряженная» 
часть любого архива. Такие 
снимки есть в семьях трех чет-
вертей (74%) россиян. Хранятся 

и другие реликвии. Ордена и ме-
дали, почетные грамоты (они 
есть почти в каждой третьей се-
мье — 29%). Письма (14%). Ико-
ны, религиозные книги и другие 
подобные вещи (13%). Во мно-
гих семьях есть «от бабушки до-
ставшаяся» домашняя утварь — 
швейные машинки, посуда, па-
тефоны (12%). А иногда и драго-
ценности или антиквариат 
(12%). Каждый девятый респон-
дент хранит личные вещи своих 

предков. Ничего из этого нет 
только у 11% россиян. 

И все же память не только 
материальна. Она — в традици-
ях, в рассказах, в каких-то важ-
ных для человека ритуалах. По-
этому 42% опрошенных счита-
ют своим долгом ухаживать за 
могилами родственников. Это 

характерно даже для тех, кто 
больше никак не проявляет 
свой интерес к семейным делам 
минувших дней. И даже в тех се-
мьях, где о прошлом предпочи-
тают молчать, более трети 
(37%) респондентов все равно 
хранят фотографии предков (а 
ровно столько же — нет. Возмож-
но, потому, что и беречь уже не-
чего). 36% «отказников» от се-
мейной истории тем не менее 
ездят на могилы родственни-
ков, красят оградки и поправля-
ют памятники. Потому что ина-
че все-таки «не по-людски» по-
лучается. 

Тридцать  три процента 
опрошенных рассказывают де-
тям и внукам об истории их род-
ных. Также считая, что это — 
обязанность старших («а кто 
еще помнит?»). Есть и особые 7 
процентов наших сограждан. 
Эти люди хранят архивные вы-
писки и документы, которые по-
зволяют установить неизвест-
ные обстоятельства жизни 
предков. То есть результаты 
большой работы, поиска в архи-
вах, расспросов. Такие «архиви-
сты» — немногочисленны. Но 
именно благодаря им проясня-
ются многие неизвестные стра-
ницы не только семейной, но и 

общей истории. Они, как прави-
ло, выходцы из семей, где подоб-
ный интерес культивировали на 
протяжении многих поколений, 
даже в самые сложные времена.

Кстати, есть спрос — есть и 
коммерческое предложение. 
Вот уже много лет в России и 
других странах процветает 
весьма успешный бизнес — по 
анализу крови «определить», 
откуда родом твои предки. Лю-
дям «находят родственников» 
по всему миру, от Австралии до 
Аляски. Практической пользы 
от знания, что у тебя, например, 
15% алеутской и 20% сканди-
навской крови, немного. Но 
услуга востребована. Неплохо 
зарабатывают и коммерсанты, 
которые «с нуля» могут начер-
тить человеку родословное дре-
во и найти ему выдающихся, ти-
тулованных предков. Насколь-
ко реальных — это уже на совес-
ти изыскателей и их заказчиков. 
Но как бы смехотворно ни вы-
глядели представители «дво-
рянского рода Переплюйки-
ных», их можно понять. В осно-
ве таких поисков — явная и ощу-
тимая тоска по утраченным 
корням. По предкам, которых 
человек никогда не видел, но 
очень бы хотел это сделать.

Путь в бессмертие
К счастью, не все связи утра-

чены. И анализы крови или 
псевдородословные многим ни 
к чему. В последние годы каждое 
9 Мая люди выходят на улицы с 
портретами своих предков-
фронтовиков. Этот обществен-
ный парад уже стал общегосу-
дарственным, и о нем, по дан-
ным опроса ФНИСЦ РАН, осве-
домлены 97% россиян. Каждый 
третий респондент (30%) сам 
участвовал в шествии, еще 67% 
в деталях представляют, как это 
было. Причем даже среди лю-
дей, которым подробности уча-
стия их предков в войне неиз-
вестны, треть встала в колонны 
и подняла над головой портреты 
солдат Великой Отечественной. 

Менее распространена еще 
одна общественная акция — 
«Последний адрес», призван-
ная увековечить память жертв 
сталинских репрессий. О ней 
знают далеко не все. Да и по-
томками репрессированных 
считают себя гораздо меньше 
граждан.  Только четверть 
(24%) респондентов указыва-
ют, что их семей коснулись ре-
прессии 30—50-х. А о подробно-
стях судьбы своих родственни-
ков, пострадавших в ГУЛАГе, 
знает лишь каждый десятый ре-
спондент. Уверены, что эти 
беды обошли их семью сторо-
ной, 39%. А больше трети (38%) 
не могут такие факты ни под-
твердить, ни опровергнуть. В 
семье есть «смутные» свиде-
тельства, какие-то обрывки 
рассказов, собственные догад-
ки… И говорит это лишь об од-
ном — если обрубить или пока-
лечить какую-то ветвь генеало-
гического древа, она не отра-
стет уже никогда. А боковые 
ветви со временем заслонят, но 
не заменят ее. 

Неслучайно большинство 
(61%) участников опроса счи-
тает, что нынешнему поколе-
нию россиян надо более полно и 
честно рассказывать обо всех 
страницах истории страны. Не 
только о героических, но и о 
страшных, трагических тоже. 
Даже если это покажется кому-
то «идеологически неверным». 
За то, чтобы «не ворошить» тя-
желые эпизоды прошлого, вы-
сказываются чуть больше чет-
верти граждан (29%). Особенно 
остро эту проблему ощущают 
люди старшего поколения. Сре-
ди них за то, чтобы говорить о 
прошлом правду и только прав-
ду, выступают 69% опрошен-
ных. Даже в семьях, которые 
привыкли к фигурам историче-
ских умолчаний, половина — за 
честность и открытость в подхо-
де к таким темам. 

Уникальная судьба каждого 
человека жива, пока о нем пом-
нят потомки. Хранят его пись-
ма, фото, рассказывают о нем 
детям. Дальше — тишина. Погру-
жаться в нее навеки — обидно, 
несправедливо и очень не хочет-
ся никому.  

Историческая память начинается с воспоминаний о близких людях. Родных и незабываемых. Тех, с кем мы — вместе.

А К Ц Е Н Т

Если человек растет без связи 
с прежними поколениями семьи, 
он и историю своей страны 
знает сугубо «на троечку»

А К Ц Е Н Т

Опасно, когда память пытаются 
подогнать под единый стандарт. 
Разделить предков на «хороших» 
и «плохих», о чем-то умалчивать

СПРАВКА «РГ»: 

Исследование «Исторические 

символы как фактор укрепления 

общероссийской гражданской 

идентичности» проведено 

ФНИСЦ РАН в рамках первого эта-

па Программы научных исследо-

ваний, связанных с изучением эт-

нокультурного многообразия рос-

сийского общества и направлен-

ных на укрепление общероссий-

ской идентичности (поручение 

президента РФ № ПР-71 от 

16.01.2020 г.), в сентябре 2020 г. 

по репрезентативной общерос-

сийской выборке (2000 человек в 

22 субъектах РФ). Сбор первичной 

информации осуществлялся мето-

дом персональных очных ин-

тервью с соблюдением санитарно-

эпидемиологических требований. 

Комментарий

Итоги опроса комментирует научный руководитель ФНИСЦ РАН, академик РАН Михаил Горшков

Михаил Константинович, в свое время Борис 
Гребенщиков сформулировал: «Чтобы стоять, 
я должен держаться корней». А если с научной 
точки зрения — что дает человеку знание семей-
ной истории?
Горшков | Да вот это и дает — устойчивость. 

Осознание себя как части своего общества, 

страны, рода-племени. Некую систему коорди-

нат, в которой он чувствует себя уверенно и 

комфортно. Для человека такие связи очень 

важны, это неотъемлемая часть его самоиден-

тификации. Как члена той или иной группы, как 

гражданина большой страны. Добавлю, что лю-

дям достаточно сложно дается постоянное «пе-

реосмысление истории», когда оценки событий 

меняются с плюса на минус и наоборот. В обще-

стве очень сильно чувствуется запрос на «исто-

рическую стабильность». Безусловно, понима-

ние сути исторических фактов со временем ме-

няется, это неизбежный процесс. Но пока к это-

му более-менее готовы только молодые люди. 

Или те, чье мнение формируется под влиянием 

исключительно зарубежных СМИ. Но даже в 

этих группах с возможностью пересмотра исто-

рии согласны не более 37—40 процентов.

История всегда очень тесно связана с полити-
кой и идеологией. Именно поэтому говорили, 
что «в России прошлое непредсказуемо». На-
сколько сильно это сказывается на том, что ка-
сается личных, семейных страниц истории? Не 
возникает ли у людей желание создавать леген-
ды и наоборот, что-то снова замалчивать?

Горшков | Новую биографию прадеду или ба-

бушке уже вряд ли придумаешь. Но, конечно, 

люди чутко реагируют на «историческую 

моду». Рассказывают то о предках-дворянах, 

то о красноармейцах. Разыскивают новые 

факты в истории семьи, искренне гордятся 

тем, что «и наши там были». Это нормально и, 

по большому счету, хорошо. Хотя бы потому, 

что у людей не остывает интерес к истории, 

увиденной через призму личных эмоций и 

воспоминаний. Если государство поощряет 

такие изыскания, это можно только приветст-

вовать. Опасно другое: когда общую память 

стремятся излишне бюрократизировать и по-

догнать под единый стандарт. Разделить пред-

ков на «хороших» и «плохих» или что-то за-

молчать. Люди остро реагируют на несправед-

ливость по отношению к своим близким, в 

особенности — к тем, кто в прошлом и без того 

пострадал. И, безусловно, это относится к 

оценке различных межнациональных и про-

чих конфликтов прошлого, к роли разных на-

родов в исторических событиях — например, 

в Великой Отечественной войне. Мы знаем 

примеры, когда неосторожные высказывания 

приводили к печальным последствиям и жест-

кому противостоянию на долгие годы. В под-

ходе к таким темам СМИ и политикам надо 

быть очень тактичными и сдержанными. Раз-

ногласий в обществе хватает и без того.

Михаил Константинович, в недавно вышедшей 
книге вы подробно рассказали о своем жизнен-

ном пути, о родителях. А вы сами на сколько по-
колений вглубь знаете историю собственной се-
мьи? Кто были ваши предки, и что самое глав-
ное вы от них унаследовали?
Горшков | Недавно я прошел через юбилей-

ный рубеж — 70 лет. Как раз тот возраст, когда 

хочется подвести некие итоги и провести па-

раллели. Поэтому и в книгу я включил не толь-

ко избранные научные труды, но и некоторые 

страницы личной биографии. Надеюсь, читате-

лям это было интересно.

Еще бы!
Горшков | Что же касается моих предков, то 

знаю, что в XVIII веке они обосновались неда-

леко от Москвы — в одной из деревень Наро-

фоминского района Московской области. По 

численности жителей деревня была неболь-

шая, и занимались они одним и тем же реме-

слом — горшечным производством, используя 

запасы хорошей местной глины. Отсюда — 

и корни фамилии всей моей дальней и ближ-

ней родни — Горшковы. Удивительна военная 

история моего отца и его пяти родных бра-

тьев. Все они с первого до последнего дня 

были на фронтах Великой Отечественной вой-

ны, и все остались живы. В общем-то, мне 

было очень интересно погружаться в семей-

ную историю, узнавать о судьбах своих пред-

ков. Уверен, что, если стремишься изучать об-

щество в целом — никогда не помешает «на-

чать с себя» и своей семьи. Крайне познава-

тельно и поучительно.
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КУДА ПРИВОДИТ 
ВООБРАЖЕНИЕ?
Со слов: «Спасибо за то, что пригласили участвовать в 
Вашей программе…» — начинали выступления практи-
чески все участники последней по счету «Агоры», пря-
мой эфир которой прошел в минувшую субботу. Мне 
пришлось, что было не вполне вежливо, прервать эту 
формулу речи, когда ее пытались произнести в четвер-
тый или пятый раз, просто из экономии времени. Его 
было жалко тратить на академическую вежливость 
хотя бы потому, что выдающиеся российские ученые — 
Г. Трубников, Д. Пушкарь, М. Никитин, И. Оселедец, 
А. Лутовинов, Д. Секиринский, — собравшиеся в сту-
дии, чуть меньше чем за час должны были рассказать 
зрителям телеканала «Россия-Культура» о том, что 
ждет российскую науку, а значит, общество и государ-
ство. То есть обнаружить свои визионерские качества 
и одновременно отчитаться перед налогоплательщи-
ками. Задача непомерная, но взялся за нее с энтузиаз-
мом дилетанта после заседания Совета по науке и 
образованию, состоявшегося 8 февраля под председа-
тельством президента РФ В.В. Путина.

После эфира 
подумал, что за три 
года выхода про-
граммы впервые со-
брал столь вежли-
вых собеседников. 
Никого не обижая, 
замечу, что обычно 
все происходит по-
другому. Как прави-
ло, мне приходится 
благодарить участ-
ников «Агоры» за 
то, что они любезно 
собрались в студии. 
Видимо, люди культуры и искусства, обласканные вни-
манием СМИ, привыкли дарить себя публике в отли-
чие от ученых, которые живут куда более затворниче-
ской жизнью и не чувствуют особого общественного 
внимания ни к самим себе, ни к тому, что они делают. 
Времена, когда Борис Слуцкий мог написать: «Что-то 
физики в почете.//Что-то лирики в загоне.//Дело не в 
сухом расчете,//Дело в мировом законе» прошли дав-
ным-давно. Строки запросто можно поменять места-
ми, хотя строй стихотворения разрушится полностью. 
Не то чтобы лирики уж совсем в большом почете у 
СМИ, но физики — в еще меньшем. И если бы не панде-
мия COVID-19, то и на вирусологов не обращали бы 
особого внимания. Как часто до марта 2020 года в СМИ 
и социальных сетях упоминали имя А.Л. Гинцбурга и 
возглавляемый им НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи?

Понятно, что повышенное внимание к физикам в 
середине ХХ века было связано и с угрозой ядерной 
войны, и с первооткрытиями в космической гонке. 
Общественный интерес к науке, как правило, возни-
кает в периоды планетарных вызовов, которые пред-
ставляют угрозу для человечества, — будь то природ-
ные катаклизмы или техногенные трагедии. Но наука 
нуждается в постоянном общественном внимании, в 
продвижении научных знаний, в популяризации от-
крытий. Это нужно гражданам, но это нужно и самой 
науке, которая должна объяснить налогоплательщи-
кам, чем она занимается и как может улучшить каче-
ство жизни людей. Помню свое удивление, когда 
впервые прочитал у Д.И. Менделеева: «Роль наук слу-
жебная, они составляют средство для достижения 
блага». Еще более неожиданно высказался один из ге-
роев повести братьев Стругацких «Понедельник на-
чинается в субботу», когда заметил, что наука зани-
мается человеческим счастьем. Но те, кто должен по-
нимать и принимать блага, которые несет научное 
познание, не всегда готовы к этому.

По исследовани-
ям различных соци-
ологических служб, 
науке в России до-
веряют полностью 
27% опрошенных 
граждан, 48% дове-
ряют лишь частич-
но, 18% не верят во-
все. И это неизбеж-
но отражается на 
финансировании науки. Стоит напомнить, что расхо-
ды на науку в российском бюджете совокупно состав-
ляют 39,9 млрд долларов в год. По этим показателям 
Россия занимает 10-е место в мире, что тем не менее 
позволяет сохранять паритет в военно-технической 
сфере с США и лидерство в ряде научных направлений. 
Престиж ученых за последние пять лет заметно укре-
пился. Если в 2016 году исследователями собирались 
стать 32% выпускников, то в 2019-м уже 62%. Это не-
мало, если большая часть из них останутся работать в 
России. Притом что после выступления Анастасии 
Проскуриной из Института цитологии и генетики Си-
бирского отделения РАН, которая подняла вопрос о за-
работной плате ученых на заседании Совета по науке и 
образованию, эта тема потеснила все остальные про-
блемы научного развития, тем не менее острейшим во-
просом остается наличие высокопрофессиональных 
кадров. Их не хватает не только потому, что ученые по-
лучают весьма скромные деньги. Не случайно Иван 
Оселедец, один из самых глубоких математиков, кото-
рому нет и 40 лет, заметил, что когда появляются амби-
циозные проекты, то появляются и деньги, чего не ска-
жешь о необходимом количестве высококвалифициро-
ванных ученых. Именно потому, что масштаб ученого 
в конечном счете определяется масштабностью задач, 
в решении которых он принимает участие. И надо 
уметь ставить именно такие задачи. Кажется, что не-
когда замкнутый круг разомкнут, и молодые люди идут 
в науку, несмотря на то, что их ждет совсем невысокое 
жалованье, даже если им будут платить вдвое больше, 
чем средняя зарплата по региону. Но их все равно недо-
статочно. И не только потому, что часть из них получа-
ют заманчивые предложения за рубежом. Самый труд-
ный момент в становлении молодого исследователя — 
это время учебы в аспирантуре и написания диссерта-
ции, когда он вынужден либо бедствовать, либо отвле-
каться на побочные заработки, которые могут вовсе 
увести от занятий наукой.

Но важно понимать, что научная деятельность — это 
призвание, которое сродни искушению. Свободное по-
знание мироздания само по себе приносит то насла-
ждение интеллектуальным творчеством, которое ни-
что не может заменить. Постижение тайн природы и 
человека — то, чем занимаются наука и искусство, — су-
лит волнующе неведомые открытия, возносит над ру-
тиной повседневности. Это и движет людьми, посвя-
тившими себя науке. Как писал Альберт Эйнштейн: 
«Логика приведет вас из пункта А в пункт В. Воображе-
ние приведет вас куда угодно». 

ТЕАТР В «Геликоне» поставили оперу Джакомо Пуччини «Тоска»

Коварство без любви
Мария Бабалова

П
арадоксально, но факт: в 
афише столичного театра 
«Геликон-опера», что 

обладает одним из самых обшир-
ных репертуаров среди россий-
ских театров, до сих пор никогда 
не было «Тоски» Пуччини, вхо-
дящей в топ опер мира. Эту пре-
мьеру в театре осуществила фир-
менная геликоновская команда 
во главе с худруком и основате-
лем Дмитрием Бертманом, за ди-
рижерским пультом Валерий Ки-
рьянов, сценограф Игорь Не-
жный, художник по костюмам 
Татьяна Тулубьева, художник по 
свету Дамир Исмагилов.

Для «Геликона» — это всего 
лишь второе обращение к пуч-
чиниевским оперным партиту-
рам, коих всего дюжина. До «То-
ски» появилась только «Туран-
дот», премьера которой состоя-
лась четыре года назад. И это во-
преки тому, что всезнающая 
статистика утверждает: Пуччи-
ни — третий по исполняемости 
оперный автор в планетарном 
масштабе после Верди и Моцар-
та и за итальянским гением про-
чно закрепилось определение 
«последнего великого оперного 
композитора».

Мировая премьера оперы 
состоялась в 1900 году. Ее со-
бытия происходят на фоне бит-
вы Наполеона при Маренго в 
июне 1800 года. По либретто 
драма развивается менее чем 
за сутки в Риме, охваченном ре-
волюционными настроениями 
(поэтому в советские времена 
опера шла даже под названием 

«Жизнь за коммуну»). По клас-
сической формулировке сюже-
та художник Марио Кавара-
досси, влюбленный в певицу 
Флорию Тоску, укрывает бегло-
го республиканца Анджелотти. 
И это становится формальным 
поводом для расправы с ним со 
стороны главы тайной полиции 
барона Скарпиа, считающего 
Тоску своей. В результате ин-
триг и коварства умирают все. 

Но Дмитрий Бертман абсо-
лютно нелинейно трактует ли-
бретто. Увлеченно обнажая не 
столько чувства героев, сколько 

их характеры, рассказывая их 
биографии в деталях, чем не де-
лает никому из персонажей 
комплиментов, но пытается 
раскрыть и понять какие-то по-
таенные смыслы оперы. «То-
ска» превращается в жесткий 
триллер, где Скарпиа не просто 
воплощение образа диктатора, 
а бывший, грозный муж Тоски, 
вложивший немало сил и денег, 
чтобы она стала знаменитой ак-
трисой, и он любит ее до сих пор 
и готов превратиться в ее ак-
компаниатора и даже слугу. То-
ска же соблазняет юного худож-

ника Каварадосси, который ис-
пытывает чувства к молодень-
кой маркизе Аттаванти, а по от-
ношению к знаменитой, старе-
ющей даме ведет себя как отъ-
явленный жиголо и видит в ней 
лишь спонсора собственного 
дарования.

При таком раскладе не мо-
жет быть и речи о какой-либо 
чистоте человеческих чувств, а 
скорее об их патологичной при-
роде. В итоге все лишаются рас-

судка и погибают в кровавой 
расправе , которую сами и ини-
циировали. И для артистов это 
очень сложный спектакль. Все 
герои, а не только Скарпиа, как 
обычно бывает, обладают ис-
ключительно отрицательным 
обаянием. А Тоску, которую 
обожают все примадонны за 
возможность быть на сцене на-
стоящей звездой, восхититель-
ной во всех появлениях , здесь 
режиссер заставляет быть наро-
чито некрасивой и внешне, и в 
поступках.

Опера «Тоска», конечно, зна-
ет множество выдающихся и по-
становок, и музыкантских ис-
полнений, хотя требует от пев-
цов незаурядного вокального 
мастерства. Надо заметить, что 
«плотный» пуччиниевский ор-
кестр под руководством Вале-
рия Кирьянова звучал мягко, 
стараясь не перекрывать пев-
цов, которые создали запомина-
ющиеся образы. Особенно пара 
Тоска — Каварадосси в исполне-
нии Елены Михайленко и Ивана 
Гынгазова, которые обладают 
большими впечатляющими го-
лосами. Но в «Геликоне» есть 
четыре непохожих друг на друга 
состава исполнителей. Но все 
они самозабвенно отдаются об-
наженным пуччиниевским 
страстям. Однако всплакнуть 
над печальной судьбой героев в 
финале, как обычно случается в 
операх итальянца, не хочется. 
Жалеть тут некого. 

ВЫСТАВКА 

Центр Помпиду 
запустил 
проект
«Звучит как 
Кандинский»

КРАСКИ — 
КАК ПЕСНЯ
Жанна Васильева

Центр Помпиду и Google Arts 
& Culture запустили совмест-
ный проект «Звучит как Кан-
динский», посвященный твор-
честву Василия Кандинского, 
синестезии и использующий 
технологии искусственного 
интеллекта.

Даже на фоне локдауна, ког-
да музеи отправились исследо-
вать онлайн-архипелаг, этот 
проект впечатляет объемом 
выложенного материала, в том 
числе архивного, и нетриви-
альным подходом, предлагаю-
щим зрителям не только обра-
зовательный проект, но опыт 
«перевода» собственного на-
строения не на язык смайли-
ков и гифок, но на язык цвета и 
музыки. Машинный интеллект 
вам в помощь!

И это еще не все. Виртуаль-
ное путешествие в баварский 
Мурнау, нашу Москву, в Де-
ссау, где Кандинский препода-
вал в Баухаусе, и французскую 
студию художника совмещает 
два временных пласта: архи-
вные фотографии и виды на 
эти же улицы-города-здания с 
помощью google street.

У Центра Помпиду вторая 
по масштабу коллекция работ 
первого русского абстракцио-
ниста. Как говорит Ангела 
Лампе, куратор раздела совре-
менного искусства Центра 
Помпиду, более 1200 произве-
дений Василия Васильевича и 
около 1800 архивных доку-
ментов из его студии музей 
получил по завещанию Нины 
Николаевны Кандинской, по-
следней жены художника, в 
1981 году.

Если учесть, что музей был 
открыт в 1977 году, то переда-
ча этого наследия стало одним 
из первых ключевых приобре-
тений Центра Помпиду. Музей 
также является одним из цен-
тров изучения творчества 
Кандинского, а одно из глав-
ных пространств музея — Би-
блиотека Кандинского, где 
хранится около двух тысяч 
графических работ художни-
ков XX и XXI веков.

Для проекта «Звучит как 
Кандинский» было оцифрова-
но более двух с половиной ты-
сяч работ мастера и архивных 
документов. Среди основных 
разделов выставки — рассказ о 
жизни художника и его прихо-
де к абстрактному искусству. 
Тут среди семейных фотогра-
фий состоятельной москов-
ской семьи можно найти и ри-
сунок северной избы, сделан-
ный художником во время пу-
тешествий по Русскому Северу.

Не менее интересны «гла-
вы» о друзьях Кандинского, о 
его студии во Франции, о ме-
стах, где он жил и работал, о 
пути к абстракции.

Один из самых восхити-
тельных разделов — «Сыграй 
Кандинского». Поскольку Кан-
динский был одним из пионе-
ров идей «звучащего цвета» и 
«живописной музыки», то этот 
раздел основан на исследова-
ниях соотношения цвета и му-
зыки в творчестве художника. 

Кроме того, поскольку в ар-
хиве была коллекция музы-
кальных записей, принадле-
жавшая Кандинским, то она 
давала представление о музы-
ке, которую он любил слушать. 
Поэтому систему искусствен-
ного интеллекта «познакоми-
ли» с этой коллекцией. На ос-
нове этих двух баз информа-
ции самообучающаяся 
компьютерная сеть разработа-
ла соотношение между цве-
том, формой, звуком и эмоци-
ями.

Вы услышите связь между 
скрипкой и «беспокойным» 
красным, между энергичным 
желтым и трубой… Нет, конеч-
но, гарантий, что Кандинский 
слышал именно так. Но, по 
крайней мере, выбрав свое на-
строение, вы можете услы-
шать эмоцию и увидеть ее в 
цветах Кандинского… И — по-
делиться полученной компо-
зицией с друзьями в социаль-
ных сетях. Тогда, если вы сооб-
щите друзьям, что ваше на-
строение «красный квадрат», 
все порадуются, что у вас все 
бодро. 

ПРЕМЬЕРА Сериал «Полет», о котором спорят

Шесть пустых кресел

Валерий Кичин

С
ериал «Полет» Пет-
ра Тодоровского-
младшего я воспри-
нимаю как амбици-
озную творческую 
заявку, тренировку 
и разминку талан-
тливого драматурга 
и режиссера, дебю-

танта в «большом кино». Счи-
тать сериальную продукцию 
«не совсем кино», как мы при-
выкли, уже невозможно: кажет-
ся, что все лучшее и главное в 
российском кинематографе пе-
рекочевало в зону сериалов.

Заявка сильная: фильм вы-
шел в России, уже имея в багаже 
Гран-при фестиваля Serial Killer 
в Брно, где жюри смотрело вер-
сию, сокращенную до 2 часов 48 
минут (в оригинале 8 серий по 
50 минут). Теперь о нем спорят 
соцсети: кто-то его считает луч-
шим в сезоне, кто-то — вторич-
ным. Для обоих мнений есть 
свои основания.

Международное название 
сериала — «Шесть пустых кре-
сел». Шесть сотрудников строи-
тельной компании должны ле-
теть в Пермь, но путают аэро-
порты, рейс улетает без них и 
разбивается. Зрелище горящих 
обломков и чудесное спасение 
становятся для всех шоком. По-
следующие серии во флэшбеках 
приблизят к нам каждого из ге-
роев поочередно, флэшбеки, за-
полняя «белые пятна», станут 

складываться в единый пазл — 
мы будем знакомиться с обстоя-
тельствами их жизненного по-
лета, который все равно ведет к 
катастрофе. Любой синеман 
распознает здесь контуры зна-
менитой франшизы «Пункт на-
значения». Повторение одних и 
тех же событий, увиденных с 
разных точек зрения, напомнит 
о «Расемоне». По композиции 
проект повторит в миниатюре 
сериал Lost. Добавим к этому 
саундтрек, где российская поп-
са пересекается со знойными 
латинос и Velvet Underground, а 
все в целом создает ауру космо-
политичного фильма, не имею-
щего точной привязки к стране 
и времени. Хотя внятно сказано, 
что герои перепутали Домоде-
дово с Внуковым, и даже годы 
обозначены — ревущие 90-е.

Как кому, а мне это нравится. 
«Полет» — абсолютно авторская 
работа. Не повторение, но напо-
минание о любимых приемах и 
стилях киноклассики, он суще-
ствует в координатах кинема-
тографического мира — мира 
жанрового, колоритного, по-
строенного на саспенсе и паз-

лах, которые нужно сложить. 
А вызванные сериалом тени ра-
нее виденного должны вести по 
его загадкам, заставляя думать 
о возможных разгадках. Это 
прежде всего кино, и только по-
том отсветы реальности. Не ту-
пое зеркало, а концентрат ти-
пичных для страны и времени 
характеров и ситуаций.

Что восхищает — это необыч-
ная для дебютанта способность 
видеть будущую запутанную 
драматургию как чертеж, с вы-
соты, уверенно сплетая сюжет-
ные линии в увлекательный 
узор развития судеб и их пере-
сечений. Сериал — как роман, 
многократно усложненный не-
обходимостью все облекать в 
кинематографическую форму, 
точно градуируя стилистики 
эпизодов и сообщая всему это-
му, разнородному, симфониче-
ское звучание. Это почти везде 
удалось, хотя не удалось избе-
жать типичной болезни сериа-
лов — сбитого дыхания. «Полет» 
неровен, на трассе много воз-
душных ям и турбулентности в 
виде дефицита речевых харак-
теристик персонажей — все изъ-

ясняются как один, злоупотре-
бляя то слишком литературны-
ми оборотами, то ненорматив-
ной лексикой. Первый провис 
поджидал в 4-й серии: истери-
ческая аэрофобия героя, сыг-
ранного Никитой Ефремовым, 
выглядит чрезмерной, к кульби-
там этого характера много во-
просов. Да и в дальнейшем ходе 
событий чувствуешь, что автор, 
выпустив на волю обуреваю-
щих персонажей демонов, на-
пряженно ищет, как их собрать 
вместе, чтобы завершить исто-
рию. Она завершается логично, 
но слишком принужденно, на-
глядно и назидательно.

Это, конечно, придирки. Се-
риал по-настоящему захваты-
вает, и не динамикой действа, а 
процессом раскрытия подно-
готной, тайных пружин, кукло-
водящих героями, мотивов вы-
бора, который они делают. Во-
прос: «Кто я и зачем спасен?» — 
повиснет в их сознании неот-
вратимым роком. Ближе к раз-
вязке сериал наберет такой 
темп и саспенс, от которого от-
дышишься не сразу. Чтобы к фи-
налу впасть в абсолютный сюр 
— все пройденное явит свою 
кафкианскую природу.

Хороши актеры, от главных 
до эпизодических. Михаил Еф-
ремов сыграл последнюю перед 
катастрофой роль так наот-
машь и отчаянно, словно пред-
видел свою дальнейшую судьбу. 
В роли хитрованки Кати гранди-
озна Евгения Добровольская, 

сумевшая провести нас через 
ненависть и презрение к траге-
дии и сочувствию — высший ак-
терский пилотаж. От внешнего 
примитива к глубокому и слож-
ному ведет линию рассказа о 
простоватом Котенке Юлия 
Хлынина. Павел Табаков повто-
ряет путь великого отца: в дру-
гой эпохе и с другим уровнем 
знания реальности, но это тот 
же бунт крушения иллюзий «хо-
рошего мальчика», который 
учинил герой «Шумного дня», 
только от романтического идеа-
ла не осталось и праха, а отцов-
скую саблю заменил револьвер, 
и он выстрелит. Наконец, от-
крывающая фильм элегантная 
Оксана Акиньшина в роли обма-
нутой жены — само олицетворе-
ние генетической моральной 
ущербности, не имеющей исхо-
да. Все эти люди действительно 
обречены, потому что их жизни, 
как и всё окружающее, построе-
ны на лжи, махинациях и осоз-
нании беспредела как непре-
ложной данности. Тот самый 
«пункт назначения» из чужой 
франшизы у Тодоровского-мл. 
оказывается метафорой наказа-
ния, которое неотвратимо сле-
дует за преступлением, даже 
если уголовный кодекс уже не 
работает. 

А К Ц Е Н Т

«Семейственность» в кино — дело хорошее: 
возникают прекрасные династии 
Тодоровских, Ефремовых, Табаковых...

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Кадры из фильма на сайте 
rg.ru/art/2043310

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

Ученые живут 
более затворниче-
ской жизнью 
и не чувствуют 
особого общест-
венного внимания

Когда появляются 
амбициозные 
проекты, то появ-
ляются и деньги

Кандинский был одним из пионеров 
идей «звучащего цвета» и «живопи-
сной музыки».
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Дмитрий Бертман раскрывает пота-
енные смыслы «Тоски», превращая 
оперу в жестокий триллер.

И
Р

И
Н

А
 Ш

Ы
М

Ч
А

К

К финалу вполне бытовое действие 
опрокинется в сюр, все пройденное 
явит свою кафкианскую природу.
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Сергей Птичкин

В 
столице ОАЭ откры-
вается крупнейший 
международный во-
енно-технический са-
лон IDEX 2021. Панде-
мийные ограничения 
наложили свой отпе-
чаток. Салон не будет 
столь представитель-

ным, как в прошлые годы. Но 
участие в нем нашей страны об-
ещает стать ярким.

В частности, концерн «Ка-
лашников» впервые представит 
за рубежом свой новейший АК-
19. Кстати, хоть в концерне и за-
явили о мировой премьере, но 
это не совсем верно. Этот авто-
мат показывали на форуме «Ар-
мия-2020», который позицио-
нируется как международный. 
Поэтому корректно говорить 
именно о зарубежной премьере.

Изюминка автомата в том, 
что он разработан под стандар-
тный патрон НАТО 5,56х45 мм, 
который широко распространен 
в странах Ближнего Востока. АК-
19 создан на основе автомата 
АК-12, который принят на воо-
ружение Российской армии в 
2018 году и уже прошел боевую 
обкатку в Сирии. Кстати ска-
зать, именно AK-12 сразу при-
влек внимание потенциальных 
зарубежных заказчиков. Они же 
и предложили разработать его 
версию под натовский калибр. 
Надо отметить, такие патроны 
используются в силовых струк-
турах почти сотни стран мира. И 
такая работа была выполнена.

Интерес к АК-19 проявили 
даже государства, которые пре-
жде никогда не использовали 
автоматы Калашникова.

По словам гендиректора 
«Калашникова» Дмитрия Тара-
сова, этот автомат полностью 
ориентирован на внешний ры-
нок. «Представляя АК-19 на 
крупнейшей международной 
выставке вооружений IDEX 
2021, мы уверены в большом 
интересе к нему со стороны 
иностранных заказчиков, пер-
вые заявки от которых уже по-
ступают», — сказал Тарасов, 
слова которого цитирует пресс-
служба концерна.

Что из себя представляет это 
оружие?

Автомат оснащен планками 
Пикатинни, позволяющими ис-
пользовать различное навесное 
оборудование, и телескопиче-
ским прикладом оригинальной 
конструкции. Также АК-19 име-
ет диоптрийный прицел новой 
конструкции и быстросъемный 
прибор бесшумной и беспла-
менной стрельбы. По данным 
разработчиков, АК-19 надежен 
и эффективен в условиях жар-
кого влажного климата и запы-
ления, неприхотлив в обслужи-
вании.

Отдельно стоит сказать о 
прикладе, который в общепри-
нятом представлении никогда 
не считался основной деталью 
стрелкового оружия. В данном 
случае это не так. Специалисты 
определяют его модульным. Та-
кая конструкция позволяет в 
одном автомате реализовать 

практически всю линейку 
стрелкового оружия — от писто-
летов-пулеметов до пулеметов и 
даже снайперских винтовок. За 
счет чего это удается сделать, 
особо не разглашается. Но, ско-
рее всего, спецам по оружию 
можно верить. Новый приклад 
складывается на левую сторону 
и выдвигается на 6 позиций по 
длине. 

Как сказал один из предста-
вителей концерна «Калашни-
ков», АК-19 — история эволю-
ции знаменитого АК-47 — само-
го знаменитого автомата ХХ 
века. То есть и у натовского ва-
рианта АК есть возможность 
стать знаменитым. 

Впрочем, есть и другой авто-
мат всемирно известного ору-
жейного концерна, в котором 
может использоваться боепри-
пас НАТО, правда, более мощ-
ный. Это АК-308, разработан-
н ы й  п о д  п а т р о н  к а л и б р а 
7,62х51 мм. Впервые его пока-

зали на «Армии-2018», и он сра-
зу привлек к себе повышенное 
внимание иностранных гостей 
форума.

Американское издание The 
National Interest даже посвятило 
АК-308 отдельную статью, на-
звав новый автомат «одним из 
самых амбициозных продуктов 
концерна «Калашников» за по-
следние десятилетия».

В конструкции достаточно 
оригинального АК-308 исполь-
зованы элементы и узлы авто-
матов АК-103 и АК-12 и даже 
ручного пулемета РПК-74М. 

Потенциальными покупате-
лями для ижевского АК-308 
вполне могут стать Бразилия, 
Индия и Пакистан. В рамках ра-
боты форума «Армия-2018» 
именно представители Пакис-
тана проявляли наибольший 
интерес к этому автомату. 

Так что концерн «Калашни-
ков» к прорыву в новые сегмен-
ты рынка вооружений готов.

Стоит вспомнить одну пока-
зательную публикацию 2018 
года. Более чем солидное изда-
ние The Washington Post тогда 
сообщило, что Пентагон наме-
рен заказать у местных произ-
водителей оружия партии авто-
мата Калашникова, снайпер-
ские винтовки СВД, российские 
пулеметы среднего и крупного 
калибра. 

Д р у г о е  и з д а н и е  —  T h e 
National Interest — опубликова-
ло материал, в котором со ссыл-
кой на заявление американско-
го командования говорилось о 
желании производить копии 
ПКМ — пулемета Калашникова 
модернизированного, а также 
крупнокалиберного пулемета 
НСВ «Утес».

В госкорпорации «Ростех», в 
которую входит оружейный 
концерн, тогда выразили недоу-

мение в связи с возможностью 
такого производства.  «Если у 
кого-то есть желание работать 
легально, то нужно обращаться 
в «Рособоронэкспорт». В про-
тивном случае речь идет о неза-
конном копировании россий-
ских разработок. Проще говоря, 
о воровстве», — отмечали в «Ро-
стехе».

По данным The Washington 
Post, к принятию такого реше-
ния военное командование 
страны подтолкнули сложно-
сти, возникающие при обслу-
живании оружия американско-
го производства. Надо пони-
мать, что в самых горячих точ-
ках — Афганистане, Ираке и Си-
рии. Американские автоматы, 
пистолеты и пулеметы внешне, 
как считают некоторые экспер-
ты, эстетичнее грубоватых рос-
сийских образцов, да и по своим 
характеристикам они нередко 
превосходят старые АК. Но вот в 
условиях реальной войны, осо-
бенно там, где много пыли, пе-
ска, грязи, вся красота блекнет 
перед очень надежной россий-
ской военной техникой.

В СМИ были опубликованы 
слова представителя командо-
вания силами специальных 
операций США Мэтта Аллена. 
Он заявил, что «производство 
такого оружия американскими 
компаниями положительно 
скажется на зарубежных пар-
тнерах, которым подобное ору-
жие (российское) более знако-
мо, так как повсеместно ис-
пользуется в районах боевых 
действий».

В зарубежной прессе не-
редко публикуются снимки 
даже американских солдат, во-
юющих на Ближнем Востоке и 
Афганистане, с автоматами и 
пулеметами Калашникова в ру-
ках. Что лишний раз свидетель-
ствует о его надежности. 

А новые образцы АК, сохра-
нив надежность, обрели вполне 
и современную техническую 
эстетику.  

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ОРУЖИЕ Намечен премьерный показ 
автомата АК-19

«Калашников» 
уходит в НАТО

Презентация АК-19 состоялась 
на форуме «Армия-2020». 
И автомат сразу стал сенсацией.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

А К Ц Е Н Т

Интерес к АК-19, имеющему натовский 
калибр 5,56х45 мм, проявили даже 
те государства, которые прежде никогда 
не использовали автоматы Калашникова

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Курганской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 19 марта 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех за-
интересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания на про-
ведение Оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Ре-
конструкция газопровода природного газа ГКС «Павловка —  
г.Чернушка, ПК0-ПК113».

Вид и цель намечаемой деятельности: «Реконструкция газо-
провода природного газа ГКС «Павловка — г.Чернушка,  
ПК0-ПК113». Назначение газопровода: транспортировка при-
родного газа.

Местоположение намечаемой деятельности: в администра-
тивном отношении объект расположен в Чернушинском город-
ском округе Пермского края. Ближайшие населенные пункты 
— г. Чернушка, с. Павловка.

Адрес фактического места расположения заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина 
62. Куратор проекта Набиева Екатерина Валерьевна тел. 8(342) 
235-65-81. 

Сроки проведения ОВОС: март 2021 — июль 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слуша-

ний организует администрация Чернушинского городского 
округа. Слушания состоятся 23.03.2021 в 13.30 в актовом зале, 
расположенном по адресу: 317830, Пермский край, г. Чернуш-
ка, ул. Юбилейная, д. 9.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 19.02.2021 по 22.03.2021 в отделе градо-
строительного планирования и архитектуры Управления иму-
щественных отношений администрации Чернушинского город-
ского округа по адресу: 617830, Пермский край, г. Чернушка, 
ул. Юбилейная, д. 21 (кабинет 8) (тел.: 8 (34261) 4-94-98, время 
приема: понедельник, вторник, четверг с 10.00 до 15.00, пятни-
ца с 10.00 до 15.00; перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным 
законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г., информирует граждан, общественные 
организации (объединения), органы исполнительной власти и 
всех заинтересованных лиц о проведении общественных обсуж-
дений проектов Технических заданий на проведение оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду при 
реализации проектов «Строительство объектов системы ППД 
для скважин №№ 440, 488, 500, 863, 904 Осинского месторожде-
ния. 1 этап. Скважины №№ 440, 500, 863, 904», «Строительство 
объектов системы ППД для скважин №№ 440, 488, 500, 863, 904 
Осинского месторождения. 2 этап. Скважина № 488».

Цель намечаемой деятельности: строительство нагнета-
тельных водоводов системы поддержания пластового давления 
и обустройство нагнетательных скважин Осинского месторожде-
ния.

Местоположение намечаемой деятельности: Осинский 
городской округ Пермского края. Ближайшие населенные пун-
кты: Сергеево, Малоглубокая, Симаково (Кокшарово).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», 614990, Российская Федерация, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Ленина, 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 05.02.2020 — 
10.06.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Осинского городского округа. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Формы предоставления замечаний и предложений: 
письменно, дистанционно с использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» на официальном сайте 
«Осинского городского округа» по электронному адресу: https://
osa-perm.ru/.

Ознакомиться с материалами по намечаемой хозяйственной 
деятельности и проектами Технических заданий на проведение 
оценки воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду, а также подать замечания и предложения можно в админи-
страции Осинского городского округа с 25.02.2021 по 26.03.2021 
по адресу: 618122, Пермский край, г.Оса, ул.Ленина, 25, кабинет 
12, телефон 8(34219)4-61-34, время приема: в рабочие дни с по-
недельника по пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00.

Дата и время проведения: слушания состоятся 31.03.2021 
в здании администрации Осинского городского округа по адресу 
Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, д. 25, кабинет №4 

—  по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство объектов системы ППД для скважин №№ 
440, 488, 500, 863, 904 Осинского месторождения. 1 этап. 
Скважины №№ 440, 500, 863, 904» в 13.00; 

—  по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Строительство объектов системы ППД для скважин 
№№ 440, 488, 500, 863, 904 Осинского месторождения. 
2 этап. Скважина № 488» в 13.30.

Прием письменных замечаний и предложений по предлагае-
мой теме общественных обсуждений будет осуществляться также 
в течение 30 дней после проведения общественных слушаний в 
здании администрация Осинского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно 
с Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 N 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», извещают о проведении общественных обсуждений 
с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) объекта государственной экологической экспертизы: 
проектной документации «Месторождение Мокулаевское. До-
быча известняка. Технологический железнодорожный тран-
спорт. Этап 3», включая материалы предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
(далее − материалы). 

Цель намечаемой деятельности: добыча известняка на Мо-
кулаевском месторождении. Строительство и эксплуатация 
объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу и достав-
ку известняка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, территория Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района и территория городского округа Норильск. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в фор-
ме общественных слушаний. Общественные слушания будут 
проведены в том числе с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия. 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного эта-
па: I квартал 2021 г. — II квартал 2021 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 г. — II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого му-
ниципального района. 

Место и срок доступности материалов: ознакомиться с ма-
териалами возможно в течение 30 дней, с 20.02.2021 г. по 
23.03.2021 г.  включительно, по адресу: Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. 
Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, здание Муниципального бюд-
жетного учреждения культуры «Дудинская централизованная 
библиотечная система» (читальный зал).

Режим работы Муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма»: ежедневно с 11.00 до 20.00, без перерыва на обед. Выходной 
день — понедельник, а также праздничные дни — с 21.02.2021 
по 23.02.2021 включительно и с 06.03.2021 по 08.03.2021 вклю-
чительно.   Последний день месяца — санитарный день.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.  Принимаются в письменном виде с занесением в 
Журнал учёта замечаний и предложений общественности, 
размещённом в читальном зале Муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Дудинская централизованная библио-
течная система», и/или письменно можно направлять в элек-
тронном формате по следующим адресам электронной почты: 
SavelenkoON@nornik.ru, info@ustup.ru. 

Общественные слушания объекта государственной экологи-
ческой экспертизы: проектной документации «Месторождение 
Мокулаевское. Добыча известняка. Технологический железно-
дорожный транспорт. Этап 3», включая материалы предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности, состоятся: 24.03.2021 года в 15.00 по адресу: 
Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муници-
пальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, здание му-
ниципального бюджетного учреждения культуры «Дудинская 
централизованная библиотечная система» (читальный зал).

С целью реализации мер по профилактике и снижению 
рисков распространения новой коронавирусной инфекции 
COVID-19 и недопущения массового скопления в обществен-
ных местах гражданам предоставляется возможность восполь-
зоваться средствами дистанционного взаимодействия для под-
ключения к общественным слушаниям. Для участников очных 
общественных обсуждений с целью исполнения санитарных 
требований и рекомендаций Главного государственного врача 
РФ, а также для снижения риска распространения коронавиру-
сной инфекции и других респираторных заболеваний во время 
общественных слушаний будут организованы профилактиче-
ские мероприятия. 

Для участия с использованием средств дистанционного вза-
имодействия в течение 30 дней, с 20.02.2021 г. по 23.03.2021 
г. включительно до 18.00  по местному времени на адрес: 
SavelenkoON@nornik.ru  с пометкой «Заявка к общественным 
обсуждениям» необходимо направить данные — ФИО, теле-
фон, место жительства и место работы гражданина.

Участникам очных общественных слушаний будут предо-
ставлены индивидуальные средства защиты.

Контактная информация:
1.Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий ком-

плекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, ул. 
Нансена, д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Никола-
евна — Главный менеджер Проектного офиса развития ме-
сторождения «Мокулаевское», адрес электронной почты:  
SavelenkoON@nornik.ru, тел.: +7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

2.Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехно-
логия», 624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооруже-
ние 18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru,  
тел.: 8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии — Темнико-
ва Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В рамках процесса оценки воздействия на окружающую среду 

(ОВОС) планируемой деятельности по проекту «Строительство 
подземного рудника на месторождении Верхне-Менкече» по 
адресу: Республика Саха (Якутия), Томпонский Улус, в 270 км к 
северо-востоку от пос. Хандыга, заказчик намечаемой деятель-
ности — ООО «ГеоПроМайнинг Верхне Менкече» (юридический 
адрес: 678720, Республика Саха (Якутия), улус Томпонский, по-
селок Хандыга, улица Магаданская, дом 4, помещение 13, эт.1) 
информирует о продолжительности общественных обсуждений 
намечаемой деятельности.

Месторасположение планируемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Томпонский Улус, в 270 км к северо-востоку 
от пос. Хандыга. Цель намечаемой деятельности: строительство 
подземного рудника на месторождении Верхне-Менкече.

Предварительный вариант материалов ОВОС, утвержденное 
техническое задание на проведение ОВОС по проекту «Строи-
тельство подземного рудника на месторождении Верхне-Мен-
кече» будут доступны для ознакомления общественности с 
22.02.2021 г. по 23.03.2021 г. и размещены по адресам:

п. Хандыга, ул.Кычкина, д.1, Администрация МР «Томпон-
ский район», кабинет 226;

-
понский район» (https://mr-tomponskĳ.sakha.gov.ru);

Уральский Регион» (https://pturgroup.com).
Замечания и предложения принимаются в письменной форме 

в месте ознакомления, а также посредством направления через 
интернет-приемную Администрации МР «Томпонский район» и 
по электронной почте: ekazakov@geopromining.com, mash_buro_
tompo@mail.ru, d.khayrullin@pturmail.com.

Общественные слушания по материалам проекта: «Строи-
тельство подземного рудника на месторождении Верхне-Мен-
кече» состоятся 24.03.2021 г. в 16.00 в здании администрации 
МР «Томпонский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
п. Хандыга, ул.Кычкина, д. 1, Администрация МР «Томпонский 
район», кабинет 226. Органом, ответственным за организацию 
общественных слушаний, является администрация МР «Том-
понский район» Республики Саха (Якутия) при содействии 
ООО «ГПМ Верхне Менкече».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЯВЛЕНИЕ Что станет с домашними библиотеками
по мере развития «цифры»

Потрошители книг

Елена Новоселова 

Ф
ормат жилья, глав-
ным украшением 
к о т о р о г о  б ы л а 
« В с е м и р к а » 
(200 томов миро-
вой классики), ухо-
дит в прошлое. Сов-
ременные интерье-
ры большого книж-

ного шкафа не предполагают. 
А молодежь, даже очень образо-
ванная, выбирает букридеры, 
считая книги устаревшим носи-
телем информации. Куда же 
можно пристроить домашнюю 
книжную коллекцию? Почему 
библиотеки не принимают со-
ветские подписные издания? 
Что покупает букинистический 
магазин? Об этом расскажут эк-
сперты «РГ».

Некрасов пойдет 
в макулатуру

Подруга разъезжается с се-
мьей сына. На полу в стопках ни 
больше ни меньше, а 1027 то-
мов. Среди них десять собраний 
сочинений (советский дефи-
цит). Достоевский, Некрасов, 
Пушкин, Мопассан, Жюль Верн, 
Чехов, Леонов, Бальзак, Дик-
кенс и 90-томный академиче-
ский Толстой. Есть книги с ав-
тографами и памятными надпи-
сями. И в новую однушку они не 
поедут, с тяжелым сердцем 
осознает хозяйка. Разорение 
библиотеки, которую начал со-
бирать еще ее дед, стало испы-
танием. Всю ночь мы переписы-
ваемся в мессенджере, обсу-
ждая, что можно раздать, а что 
обязательно оставить. В итоге, 
знакомые забирают лишь чет-
верть.

Вариант — вынести оставше-
еся в подъезд, не рассматрива-
ется: для некоторых бумажная 
книга все еще предмет, напол-
ненный сверхценным смыслом. 
К тому же несколько потертых 
томов уже пылятся на столике 
рядом с консьержкой с прошлой 
весны. 

Тогда в библиотеку. Но в Мо-
скве и Подмосковье, как выя-
снилось, это не выход. Мы об-
звонили пять. В двух сразу отка-
зали, не поинтересовавшись, 
какие книги предлагаем. В тре-
тьей взяли только те, которые 
из школьной программы. В чет-
вертой ответили, что из-за ко-
ронавируса прием закрыт, а в 
пятой заявили, что советские 
собрания сочинений не берут: 
«Некрасов? Уже есть. Скорее 
всего пойдет в макулатуру». Как 
ни кощунственно это звучит, но 
фирмы, забирающие книги 
в макулатуру, пользуются се-
годня очень большим спросом. 
За один килограмм «Гоголя 
и Пушкина», к примеру, в Под-
московье, они платят до шести 
рублей. А за тонну книг — от трех 
до четырех тысяч. Если ото-
рвать обложку, килограмм пой-
дет дороже. «Работаем без вы-
ходных и праздников», — сказа-
ла телефонная трубка. 

Шаг благородный, но требу-
ющий усилий, времени и де-
нег, — рассылать книги в неизба-
лованные провинциальные би-
блиотеки. О такой помощи рас-
сказывают несколько сайтов 
и групп в соцсетях. Например, 
«Помощь сельским библиоте-
кам Русского Севера» в «ВКон-
такте». В этой группе создана 
картотека нуждающихся по ре-
гионам, с точным адресом, 
а также списками заявок чита-
телей. Среди них в основном 
любовные романы и детективы, 
журналы по рукоделию, кули-

нарии, домашнему и приусадеб-
ному хозяйству. Нужны и дет-
ские книжки, а также развиваю-
щие игры, материалы для твор-
чества. 

Можно пристроить книги 
и через ресурсы типа «Отдам 
даром» в «Живом журнале» или 
«Авито». Во втором случае, со-
ветуют завсегдатаи таких 
групп, цену нужно ставить сим-
волическую. Иначе не купят.

Можно запустить книгу 
в кругосветку. В 2004 году поя-
вился  российский порта л 
bookcrossing.ru, на котором 
к концу 2020 года зарегистри-
ровалось около 45 тысяч участ-
ников. Ими «отпущено» (остав-
лено) свыше 120 тысяч книг на 
1235 «безопасных полках» — 
специальных местах для книг. 

Еще один путь цивилизован-
но найти своим книгам новых 
хозяев — интернет- сообщества 
любителей определенных жан-
ров, писателей или серий. На 
все есть ценители, главное, что-
бы было время наладить с ними 
логистику. К примеру, в группе, 
где объединились любители бо-
евого фэнтези, масса предложе-
ний по купле-продаже подборок 
о космических кораблях, пира-
тах и чужих планетах. А любите-
ли научной фантастики с удо-
вольствием заберут ваши зале-
жи Тимоти Зана. 

Впрочем,  все проблемы 
большой домашней библиотеки 
такими способами, конечно, не 
решить. 

10 рублей за том Пушкина
Книги теоретически можно 

сдать в магазин. Однако тех бу-
кинистических, к которым 
привыкли люди дефицитной на 
книги советской эпохи, пра-
ктически нет. По словам из-
вестного москвоведа Алексея 
Дедушкина, большинство ста-
рых магазинов перепрофили-
ровалось. 

«Знаменитый книжный 
в Столешниковом переулке пе-
реехал на Трубную улицу и ос-
новной акцент теперь делает на 
книжном антиквариате. Из зна-
менитых советских закрылись 
«Книжная находка» в Театраль-
ном проезде, букинист на Сре-
тенке. Еще лет пять-шесть назад 
сохранялся самый старый из со-
ветских букинистических в ма-
леньком павильончике у метро 
«Парк культуры». Но теперь 
там оказывают услуги копиро-
вания. Есть несколько отделов 
в обычных книжных, например, 
всем известный отдел в магази-
не «Москва». Но того, что тво-
рилось в столице лет 40—50 на-
зад, уже нет», — рассказывает 
Алексей. 

Сдать за достойную цену 
можно только редкие и старин-
ные книги, антиквариат, вы-
шедший 50 и более лет назад. 
С удовольствием возьмут пода-
рочные издания позапрошлого 
века. Для примера, букинисти-
ческий магазин «Антикварный 
дворик» продает за 1 миллион 
880 тысяч рублей издание «Мо-

сковский кремль» Бартенева. 
Оно было выпущено ограничен-
ным тиражом для высших чи-
нов и императорской семьи 
к 300-летию Романовых. Совет-
ский каталог «Ликеро-водоч-
ные изделия» времен хрущев-
ской оттепели предлагается за 
58 тысяч рублей. 

Собрания сочинений рус-
ских и зарубежных классиков 
букинисты почти не берут. «Это 
же касается книг по абонемен-
там, которые когда-то обмени-
вались на 20 кг макулатуры. Не 
имеют ценности и подписки, за 
которыми мы гонялись, напри-
мер, «Мир приключений». Или 
«Антология советской фанта-
стики»,  которая мелькает 
в фильме «Чародеи». Сейчас 
вбей название в поисковик 

и скачивай на здоровье», — объ-
ясняет библиофил Дедушкин, 
библиотека которого насчиты-
вает две тысячи томов.

Букинистические скупки 
в интернете только делают вид, 
что приобретают книги... После 
разговора с сонным продавцом 
одного из них стало понятно, 
что это скорее сбор макулату-
ры. «Хочу продать дедушкину 
библиотеку», — говорю с пе-
чальными нотками в голосе. На 
том конце провода переводят 
разговор на деловые рельсы: 
«Примерно сколько килограм-
мов?». «Собрание сочинений 
Пушкина 70-х годов сколько 
будет стоить?» — «10 рублей за 
том». — «А Лермонтов зеленень-
кий 50-х годов?». — «Тоже по де-
сять».

Резьба по книге
Самый варварский, с моей 

точки зрения, способ избавить-
ся от книг — это так называемый 
буккарвинг (в переводе с ан-

глийского) «резьба по книгам». 
Из томов делают модные аксес-
суары, используют книги как 
материал для инсталляций, са-
жают в них цветы. Как скульпто-
ры режут по дереву, так буккар-
веры по стопке страниц, удаляя 
все лишнее, чтобы получилась 
объемная картинка, барельеф, 
портрет. Мода на вторичное ис-
пользование вещей породила 
мебель из книг. Самое знамени-
тое изделие книжных скульпто-
ров — это диван Альваро Тама-
рита. Но есть и книжные полки 
из книг, торшеры, тумбочки, 
кресла. 

По мнению доцента кафе-
дры теории литературы фило-
логического факультета МГУ 
имени М.В.Ломоносова Алек-
сея Холикова, книга как деко-
рация и украшение интерье-
ра  —  не  новость .  «Буккар-
винг» — искусное продолжение 
вчерашней моды. Вид эстети-
ческого удовольствия, напоми-
нающего прогулку по неиз-
вестному заморскому кладби-
щу, на котором все напоминает 
парк, по-своему радует глаз, но 
надписи не читаются либо 
оставляют равнодушными, не 
проникают в сердце. Из всех 
известных мне способов из-
бавления от книг «буккар-
винг», пожалуй, самый краси-
вый. Но веет от него каким-то 
кладбищенским холодом…» — 
анализирует явление ученый. 

К чести российской литера-
туроцентричной нации, не мы 
его придумали. Но буккарвинг 
быстро набирает апологетов и в 
рунете. На Ютьюбе полно ма-
стер-классов. Например, «Ма-
стер креатива» дает новую 
жизнь старым ненужным кни-
гам, делая из них цветы, а канал 
«Идеи для жизни» учит, как сде-
лать оригинальный ежеднев-
ник: использовать оторванную 
обложку романа Гюстава Фло-
бера. Прикол в том, что ты бу-
дешь писать в книжке, принад-
лежащей французскому писате-
лю. Или еще совет: из книги 
можно сделать карандашницу, 
вырезав в ней дырку, правда, 
для стиля нужна старинная, 
с красивой тисненой обложкой. 

«Буккарвинг» порожден от-
ношением к книге как устарев-
шему носителю информации, 
которую можно без труда полу-

чить из другого источника. 
И как следствие, глобальным 
распространением новой ин-
формационной культуры, убе-
жден Алексей Холиков. «Резьба 
по книге» сводит ее к «матери-
альной», «вещной» составляю-
щей даже в тех случаях, когда 
художник с помощью ножа или 
скальпеля вырезает нечто, име-
ющее отношение к рассказан-
ной писателем истории, как это 
делает, например, Сью Блэк-
велл со сказками Андерсена. 
Ведь что восхищает зрителя та-
ких «книжных скульптур»? Тех-
ника. Мастерство. Умение обра-
ботать исходный материал, 
придав ему новую форму, — раз-
мышляет филолог. — А что коро-
бит нормального (пока еще) чи-
тателя? Каким бы концептуаль-
ным ни был продукт этого ново-
го творчества, книга в нем — все-
го лишь «сырье», «бумага». 

Ученый задается вопросом: 
может ли мастер по «буккар-
вингу» пустить в расход книгу, 
над которой смеялся или плакал 
в детстве? Легко. Это подтвер-
ждает обилие поделок из ска-
зок, представленных в Сети. 

«Говорят, под переработку 
чаще всего идут «устаревшие» 
справочники и прочая «макула-
тура». Но как по мне, даже та-
кие книги имеют ценность. Они 
хранят историческую и куль-
турную память, связывают по-
коления, подобно семейным 
библиотекам. Под выцветшими 
обложками (а иногда непосред-
ственно на них) — следы чьих-то 
жизней. Возвращение к таким 
книгам — путешествие во вре-
мени. Не всегда, впрочем, при-
ятное, — подчеркивает он. — 
Электронное издание более 
уязвимо с этой точки зрения. 
«Цифра» может быть стерта, за-
быта, безвозвратно изменена, 
а бумажный текст (вспомним 
призыв Мандельштама) сохра-
нит чью-то речь навсегда…»  

Реставрация Государственного исторического музея закончится 
в 2022 году — к 150-летию музея.
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Буккарверы — 
это люди, 
для которых 
книги — 
материал 
для самовы-
ражения. 

СПОРТ Волжские пловцы 
и прыгуны получили 
новый спорткомплекс

Дворец 
для олимпийца

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В Саратове открылся современный Дворец водных ви-
дов спорта. Спортивный объект начали возводить еще 
в 2014 году. Строительные работы несколько раз прио-
станавливались, а сроки сдачи переносились. Достро-
ить спортсооружение удалось благодаря нацпроекту 
«Демография».

Дворец находится в новом районе города Солнеч-
ный, где пока не хватает спортивных сооружений и не 
было своего бассейна. В то же время здесь созданы все 
необходимые условия и для профессиональных трени-
ровок.

— Для спортивных занятий прыжками в воду здесь 
установлено новейшее оборудование, — отметила за-
служенный тренер РСФСР Тамара Тупикова.

По словам олимпийского чемпиона, прыгуна в воду 
Ильи Захарова, новый комплекс соответствует всем 
современным требованиям, сможет принимать сорев-
нования общероссийского и международного уровня.

Во дворце три бассейна: плавательный на десять до-
рожек, детский и для прыжков в воду. В прыжковом 
бассейне установлена вышка с площадками на высоте 
три, пять, семь с половиной и десять метров. Кроме 
того, есть специальный гимнастический зал для трени-
ровок. Рядом с бассейнами — трибуны на тысячу мест.

Как отметили в областном правительстве, саратов-
ская спортивная школа олимпийского резерва по вод-
ным видам спорта, где сейчас занимаются 550 человек, 
теперь сможет увеличить число воспитанников почти 
в полтора раза.

Впервые идея строительства Дворца водных видов 
спорта в Саратове была озвучена, когда Илью Захаро-
ва встречали на малой родине в 2012 году после его по-
беды на летних Олимпийских играх в Лондоне. Тогда 
коллеги прыгуна в воду рассказывали, чтобы  стать 
чемпионом,  спортсмен ездил тренироваться в сосед-
нюю Пензу. Дома готовиться к соревнованиям  усло-
вий не было.  

РАКУРС ГИМ начал 
масштабную программу 
расширения музея

Открывается 
на реставрацию 

Владимир Емельяненко 

Государственный исторический музей, едва открыв-
шись офлайн, начинает реставрацию всего музейного 
комплекса — Главного здания на Красной площади, 
Покровского собора, Палат бояр Романовых, памятни-
ка Минину и Пожарскому, комплексов в Измайлове и 
Новодевичьего монастыря, филиала в Туле. 

— Музей будет работать с соблюдением норм Роспо-
требнадзора, что не помешает программе расширения 
музейного комплекса в рамках его 150-летия, отмечае-
мого в 2022 году, — говорит директор Государственного 
исторического музея Алексей Левыкин. — Мы не мо-
жем уйти только на 
реставрацию, по-
скольку представ-
ляем и историю го-
сударства россий-
ского, и  историю 
русской цивилиза-
ции. Насыщение 
современными тех-
нологиями и реэк-
спозиция музея 
идут так, как Пок-
ровский собор — 
символ страны — 
встречает туристов. 
Реставрация  продолжается годами, что почти не ме-
шает посетителям, но растягивает работы: ни один 
спонсор поддержать весь объем работ не может.   

Всего в ГИМ работают более 80 реставраторов и 100 
инженеров. Им предстоит отреставрировать около  
миллиона объектов культуры и создать высокотехно-
логичные условия для хранения фондов. Параллельно 
возобновляются офлайн-выставки. Первая — 17 марта 
открывается экспозиция «Придворный костюм», по-
священная жизни и  церемониалам Санкт-Петербурга 
и Москвы XVIII—XIX веков. Затем последуют выставки 
отечественного оружия XVIII—XIX столетий, немецко-
го художника эпохи Возрождения Альбрехта Дюрера,  
«Викинги. Путь на Восток», «Железный век. Европа 
без границ» (совместно с ЕС. — В.Е. ), «Российская им-
перия», «Надежда» и «Нева» — выставка, посвященная 
кругосветному путешествию Ивана Крузенштерна, 
выставка Дмитрия Левицкого. А с сентября в ГИМ на-
чнется серия выставок ведущих музеев стран БРИКС.  

При этом Алексей Левыкин отметил: финансовые 
потери от ограничений в пандемию составили пример-
но треть от годового дохода, что «сковывает юбилей-
ные реставрационные возможности». Более чем на 
треть упала посещаемость музеев: до пандемии она со-
ставляла 1,5 —1,6 миллиона посетителей в год.  

— Парадокс: в самоизоляцию нас онлайн посетили 
свыше 12,5 миллиона человек, — отмечает Левыкин. —  
Но страха, что онлайн вытеснит живые экскурсии, нет. 
Онлайн побуждает увидеть реальность. В этом смысле 
красота спасает мир. Она останавливает агрессию...  

А К Ц Е Н Т

Домашняя библиотека у нового поколе-
ния будет такой, какую высмеивали 
еще три десятка лет назад, когда цвет 
корешка будет не менее важен, 
чем название книги

Компетентно

ЗА МЕРТВЫМИ ДУШАМИ
Михаил Афанасьев, директор Государственной публичной исторической библиотеки России, 
член Национального союза библиофилов: 

— Если новые книги отвечают сегодняшним интере-

сам и потребностям общества, то домашние библи-

отеки более консервативны, они накапливают смы-

слы и отражают предыдущую эпоху. Если эпоха 

длится долго — более одного поколения, как это 

было с советским временем, то библиотеки логично 

переходят от родителей к детям. Смена эпох сопро-

вождается пересмотром системы ценностей, и би-

блиотека в глазах нового поколения «устаревает». 

Так было всегда. В пушкинскую эпоху ушли в «уста-

ревшие» произведения античных авторов. После 

Великих реформ 1860-х годов «ненужными» оказа-

лись семейные библиотеки, наполненные француз-

скими романами и книгами «пушкинской поры» 

(есть такое замечательное произведение известно-

го библиофила начала ХХ века — Сергея Минцлова 

«За мертвыми душами», в котором герой ездит по 

помещичьим усадьбам в поисках старых библиотек 

и находит их в сараях, покрытых птичьим пометом, 

заброшенными и скупает их задешево как «мертвые 

души» Чичиков).

Другое дело, что во все предыдущие эпохи на смену 

одним библиотекам приходили другие, а сегодня 

преемственность в сфере бумажной книги не очень 

просматривается.

Бумажная книга попала в руки дизайнеров. Из нее 

создают столики и стулья, вырезают фигуры — она 

стала благодатным объектом для визуального 

искусства. Но книга — необычный материальный 

предмет. Тысячелетия ее существования создали 

вокруг нее очень сильную смысловую ауру, и те же 

дизайнеры и зрители, рассматривающие их произ-

ведения, даже не осознавая этого, относятся к кни-

ге и «изделию» из нее особо. Ваза из книги или из 

керамики воспринимаются по-разному. По сути, 

смысл книги, ее содержание вышло за пределы 

текста, стало элементом ее материальной конструк-

ции. 

По мере того как овладение новой информацией пе-

реходит к иным каналам, книга, освобождаясь от 

этой функции, но сохраняя свою культурную ауру, 

будет все более становиться эстетически значимым 

и символическим предметом. (Уже сегодня мы поку-

паем красивый томик Пушкина не для того, чтобы уз-

нать что-то новое...). И домашняя библиотека у ново-

го поколения будет, но она будет больше походить 

на ту, которую высмеивали еще три десятка лет на-

зад, когда цвет корешка будет не менее важен, чем 

название книги. И это ни хорошо ни плохо — это дру-

гое время и другая реальность....

Разорение библиотеки, 
которую собирали еще родители, 
для многих — драма.

Страха, что онлайн 
вытеснит живые 
экскурсии, нет. 
Онлайн побуждает 
увидеть 
реальность
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Жителей 
Подмосковья 
научат 
разводиться 
без конфликтов

СЕМЕЙНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
Ирина Рыбникова 

В Подмосковье весной стартует 
социальный проект «Неделим». 
Он создан по инициативе реги-
онального уполномоченного по 
правам ребенка Ксении Мишо-
новой и призван помочь детям, 
чьи родители развелись или на-
ходятся в процессе скандально-
го развода.  

«Идея возникла после того, 
как мы проанализировали ста-
тистику разводов, при которых 
в распавшихся семьях возника-
ли споры о детях», — рассказы-
вает Мишонова. Статистика не 
обрадовала. В 2019 году в обла-
сти конфликтами сопровожда-
лись 25% всех разводов, в 2020 
— уже 33%. Бывшие супруги 
спорят о том, где будет жить ре-
бенок, с кем ему проводить вы-
ходные и праздники, кто дол-
жен оплачивать лечение у част-
ных врачей или отдых, если это 
очень сильно превышает али-
ментный лимит. «В прошлом 
году за помощью в решении та-
ких вопросов ко мне обрати-
лись 194 семьи. Но нужно 
учесть, что до меня доходят в 
основном те родители, которые 
уже находятся в состоянии за-
тяжного конфликта, — продол-
жает детский омбудсмен. — За-
частую у одного из них на руках 
есть решение суда о порядке об-
щения с ребенком, которое, 
впрочем, не исполняется. Дети 
месяцами и даже годами не ви-
дятся со вторым родителем, 
страдают». Особняком стоят 
случаи, когда один из родите-
лей просто похищает ребенка, 
лишая его нормальных условий 
для жизни. 

О том, чем чреваты такие 
конфликты, лучше всего сказа-
но в старом советском фильме 
«По семейным обстоятельст-
вам». Помните, как безнадежно 
логопед в исполнении Ролана 
Быкова объясняет, откуда у него 
появились «фефекты фикции»: 
«Бабка с дедом развелись и два 
года судились друг с другом, кто 
из них меня больше любит». 
При скандальных разводах 
именно дети подвергаются са-
мому тяжелому психологиче-
скому насилию, становясь за-
ложниками конфликтов между 
мамой и папой.  Все проблемные 
вопросы можно решить с помо-
щью судебных соглашений, но 
на практике это редко работает. 
Тот родитель, с которым остает-
ся ребенок, про соглашение 
молчит, даже если о нем знает, а 
второй стороне зачастую 
просто некому подсказать.   

Если семья распалась, поде-
лить можно все что угодно, но 
дети не делятся, уверена Ксе-
ния Мишонова. Так и родился 
проект «Неделим», в рамках ко-
торого все конфликтные разво-
ды в Подмосковье будут сопро-
вождать медиаторы. Это специ-
алисты, прежде всего юристы и 
адвокаты, а также психологи, в 
чьи задачи входит сгладить воз-
можные острые углы. Сделать 
так, чтобы ребенок не страдал 
ни в процессе развода родите-
лей, ни после него. 

«В идеале проект должен ра-
ботать так: как только взро-
слые подают на развод, им 
предлагается консультация ме-
диатора. Даже если видимого 
конфликта между ними нет, 
специалист выяснит, как экс-
супруги планируют в дальней-
шем решать вопросы, связан-
ные с воспитанием ребенка. 
При необходимости будут 
предложены варианты реше-
ний, исходящие прежде всего 
из детских интересов. В частно-
сти, обеим сторонам расскажут 
о судебном соглашении и даже 
помогут его составить», — рас-
сказали «РГ» в аппарате упол-
номоченного. 

В настоящий момент идет 
формирование пула медиато-
ров — их помощь семьям пред-
полагается сделать бесплатной, 
а значит, и работать они будут 
на благотворительных началах. 
К весне определятся и три пер-
вых муниципалитета, где про-
ект «Неделим» запустят в пи-
лотном порядке. Скорее всего, 
это будут самые густонаселен-
ные города области, где разво-
дов случается больше всего.  

Спорами о детях 
сопровождаются 
порядка 
33 процентов 
всех разводов 
в Подмосковье 
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ШАХМАТЫ 
ФИДЕ возобновляет 
турнир претендентов 
в Екатеринбурге 

Вспоминаем, 
как ходить

Анна Бекетова

Турнир претендентов, в ходе которого определится со-
перник действующего чемпиона мира норвежца Маг-
нуса Карлсена по матчу за шахматную корону, возоб-
новится в Екатеринбурге 19 апреля.

Как сообщает пресс-служба Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ), имя победителя мы узнаем 
к 28 апреля, в этот день, если потребуется, пройдут 
тай-брейки.

Напомним, что соперничество восьми сильнейших 
гроссмейстеров стартовало в Екатеринбурге в середи-
не марта 2020 года, однако из-за пандемии коронави-
руса турнир был приостановлен. Участники успели от-
ыграть только первый круг. После семи туров в турни-
ре претендентов лидируют француз Максим Вашье-
Лаграв и россиянин Ян Непомнящий, набравшие по 
4,5 очка. В соревновании также участвуют американец 
Фабиано Каруана, китаец Ван Хао, россиянин Алек-
сандр Грищук, представитель Нидерландов Аниш Гири 
(у всех по 3,5 балла), китаец Дин Лижэнь и россиянин 
Кирилл Алексеенко (у обоих по 2,5 очка).

Ранее было объявлено, что чемпионский матч прой-
дет в Дубае с 24 ноября по 16 декабря во время всемир-
ной выставки «Экспо». Магнус Карлсен и его оппонент 
разыграют  призовой фонд в 2 миллиона евро.

Кстати, Карлсен только что потерпел поражение от 
американца Уэсли Со в финале шахматного онлайн-
турнира Opera Euro Rapid в рамках Champions Chess 
Tour.   

ВОЛЕЙБОЛ Клубы мужской 
Суперлиги уже сыграли 
почти все перенесенные 
из-за карантина матчи

Залатали 
календарь

Владимир Ильин

В чемпионате мужской Суперлиги в феврале прошло 
много матчей, перенесенных ранее из-за ухода различ-
ных команд на карантин. Календарь практически вер-
нулся в норму, хотя были моменты, когда отставание 
от изначального расписания достигало более двадцати 
встреч и казалось совершенно критическим.

Важно отметить гибкую политику директората по 
проведению соревнований Всероссийской федерации 
волейбола, который возглавляет непосредственно пре-
зидент ВФВ Станислав Шевченко. Регламент Суперли-
ги поменялся по ходу сезона: никаких технических по-
ражений из-за ухода на карантин, а только переносы 
несыгранных матчей сначала на неопределенный, а за-
тем уже и на конкретный срок. Причем были случаи и с 
повторным назначением игр на новые даты. Федерация 
проявила терпение, спортивный принцип борьбы клу-
бов за места в плей-
офф был неукосни-
тельно соблюден.

Вчера белгород-
ское «Белогорье» и 
бронзовый призер 
предыдущего чемпи-
оната кемеровский 
«Кузбасс» открыли 
23-й тур двухкруго-
вого соревнования 
14 команд — 3:1 в 
пользу волейболи-
стов из западной Сибири. На данный момент в Суперлиге 
лидируют столичное «Динамо» (17 побед — 2 пораже-
ния), «Кузбасс» (17—4), «Зенит-Казань» (16—7), руково-
димый главным тренером сборной России финским спе-
циалистом Туомасом Саммелвуо питерский «Зенит» 
(15—7) и «Факел» из Нового Уренгоя (14—8). 

Именно «Факелу» в последнем туре удалось прер-
вать затяжную победную серию московских динамов-
цев — 3:1 в гостях. Более того, только приполярники в 
нынешнем сезоне оказывались сильнее «бело-голу-
бых». Оба поражения команды главного тренера Конс-
тантина Брянского — от новоуренгойцев. Все осталь-
ные соперники столичным клубом были биты.   

— В Суперлиге только нам удается победить «Дина-
мо». У «Факела» новый тренер Михаил Николаев, мы 
смогли ему поднять настроение, — сказал игрок гостей 
Денис Богдан. — Наверное, Николаев дал больше свобо-
ды действий, эмоций. Или, возможно, «Динамо» не до 
конца настроилось. Уже по ходу матча сопернику при-
ходилось добавлять, в том числе в эмоциях. 

По итогам «регулярки» две лучшие команды вый-
дут напрямую в «Финал шести», а клубы, занявшие ме-
ста с третьего по десятое, разобьются на пары и опре-
делят еще четырех участников решающего раунда.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 февраля, среда, «Матч! Страна», «ТВ Старт»
15.00. «Локомотив» (Новосибирск) — «Динамо» (Москва). 

Прямая трансляция.

«ТВ Старт»
19.00. «Зенит-Казань» — «Динамо-ЛО» (Ленинградская 

область). Прямая трансляция. 

ФУТБОЛ Жозе Моуринью назвали лучшим тренером XXI века 

Признали особенным
Артур Нанян

Н
аставник лондонского 
«Тоттенхэма» Жозе Моу-
ринью признан лучшим 

тренером XXI века по версии 
Международной федерации 
футбольной истории и статисти-
ки (IFFHS).  

Моуринью четырежды выиг-
рывал награду сильнейшего спе-
циалиста планеты — в 2004, 
2005, 2010 и 2012 годах. Также 
на протяжении последних 16 лет 
португалец регулярно входит в 
топ-10 лучших тренеров мира. 
За всю карьеру Жозе завоевал 
25 трофеев, дважды брал Лигу 
чемпионов и столько же раз 
Лигу Европы. 

В списке IFFHS следом за Мо-
уринью расположился рулевой 
сборной Германии Йоахим Лев. 
Третье место поделили между 
собой экс-наставник «Манчес-
тер Юнайтед» Алекс Фергюсон и 
Хосеп Гвардиола («Манчестер 
Сити»). В первую десятку также 
попали: Арсен Венгер, Карло Ан-
челотти, Висенте дель Боске, Ди-
его Симеоне, Дидье Дешам, 
Марсело Бьелса, Фабио Капелло 
и Гус Хиддинк.

К слову, по информации бри-
танских СМИ, позиции Моури-
нью в «Тоттенхэме» пошатну-
лись после ряда неудач. Однако, 
несмотря на пять поражений в 
предыдущих шести встречах, 
руководство «шпор» пока не со-
бирается увольнять его. Лон-
донцы не хотят расставаться с 
Жозе из-за большой компенса-
ции за расторжение контракта, 
которую ему придется выпла-
тить. 

На неделе состоялись первые 
матчи 1/8 финала Лиги чемпио-
нов. Накануне прошли игры 
«Барселона» — «ПСЖ» и «Лейп-
циг» — «Ливерпуль», результаты 
которых стали известны после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

Сегодня в плей-офф стартует 
один из фаворитов турнира — 
«Ювентус». Итальянский клуб 
встретится на выезде с «Порту». 
В параллельном поединке «Се-
вилья» примет дортмундскую 
«Боруссию».

Предстоящий матч в Порту 
станет особенным для Криштиа-
ну Роналду. Лидер «Ювентуса» 
вернется на родину и постарает-
ся обыграть принципиального 
для себя соперника. В Португа-
лии Роналду выступал за «Спор-
тинг», для которого «Порту» — 
вечный конкурент. К слову, про-
тив «драконов» Криштиану иг-
рал шесть раз и забил всего один 
мяч. 

Вообще «Порту» считается 
одной из самых стабильных ко-
манд Лиги чемпионов. Для клу-
ба нынешний розыгрыш турни-
ра — 24-й по счету. По числу уча-
стий в основной сетке соревно-
ваний португальцы уступают 
лишь «Реалу» и «Барселоне» (по 
25). «Драконы» вышли в плей-
офф четвертый раз подряд. 

Однако сейчас «Порту», 
впрочем, как и «Ювентус», на-
ходится в далеко не лучшей фор-
ме. Команда Сержиу Консейсау 
не может выиграть уже в четы-
рех матчах. Отставание от 
«Спортинга» становится все 
больше, а тут еще и Лига чемпи-
онов подоспела. 

Что касается «Ювентуса», то 
«Старая синьора» на выходных 
уступила в принципиальном 
противостоянии «Наполи» 
(0:1). Туринский клуб показал 
худший результат за девять се-
зонов в «серии А». В активе ко-
манды Андреа Пирло 42 очка по-
сле 21 тура. Это на восемь бал-
лов меньше, чем у лидера турни-
ра миланского «Интера».

Напомним, что завтра в плей-
офф Лиги Европы сыграет 
«Краснодар». В первом матче 
1/16 финала «быки» примут за-
гребское «Динамо».

«Краснодар» единственный 
из российских клубов сумел 
пробиться в еврокубковую ве-
сну. «Быки» заняли третье место 
в группе Лиги чемпионов, усту-
пив «Челси» с «Севильей», но 
опередив французский «Ренн».

При жеребьевке 1/16 финала 
Лиги Европы «Краснодар» во-
шел в число несеяных. Это озна-
чало, что команде мог попасться 
сильный соперник. В потенци-
альных оппонентах были такие 
клубы, как «Арсенал», «Ле-
стер», «Манчестер Юнайтед», 
«Тоттенхэм», «Милан», «Напо-
ли».

В результате можно сказать, 
что «Краснодару» повезло со 
жребием: ему попалось хорват-
ское «Динамо». К слову, дина-
мовцы на групповой стадии 
встречались с ЦСКА: матч в Мо-
скве завершился вничью (0:0), а 
дома хорваты оказались силь-
нее (3:1).

Остальные пары составили: 
«Вольфсберг» (Австрия) — «Тот-
тенхэм» (Англия), «Динамо» 
(Украина) — «Брюгге» (Бельгия), 
«Реал Сосьедад» (Испания) — 
«МЮ» (Англия), «Бенфика» 
(Португалия) — «Арсенал» (Анг-
лия), «Црвена Звезда» (Сербия) 
— «Милан» (Италия), «Антвер-
пен» (Бельгия) — «Рейнджерс» 
(Шотландия), «Славия» (Чехия) 
— «Лестер» (Англия), «Зальц-
бург» (Австрия) — «Вильярреал» 
(Испания), «Брага» (Португа-
лия) — «Рома» (Италия), «Янг 
Бойз» (Швейцария) — «Байер» 
(Германия), «Мольде» (Норве-
гия) — «Хоффенхайм» (Герма-
ния), «Гранада» (Испания) — 
«Наполи» (Италия), «Маккаби» 
(Тель-Авив, Израиль) — «Шах-
тер» (Украина), «Лилль» (Фран-
ция) — «Аякс» (Нидерланды) и 
«Олимпиакос» (Греция) — ПСВ 
(Нидерланды).

Первые матчи пройдут 18 
февраля, а ответные игры — 24—
25 февраля.  

ТЕННИС 114-я ракетка мира Аслан Карацев начал с квалификации 
и пробился в полуфинал Australian Open

Человек из ниоткуда
Анна Козина 

А
с л а н а  К а р а ц е в а 
можно смело на-
звать главной сенса-
ц и е й  A u s t r a l i a n 
Open-2021. В чет-
вертьфинале 27-лет-
ний россиянин, про-
бившийся в основ-
ную сетку турнира 

через квалификацию, обыграл 
болгарина Григора Димитрова 
со счетом 2:6, 6:4, 6:1, 6:2. Кара-
цев стал первым теннисистом в 
Открытой эре, пробившимся в 
полуфинал на своем дебютном 
«мейджоре».

Когда у Аслана брали ин-
тервью после матча, было по-
хоже, что он сам находится в 
шоке от такого результата. Сре-
ди побежденных им соперни-
ков был даже Диего Шварцман, 
входящий в топ-10 сильнейших 
игроков.

— Невероятное чувство. Я 
впервые на турнире «Большого 
шлема» и добрался до полуфи-
нала, — признался Карацев в 
эфире Eurosport. — Если бы пе-
ред началом турнира мне сказа-
ли, что так случится, я бы 
просто улыбнулся. Для меня это 
сюрприз. Конечно, я всегда 
очень много работал, но у меня 
не получалось.  

Сложно представить, но к 
концу 2017 года Карацев упал до 
747-го места в рейтинге. Были 
проблемы с финансированием, 
подготовкой, преследовали 
травмы. Но в 2019-м карьеру 
россиянина помог перезапу-
стить белорусский тренер Егор 
Яцюк, который всего на год 
старше самого Аслана. Перед 
стартом  Australian Open он был 
уже 114-й ракеткой мира. Но все 
равно стал самым низкорейтин-
говым игроком, завоевавшим 
путевку в полуфинал «Шлема» 
после Горана Иванишевича на 
Уимблдоне-2001. Но уже на сле-
дующем «мейджоре» россиянин 
сможет попасть сразу в основ-
ную сетку, потому что уже сей-
час поднялся в топ-50. Кроме 
того, в Мельбурне Аслан как ми-
нимум заработает 653 тысячи 
долларов. Это больше, чем все 
его призовые за карьеру, кото-
рые составили 618 тысяч.

За выход в финал стартового 
турнира «Большого шлема» 
2021 года Карацев поспорит с 
действующим чемпионом, пер-
вой ракеткой мира сербом Но-
ваком Джоковичем, который в 
упорной борьбе одолел Алек-
сандра Зверева из Германии со 
счетом 6:7 (6:8), 6:2, 6:4, 7:6 
(8:6). 

Сегодня рано утром за пу-
тевку в полуфинал в россий-

ском противостоянии сойдутся 
Даниил Медведев и Андрей Руб-
лев. Таким образом, впервые в 
истории Australian Open в полу-
финале выступят сразу два на-
ших теннисиста.

Невероятный прорыв Асла-
на Карацева корреспондент 
«РГ» обсудил с президентом Фе-
дерации тенниса России (ФТР), 
капитаном нашей команды в 
Кубке Дэвиса Шамилем Тарпи-
щевым. 

Шамиль Анвярович, Аслан да-
рит нам сенсацию за сенса-
цией. С какими чувствами 
наблюдали за его матчем с 
Димитровым?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Мы все просто с 
ума сошли от его результатов. 
Для всех неожиданно было, как 
далеко прошел Карацев. Он же 
несколько лет в травмах был. Но 
в четвертьфинале Australian 
Open сыграл выше всяких по-
хвал. Теннисист, который пер-
вый раз проходит квалификацию 
и пробивается в полуфинал, ис-
пытывает очень большую не-
рвную нагрузку. И когда он вто-
рой сет сумел выиграть у Димит-
рова, то появилась уже уверен-
ность, что он может победить. 
Единственное — нужно было не 
расслабляться, потому что пси-
хологическое давление было и 
визуально со стороны болгари-

на, когда тот бросил играть тре-
тий сет. Я думал, он сейчас вце-
пится в четвертый. В этот момент 
Аслану нельзя было расслабить-
ся. Иначе потом собраться было 
бы очень сложно. Но к чести Ка-
рацева он проявил себя настоя-
щим чемпионом: сыграл ровно, 
надежно. И заслуженно победил. 
Это не первая сенсация от него 
на этом турнире. Но как игрок он 
состоятся как раз сейчас. Он до-
стиг такого серьезного уровня, 
ниже которого он уже не упадет. 
И могу сказать, что он попал на 
Олимпийские игры. Этой побе-
дой стопроцентно попал. 

Травма Димитрова, который 
корчился от боли в спине, сыг-
рала свою роль в победе Кара-
цева?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Больше на ре-
зультат матча повлияло то, что 
Григор проиграл второй сет. 
Если бы он повел со счетом 2:0 
по партиям, полагаю, о пробле-
мах со спиной мы бы и не узна-
ли. Наверное, какое-то повре-
ждение было. Однако если Ди-
митров не отказался и играл до 
конца, это показатель того, что 
он мог играть. 

Сегодня нас ждет еще один ва-
лидольный четвертьфинал: 
Медведев — Рублев…

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Не могу гово-
рить о своих предпочтениях, 
так как один из них обидится. 
Но это факт, что Рублев класс 
набрал, а Медведев уже был 
классным игроком. Они другу 
друга хорошо знают. Легким, 
трехсетовым матч точно не бу-
дет. Нас ждет  упорная равная 
борьба. 

Между тем первые полуфи-
налистки определились и в жен-
ском турнире. Ими стали аме-
риканка Серена Уильямс и 
японка Наоми Осака. Уильямс-
младшая, обыграв румынку Си-
мону Халеп (6:3, 6:3), проби-
лась в свой 40-й полуфинал на 
«мэйджорах» в карьере. Для се-
микратной чемпионки Откры-
того чемпионата Австралии это 
362-я победа в одиночном раз-
ряде на турнирах «Большого 
шлема». По этому показателю 
Серена сравнялась со всеми лю-
бимым швейцарцем Роджером 
Федерером.  

По итогам Australian Open Аслан 
Карацев поднимется как минимум 
на 42-ю строчку мирового рейтинга.

Всего за карьеру Жозе Моуринью выиграл 25 трофеев.

А К Ц Е Н Т

За выход в финал Открытого чемпионата 
Австралии Аслан Карацев поспорит 
с прошлогодним победителем турнира 
сербом Новаком Джоковичем. 
Ждем еще одной сенсации

Усилий блокирующего «Динамо» Вадима Лихошерстова 
и его партнеров снова не хватило для победы над «Факелом».

НОВОСТИ 

Очередная 
гонка ЧМ-2021 
по биатлону 
прошла для нас 
без медалей

ЛИЧНЫЙ 
НЕЗАЧЕТ
Илья Трисвятский

Во вторник женская индивиду-
альная гонка на дистанцию 15 
километров с четырьмя огне-
выми рубежами стала шестым 
стартом проходящего в Поклю-
ке (Словения) чемпионата 
мира. Сборная России снова 
осталась без  наград.

Лучший среди наших спор-
тсменок результат показала 
Светлана Миронова. У нее пя-
тое место при двух промахах, 
которые карались штрафными 
минутами.

Победила представительни-
ца Чехии Маркета Давидова 
при чистой стрельбе. Серебря-
ную медаль завоевала швед-
ская спортсменка Ханна Эберг. 
У нее одна минута штрафа и об-
щее отставание от чемпионки 
на 28 секунд. На третьей ступе-
ни пьедестала почета — норвеж-
ка Ингрид Ландмарк Тандре-
волд (одна незакрытая мишень, 
64 сек. дефицита). Наша Лариса 
Куклина — 14-я, Ульяна Кайше-
ва — 24-я, а Татьяна Акимова за-
няла 29-е место.  

Легкоатлет 
Акименко стал 
чемпионом 
России

ОСТОРОЖЕН 
НА ВЫСОТЕ
Анна Бекетова

Серебряный призер чемпиона-
та мира 2019 года в прыжках в 
высоту Михаил Акименко одер-
жал победу на зимнем чемпио-
нате России по легкой атлетике 
в Москве.

Акименко показал резуль-
тат 2,31 м. «Серебро» взял Да-
ниил Цыплаков (2,28), «брон-
зу» — Никита Курбанов (2,24). 
А вот в мировом рейтинге 
Акименко только третий. 
Улучшить результат Михаил 
постарается 28 февраля на 
Кубке Москвы по прыжкам в 
высоту под музыку. А еще он 
надеется выступить на чемпи-
онате Европы в помещении, 
который пройдет в польском 
городе Торунь 5—7 марта.

Напомним, что у россий-
ских легкоатлетов пока нет до-
пуска на главный старт зимне-
го сезона. Всероссийская фе-
дерация легкой атлетики 
(ВФЛА) отправила во Всемир-
ную легкоатлетическую ассо-
циацию «дорожную карту» по 
восстановлению. World 
Athletics до 22 февраля должна 
огласить решение о выдачи 
нашим спортсменам ней-
трального статуса.  

Следующий 
сезон в РПЛ
начнется 
25 июля

ЖАРКИЕ ДНИ

Сергей Литвинов

На общем собрании клубов 
российской Премьер-лиги 
(РПЛ) по футболу был утвер-
жден календарь сезона 
2021/22, сообщается на офици-
альном сайте турнира. 

Сезон в чемпионате страны 
начнется 25 июля, а завершит-
ся 22 мая. Точные даты прове-
дения Кубка России станут из-
вестны чуть позднее.

Нынешний розыгрыш РПЛ 
возобновится 26 февраля мат-
чами 20-го тура. Запланирова-
ны следующие матчи: «Там-
бов» — «Ротор», «Химки» — 
«Уфа», «Зенит» — «Ростов», 
«Сочи» — «Арсенал», «Локомо-
тив» — ЦСКА, «Спартак» — «Ру-
бин», «Ахмат» — «Динамо» и 
«Краснодар» — «Урал». 

В таблице лидирует «Зенит», 
в активе которого 41 очко. Да-
лее в топ-3 идут ЦСКА (37 оч-
ков) и «Спартак» (35). 

Отметим, что до возобнов-
ления чемпионата состоятся 
встречи 1/8 финала Кубка. 
Пары выглядят следующим 
образом: «Зенит» — «Арсенал», 
«Динамо» — «Спартак», ЦСКА — 
СКА-Хабаровск, «Краснодар» — 
«Сочи», «Локомотив» — «Там-
бов», «Ростов» — «Ахмат», 
«Уфа» — «Урал», «Химки» — 
«Крылья Советов».  

Московское 
«Динамо» в этом 
сезоне уступало 
только «Факелу», 
причем оба раза
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